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Экспертиза

Интервью с политологом Нугзаром МОЛОДИНАШВИЛИ

КТО ЗАИНТЕРЕСОВАН В СРЫВЕ ВЫБОРОВ
- Президент выступил с

инициативой встречи с ли-
дерами оппозиции для со-
гласования Закона о выбо-
рах и комплектовании Цен-
тризбиркома. Возможно ли
достижение консенсуса в
этом вопросе?

- При желании, конечно,
возможно. Президент сде-
лал политический шаг, при
встрече с председателем
парламента он высказал го-
товность включиться в пе-
реговоры с оппозицией и,
кстати, не ставил никаких
предварительных условий.
С другой стороны тоже была
выражена общая готов-
ность к такой встрече. Но
кое-кто из лидеров все же
выступил с ультиматумом -
чтобы эта встреча прошла
чуть ли не в прямом эфире
телевидения. Однако это
ультиматум не только Пре-
зиденту, но и другим лиде-
рам оппозиции.  Сейчас
уже самой оппозиции при-
дется решать – разделять
такую постановку вопроса
или пойти на переговоры с
Президентом, несмотря на
позиции ее отдельных лиде-
ров.

- Оппозиция подозрева-
ет, что Президент намерен
провести выборы по старо-
му закону со старым Цент-
ризбиркомом…

- Да,оппозиция подозре-
вает в этом Президента. И
сама делает все для того,
чтобы не осталось иного
пути, как опереться на ста-
рый закон и старую комис-
сию. В течение многих ме-
сяцев процесс шел именно
в этом направлении. Даже
когда оппозиционные
партии требовали упразд-
нения старой избиратель-
ной комиссии. Тем самым

они шантажировали прави-
тельственные фракции
перспективой того, что вза-
мен не будет принят ни но-
вый закон, ни новая изби-
рательная комиссия. В ито-
ге, чтобы не сорвались вы-
боры, Президент, парла-
мент оказались бы вынуж-
денными принять закон и
сформировать избира-
тельную комиссию в спеш-
ном порядке, под давлени-
ем и диктовку оппозиции.
Этот сценарий был подопле-
кой всех действий оппози-
ции. Сейчас ситуация чуть-
чуть иная: если оппозиция
не проявит интереса к дос-
тижению соглашения, то
выборы пройдут по старому
закону.

Вообще, наша оппози-
ция долго надеялась, что в
любом случае, что бы она ни
вытворяла, вся ответствен-
ность ложится на Президен-
та и правительство. Подоб-
ная иллюзия подхлестыва-
ла ее на новые «геройства».
Однако, оказалось, что это
далеко не так, и, кстати,
представители междуна-
родных миссий на недавних
консультациях в парламен-
те подтвердили, что обе
стороны несут равную от-
ветственность.

Вообще-то, иначе и не
бывает.

- Однако время самой
встречи еще не назначено
Президентом, и оппозиция
уже усматривает в этом не-
кий умысел.

- Ну это просто смешно.
Как может Президент в од-
ностороннем порядке на-
значить время такой встре-
чи? Эти люди – лидеры оп-
позиционных партий, депу-
таты, среди них и руководи-
тели парламента - они же не
его подчиненные, которых
можно вызвать к себе...

С другой стороны, сами
оппозиционные силы не мо-
гут достичь согласия между
собой: кто-то ставит ульти-
матумы, кому-то неудобно
идти наперекор партнеру,
кому-то и хочется, и колет-
ся. Поэтому, возможно, об-
щая встреча и не получится.
Недавно к консультациям
уже подключились предста-
вительства международных
организаций, послы, но и
они столкнулись с теми же
проблемами – разногласия
существуют не только меж-
ду проправительственными
силами и оппозицией, но и
среди самих оппозиционных
партий, и это сильно тормо-
зит принятие согласованно-
го решения.

Вообще-то, иногда созда-
ется впечатление, что часть
оппозиционных партий за-
интересована в срыве выбо-
ров.

- И что же они этим выиг-
рывают?

- Те партии, которые я
имею в виду, возможно, и не
собираются что-либо выиг-
рывать, и, вообще, не дела-
ют ставку на победу. Тем бо-
лее после провалившихся
массовых акций протеста,

которые показали, что боль-
шая часть населения их не
поддерживает. Поэтому они
постараются максимально
дискредитировать уже и
Президента, показать, что
грузинские власти не могут
обеспечить нормальный пе-
реговорный процесс и про-
ведение демократических
выборов. С этим же связа-
ны их постоянные попытки
создать вокруг Грузии скан-
дальную ситуацию и на меж-
дународной арене, в евро-
пейских структурах, в адми-
нистрации США. Совершен-
но очевидны и ставшие для
них обычными подтасовки
при распространении ин-
формации, а точнее дезин-
формации.

- С этим как-то связан
скандал в Совете Европы и
распространенное Еленой
Тевдорадзе мнение, что воз-
можно ПАСЕ применит сан-
кции в отношении  Грузии?
Насколько это реально?

- Конечно, если выборы в
Грузии пройдут в тех тради-
циях, которые за эти годы
внедрила одна группа ны-
нешней оппозиции – имею
в виду лидера той партии, к
которой принадлежит г-жа
Тевдорадзе – то возможны
и санкции. Хотя сама ин-
формация о заседании
группы мониторинга и заяв-
лениях докладчика Матиа-
ша Йорша явно требует
уточнений. Как выясняется,
он сказал, что МИД Грузии,
через МИД Венгрии, ста-
рался оказать на него дав-
ление. Однако после того,
как Елена Тевдорадзе рас-
пространила эту информа-
цию, г-н Йорш высказал
свое недовольство, назвал
ее поступок ошибкой, так
как заседание группы мони-

торинга конфиденциально
и никто не имеет права вы-
носить информацию. Сам
министр иностранных дел
Грузии Ираклий Менага-
ришвили категорически от-
рицает попытку какого-либо
давления на г-на Йорша.

Лично у меня создается
впечатление, что был ра-
зыгран спектакль для того,
чтобы оказать влияние на
членов Комитета монито-
ринга, и может быть кто-то
думал, что это останется за
стенами зала заседания ко-
митета. Но так не случилось,
и в итоге г-н Йорш оказался
в неловком положении.

Видимо, в Совете Евро-
пы явно недооценивают гру-
зинских оппозиционеров и
не вполне понимают, что
законы и правила для них не
писаны. Кроме этого, они
сильно подвержены преуве-
личениям и г-ну Йоршу уже
пришлось в этом убедить-
ся во время визита его груп-
пы: когда один из «Объеди-
ненных демократов» заявил
ему, что в Грузии возрожден
брежневский застой. Сам г-
н Йорш был вынужден отве-
тить – если бы это действи-
тельно было так, то вы сей-
час сидели бы в тюрьме.
Учитывая все эти качества
наших оппозиционеров, я
думаю, что слишком дове-
ряющие им люди постоян-
но будут попадать  в нелов-
кое положение.

- Однако в отношении
Армении ПАСЕ уже вынес-
ла решение – приостанов-
лен мандат ее парламентс-
кой делегации.

- Понятно, что оппозиция
пытается привязать вопрос
армянских выборов к пред-
стоящим выборам в Грузии.
Я искал в разных средствах

информации подтвержде-
ния тому, что уже приоста-
новлены полномочия ар-
мянской делегации и не на-
шел. Говорится только, что
выборы в Армении подвер-
глись довольно резкой кри-
тике и с инициативой не
признавать полномочия
парламентской делегации
на осенней сессии выступил
докладчик по Армении Бер-
нард Шрайнер. Однако воп-
рос еще не обсуждался и не
будет обсуждаться до осе-
ни, а что решат осенью,
еще не известно. К тому же
до сентября продлили срок
предоставленный Армении
для ратификации закона об
отмене смертной казни,
дали время Азербайджану
для решения вопроса по-
литзаключенных. Я не ду-
маю, что ситуация в Грузии
намного хуже, чем у наших
соседей, и нас накажут
строже, чем кого-либо.

Кстати, ПАСЕ резко выс-
тупила против политики
США: осудила нарушение
прав заключенных в лагерях
Гуантанамо и двусторонние
соглашения с государства-
ми-членами Совета Европы
о нераспространении тре-
бований Международного
уголовного суда на граждан
США. По-моему, такое со-
глашение с США подписали,
и мы, и, возможно, кое-кто
в Совете Европы злится на
Грузию и из-за этого. Вооб-
ще, желательно, чтобы гру-
зинское общество имело
более полную информацию
о тех международных орга-
низациях, в которых объе-
динена Грузия, тем более о
тех процессах, которые не-
посредственно или косвен-
но касаются нас.

Давид БЕРИДЗЕ

“СЕГОДНЯ МЫ ДОЛЖНЫ ГОВОРИТЬ О ТОМ,
КАК НАЙТИ ОБЩИЙ ЯЗЫК С ОСЕТИНАМИ,

ЧТОБЫ МИРНЫМ ПУТЕМ ПРИЙТИ К ПРИМИРЕНИЮ
И ВОЗВРАЩЕНИЮ КАЖДОГО ИЗ ВАС”

“Что разрушено враж-
дою, то построено любо-
вью”, - говорили наши пред-
ки. Именно этот настрой
царил 1 июля в Тбилисском
государственном академи-
ческом театре оперы и ба-
лета имени Захария Пали-
ашвили. Здесь состоялся
учредительный съезд об-
щественной организации
“За мирное будущее” – Со-
юза уроженцев Цхинвальс-
кого региона, на котором
присутствовали Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе, Государственный
министр Автандил Джор-
бенадзе, другие официаль-
ные лица.

Примечательно, что
Союз “За мирное будущее”
основан именно в этом
году, ведь 2003 год объяв-
лен годом доверия между
грузинами и осетинами.
Как заявил председатель
правления Союза и парла-
ментской комиссии по
Цхинвальскому региону
Бадри Хатидзе, цель Союза
“За мирное будущее” – ре-
шение грузино-осетинско-
го конфликта, восстановле-
ние веками складывавших-
ся дружественных отноше-

ний, защита прав изгнан-
ных из Самачабло, восста-
новление юрисдикции Гру-
зии в этом регионе и, разу-
меется, содействие терри-
ториальной целостности
страны.

Уроженцы Цхинвали с
болью говорили о пробле-
мах, возникших за после-
дние 13 лет в результате
конфликта в регионе.

По заявлению личного
представителя Президента
Грузии по вопросам грузи-
но-осетинского конфликта
Вахтанга Рчеулишвили,
следует приветствовать,
что  сегодня решение про-
блемы Цхинвали признано
таким же приоритетом, как
и проблемы Абхазии. По
его словам, грузинская
сторона прилагает все уси-
лия для решения этой про-
блемы мирным путем, а
главное, положительный
настрой наблюдается и с
осетинской стороны.

Эмоциальными были вы-
ступления парламентария
Дмитрия Джаиани и по-
этессы Мзии Хетагури.
“Грузина не надо учить ин-
тернационализму, нельзя
одним росчерком пера пе-

речеркнуть сформировав-
шиеся в течение лет отно-
шения, сегодня предприни-
маются шаги по восстанов-
лению моста дружбы и, на-
деюсь, в будущем новое
поколение окончательно
его укрепит”, - сказала

Мзия Хетагури.
Учредительный съезд

Союза “За мирное буду-
щее” принял обращение,
согласно которому цель
этой организации состоит
в решении таких задач, как
восстановление истори-

ческих отношений грузин
и осетин, примирение
двух народов, содействие
возрождению социально-
экономической и культур-
ной сфер, безопасное
возвращение изгнанных
из Цхинвальского региона,

забота об улучшении их
положения, борьба за чи-
стоту грузинского языка,
обязательное изучение
грузинского языка в про-
светительских учреждени-
ях на территории Цхинва-
ли, восстановление терри-
ториальной целостности
Грузии.

На учредительном съез-
де представители Цхин-
вальского региона вырази-
ли Президенту Грузии, Госу-
дарственному министру и
личному представителю
Президента Грузии по воп-
росам грузино-осетинского
конфликта благодарность
за вклад в улучшение усло-
вий жизни населения реги-
она. Следует отметить
большой интерес к новому
движению и поддержку сту-
денческой молодежи. Ведь
это поколение больше всех
будет способствовать уско-
рению процесса примире-
ния, говорилось на съезде.

На учредительном съез-
де Союза “За мирное буду-
щее” произнес речь Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе.
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Н о в о с т и
В джинсах и пуловере

она - Ксения Вирганская,
или лучше - Ксюша, как на-
зывают ее друзья. Ей 23
года, она миловидная сту-
дентка. В толстых респекта-
бельных журналах «Elle» и
«Marie Claire», которые, как
и журнал «Vogue», теперь
издаются на русском языке,
Ксению можно видеть чаще
в одеждах от кутюрье, от
Диора или в моделях италь-
янки Лауры Бьяджотти, так
как Ксения Вирганская-Гор-
бачева - внучка Михаила
Горбачева.

В декабре, например, ее
видели на ежегодном балу
дебютанток в парижском
отеле «Crillon». Там наслед-
ница последнего и един-
ственного Президента Со-
юза Советских Социалисти-
ческих Республик стояла в
глубоко декольтированном
платье от Диора между сво-
им возлюбленным Кирил-
лом Солодом и русским ве-
ликим князем, хвастуном и
наследником трона Григори-
ем. Оба возвышались над

ПРЕКРАСНОЕ НАСЛЕДИЕ КОММУНИЗМА
ВЗЛЕТ ВНУЧКИ ГОРБАЧЕВА. РОССИЯНЕ ОТНОСЯТСЯ К ЭТОМУ БЛАГОСКЛОННО

ней на целую голову. Она ве-
личественно улыбалась.

Российская пресса благо-
склонно следит за восхожде-
нием внучки Горбачева в об-
ществе, ведь в ее персоне
сочетается то, что в иных
случаях сочетаться никак не
хочет: в известной степени,
прекрасное наследие комму-
низма. Ксения вышла, нако-
нец, замуж за своего Кирил-
ла. Это было большим обще-
ственным событием. Был
приглашен Владимир Пу-
тин, он послал цветы и по-
здравительную телеграмму.
Прессу водили за нос по
всей Москве. Было много де-
зинформации о месте про-
ведения празднества, в ко-
нечном итоге, папарацци
оказались под дождем пе-
ред каким-то загсом, в то
время, как свадьба проходи-
ла в другом месте. Говорят,
что в момент обмена коль-
цами дедушка заплакал, по-
том он танцевал танго с не-
вестой. Общество, собрав-
шееся на свадьбу, состояло
из своих людей. Празднова-
ли в Гостином дворе, в отре-
ставрированном московс-
ком торговом центре, со-

всем рядом с Кремлем. До-
стойное место для свадьбы,
которая стала для московс-

кой общественности доста-
точным поводом, чтобы че-
ствовать одну из именитых
ее дебютанток.

Обозреватели, специа-
лизирующиеся на обще-
ственной тематике, делают

это с видимым
удовольствием,
ведь в лице Ксюши
они одновременно
отдают дань свое-
му собственному
желанию к пере-
менам. «Сегодня
повсюду слышит-
ся русский язык, -
сообщал фев-
ральский номер
русского издания
«Marie Claire», - как
на показах мод в
Милане, так и на
соревнованиях
«Формулы-1». И
самым очарова-
тельным доказа-
тельством расту-
щего значения
всего русского в
мире богатых и
красивых счита-
ется Ксюша. Она,
пишет журнал,
молода, привле-

кательна, интеллигентна и
при этом абсолютно не ам-
бициозна.

Может возникнуть впе-

чатление, что на внучке пы-
таются загладить вину за
злые сплетни, распростра-
нявшиеся в отношении ее
бабушки. Пожалуй, ни один
журналист не упустил воз-
можность напомнить о том,
как похожа Ксения на умер-
шую Раису Горбачеву. Пер-
вую леди России порицали
за тщеславие и страсть к
расточительству. Мол, в то
время, как народ голодает,
она бродит с кредитной
карточкой по парижским
домам моды. Те времена
прошли. Сегодня на платье
ее внучки от Диора благо-
склонно комментируется
каждый шов.

Ксения, как пишут, унас-
ледовала от своей бабуш-
ки не только красоту, но и
ее характер. Ксения Солод,
теперь у нее такая фами-
лия, не только очарователь-
на, но и уверена в себе, ре-
шительна в достижении
цели. И действительно она
не создает впечатления,
что собирается «выходить
за своего мужа», как это
дословно понимается под
замужеством женщины.
Ксения изучает журналис-

тику в элитарном Москов-
ском институте междуна-
родных отношений (МГИ-
МО), бегло говорит по-анг-
лийски и по-испански и со-
бирается после заверше-
ния учебы заниматься рек-
ламным делом. Для Моск-
вы - это умный выбор про-
фессии. Этот сектор пере-
живает бум. Тем, что она
время от времени появля-
ется на подиуме в Милане,
она не хочет никого вводить
в заблуждение. К карьере
модели она не стремится.

До сих пор она избегала
вечеринок. Для этого ей
просто не хватало сил и
времени. Со знаменитос-
тями она уже знакома, го-
ворит Ксения, но интерес
принадлежать к этому кру-
гу людей она, очевидно,
удерживает в определенных
границах. Ведь всеобщее
внимание только на один
процент объясняется инте-
ресом к ней как к личности.
А на 99 процентов тем, что
она внучка Михаила Горба-
чева, констатирует Ксюша.
Понимание реальности
она, видимо, тоже унаследо-
вала от своей бабушки.

«Этого недостаточно, но,
по крайней мере, это нача-
ло… Давайте воспользуем-
ся этими моментами спо-
койствия, чтобы продви-
гаться вперед более энер-
гично». Так, со сдержанным
удовлетворением, госсек-
ретарь США Колин Пауэлл
приветствовал вчера пере-
мирие, объявленное воору-
женными палестинскими
группировками, и начало
вывода израильских войск
из сектора Газа. Выступая
одновременно по CBS и
ABC, Пауэлл даже сказал,
что хотел бы быть «боль-
шим оптимистом». «Все
это является одним из важ-
ных шагов, необходимых
для осуществления «Дорож-
ной карты», – заверил он.

Выступление Пауэлла
было отнюдь не случайным.
С четвертого июня, когда
Президент Буш на самми-
те в Акабе официально
объявил план урегулирова-
ния, который должен при-

УСПЕХ НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ МОЖЕТ ПОМОЧЬ
БУШУ НА ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРАХ 2004 ГОДА

вести к созданию палес-
тинского государства в
2005 году, Белый дом редко
проявлял столь присталь-
ный интерес к ближневос-
точным делам. С середины
июня заместитель госсек-
ретаря Джон Вулф играл
роль посредника между
враждующими сторонами,
что сыграло решающую
роль в достижении переми-
рия. В конце минувшей не-
дели – как раз после визи-
та Колина Пауэлла – в реги-
оне побывала советник
американского президента
по национальной безопас-
ности Кондолиза Райс.
«Американцы решили до-
биться урегулирования
ближневосточного кризиса
после окончания войны в
Ираке, – поясняет Джамаль
Нассар, эксперт по между-
народным отношениям в Го-
сударственном универси-
тете штата Иллинойс. – У
них есть возможность сде-
лать что-то, и они этим
пользуются».

В течение двух лет, пока
шла война в Афганистане,
а потом – наступление в
Ираке, Белый дом регуляр-

но подвергался обвинениям
в отсутствии интереса к из-
раильско-палестинскому
досье. Но сегодня, подчер-
кивает Джамаль Нассар,
ситуация изменилась. Мно-
гие арабские страны реши-
ли сохранить нейтралитет
во время атаки на Багдад,
давая понять американцам,
что взамен ждут от них «до-
полнительного давления» в
израильско-палестинском
вопросе. К тому же в свете
перспективы возможной
военной акции против Ира-
на американский прези-
дент явно нуждается в союз-
никах в регионе.

Впервые за долгие годы
внешняя политика будет
находиться в центре прези-
дентской предвыборной
кампании 2004 года, кото-
рая начнется осенью. Про-
гресс в ближневосточном
урегулировании станет, та-
ким образом, «плюсом»
для американского прези-
дента. «Не следует забы-
вать, что Буш не может
строить кампанию по сво-
ему переизбранию на эко-
номике, которая по-пре-
жнему хромает. Поэтому он

будет говорить о борьбе с
терроризмом, о победе над
Саддамом. Если он сможет
приплюсовать хорошие ре-
зультаты, достигнутые на
Ближнем Востоке, это во-
зымеет, скорее всего, поло-
жительный эффект».

Правда, пока не извест-
но, насколько далеко может
пойти нынешний хозяин
Белого дома, разыгрывая
свою ближневосточную
карту. Учитывая влияние
еврейских избирателей в
США, Буш не может слиш-
ком осложнять положение
Шарона, так как это может
отрицательно сказаться на
результатах голосования.
«Буш удовлетворен переми-
рием, но готов ли он прину-
дить Израиль к миру? Это
далеко не факт, – считает
Джамаль Нассар. – Самое
трудное еще впереди: это
и требования палестинцев
освободить заключенных,
и прекращение колониза-
ции, и статус Иерусалима,
и, наконец, определение
границ будущего палестин-
ского государства. Если
Шарон займет жесткую по-
зицию или если теракты

возобновятся, все может
опять пойти насмарку».

В обозримом будущем
американцы должны будут
попытаться активизиро-
вать переговорный про-
цесс. В Иерусалиме и Газе
Кондолиза Райс пригласи-
ла палестинского премьер-
министра Махмуда Аббаса
посетить Белый дом. Ари-
эль Шарон также должен
скоро побывать в Вашинг-

тоне. Пауэлл в своем выс-
туплении отметил, что од-
ной из приоритетных це-
лей США является «ликви-
дация палестинских воору-
женных организаций». За-
тем он обратился к палес-
тинскому народу с призы-
вом «встать на дорогу
мира, проложенную пре-
мьер-министром Абба-
сом, и отвернуться от тер-
рористов всех мастей».

На протяжении нескольких
недель, прошедших после
задержания сводного брата
Саддама Хусейна Барзана Тик-
рити 17 апреля, он неоднок-
ратно подвергался допросам,
которые проводились в цен-
тре, основанном около Баг-
дадского аэропорта. Допросы
были посвящены в основном
военным делам и проблемам
безопасности.

Наконец пришло время
поговорить и о деньгах. Для
ведения допросов главного
финансиста Саддама в Ирак
прибыл специальный следо-
ватель налоговой службы
США Скотт Шнайдер. Оказа-
лось, что задержанный не
только готов рассказать о фи-
нансовых делах своего брата,
но и осудить режим, которо-
му он так долго служил.

«Я выступал против режи-
ма», - такую фразу, по словам
Шнайдера, Барзан повторял
неоднократно, порой даже
стуча кулаком по столу. Он
утверждает, что существуют
документы, которые могут
доказать, что он сопротив-
лялся диктатуре Саддама.

Барзану удалось сбежать
до того, как США сбросили
шесть «умных» бомб на его
шикарный дом, расположен-
ный в 70 милях к западу от
Багдада. Однако вскоре его
сдал американцам информа-
тор. По словам Шнайдера,
Барзан не оказал американс-
ким военным никакого сопро-
тивления. Теперь его более
всего заботит его жалкое по-
ложение: он страдает от того,
что приходится ходить в ды-
рявом костюме сафари, в ко-
тором его и задержали, и раз-
махивает руками, демонстри-
руя длиннющие ногти и жа-
луясь, что их не разрешают
подстричь.

Барзан - сводный брат Сад-
дама по матери. Некоторое

РОДСТВЕННИК САДДАМА «РАСКОЛОЛСЯ»
время его дочь была заму-
жем за старшим сыном Сад-
дама Удеем. Он неоднократ-
но требовал, чтобы американ-
цы его отпустили и разреши-
ли участвовать в управлении
оккупированной страной.
«Если вы освободите меня,
если позволите мне уйти, а
потом вдруг найдете какой-
либо документ, обвиняющий
меня в совершении преступ-
ления, я добровольно вер-
нусь назад (в заключение)», -
заявил он пораженному до
глубины души Шнайдеру.

Помимо того, что Барзан
помог Саддаму припрятать

его состояние, которое, по
оценкам американских сле-
дователей, составляет от
двух до семи миллиардов
долларов, он с 1979 по 1983
служил главой иракской раз-
ведки - организации, просла-
вившейся своими зверскими
методами.

Британская организация по
правам человека Indict утвер-
ждает, что может предоста-
вить до 30 свидетелей, кото-
рые подтвердят различные
обвинения против Барзана. В
числе прочего Барзана обви-
няют в том, что он напрямую

содействовал убийству тысяч
курдских повстанцев в 1983
году и лично посещал места,
где практиковались избие-
ния, пытки электрошоком и
казни иракских заключенных.

Если Барзан и находился в
оппозиции Саддаму, то никак
этого не показывал. Вскоре
после падения режима аме-
риканские чиновники нашли
среди личных вещей Барзана
его письмо к сводному бра-
ту. Изданию Time удалось уз-
нать, о чем было это девяти-
страничное письмо, написан-
ное от руки, а также изучить
часть копии, снятой с ориги-

нала. В письме, которое было
написано, вероятно, где-то в
1990-х, описывается состоя-
ние различных фондов, конт-
ролируемых Саддамом, и об-
суждаются способы сокрытия
денег.

Тон этого письма совсем
не похож на тон человека,
пишущего послание своему
близкому родственнику.
Больше всего автор письма
напоминает дрожащего от
страха раба, обращающегося
к исполненному гневом хозя-
ину, что неудивительно, учи-
тывая склонность Саддама

уничтожать любого - чужого
или родственника, вставав-
шего на его пути. На протя-
жении всего послания Барзан
называет Саддама «Ваше
Превосходительство» и не
забывает отвешивать жалкие
фразы о преданности.

«Я надеюсь, что нами будут
двигать добрые намерения,
чистые помыслы и невинные
мотивы, - пишет Барзан пос-
ле того, как перечислил спо-
собы сокрытия денег. - Я го-
тов к любым действиям, ко-
торые углубят Вашу веру в
прочность наших отношений,
во имя которых мы живем и

готовы умереть».
Письмо подписано
«Ваш верный брат
Барзан».

Несмотря на
свою осторож-
ность, Барзан вре-
мя от времени го-
ворил о необходи-
мости широких
политических ре-
форм в Ираке.
Кроме того, счита-
ется, что он не-
сколько раз ссо-
рился с Саддамом,
прежде всего по
семейным делам -
например, ему так
не удалось женить
своего сына на од-
ной из дочерей
Саддама. Однако,
несмотря на по-
добные трения в

отношениях Саддама и Барза-
на, последний активно соби-
рал заморский финансовый
портфолио своего сводного
брата, начиная с переезда в
Женеву в 1983 году, где он
служил послом Ирака в Швей-
царии и Женевском отделе-
нии ООН. Помимо диплома-
тической работы, Барзан, за-
нявший шикарную виллу на
берегу озера, создавал фи-
нансовую сеть, которая под-
держивала состояние Садда-
ма во время десятилетий
войны и международных сан-
кций.

Накануне первой войны в
Персидском заливе, утверж-
дают следователи, нанятые
правительством Кувейта,
Барзан организовал молние-
носное перемещение
средств с иракских загранич-
ных счетов, чтобы предотвра-
тить их заморозку. Когда на
Ирак были наложены между-
народные санкции, он спрятал
фонды Саддама в безопасных
местах, подальше от пытли-
вых взглядов. Иракские день-
ги держали на счетах, откры-
тых на подставных лиц, или в
государственных ценных бу-
магах, включая облигации каз-
начейства США, их вкладыва-
ли в компании в Европе, на
Ближнем Востоке и в Азии,
иногда через Иракский банк
Rafidain. Об этом говорится в
докладе Коалиции за между-
народную справедливость -
организации по правам чело-
века, находящейся в Вашинг-
тоне.

Более всего американское
следствие интересуют под-
робности того, как и где были
спрятаны деньги. Сейчас сле-
дователи, не желающие рань-
ше времени разглашать дета-
ли, проверяют все ниточки,
обнаруженные в письме Бар-
зана и в его устных сообще-
ниях. В письме говорится о
планах создания за рубежом
фиктивной компании для
прикрытия некой операции,
вероятнее всего связанной с
иракской разведкой. Однако
ниже Барзан информирует
Саддама о том, что цена за
эту операцию слишком высо-
ка, а оборот слишком незна-
чителен. Из этого можно сде-
лать вывод о том, что его цели
выходили за рамки простого
укрывательства и сбереже-
ния средств. Он указывает,
что если потребуется сни-
мать или переводить деньги,
то лучше делать это через
подставное лицо, так как в
противном случае перевод
средств привлечет повышен-
ное внимание властей. Непо-
нятно, о властях какой стра-

ны он говорит.
Для американского след-

ствия письмо служит также
проверкой искренности Бар-
зана. Не сообщив Барзану о
наличии у следствия письма,
Шнайдер провел его допрос
и выяснил, что Барзан говорил
правду, по крайней мере час-
тично. Это дает Шнайдеру,
который считает Барзана на-
гловатым, но дружелюбным,
надежду на то, что дополни-
тельная информация, кото-
рую тот предоставит по ходу
следствия, принесет боль-
шую пользу. Надеясь найти
хотя бы часть пропавших мил-
лиардов Саддама, налоговая
служба США направляет ко-
манды следователей на не-
сколько континентов, чтобы
отработать наводки Барзана.

Американские власти опа-
саются, что если состояние
Саддама так и не будет най-
дено, то оно попадет в руки
террористов или тех, кто про-
должает сопротивляться ок-
купации Ирака. Кроме того,
деньги со счетов Саддама
могут внести вклад в рекон-
струкцию Ирака. Вашингтон
надеялся покрыть ее сто-
имость доходами от иракской
нефтяной промышленности,
однако пока нефтяная индус-
трия не отвечает ожиданиям
вследствие мародерства, са-
ботажа и непредвиденных
проблем с оборудованием.

»Есть острая потребность
в деньгах на восстановле-
ние Ирака, и большая часть
того, что мы обнаружим,
пойдет на покупку школь-
ных учебников, - отмечает
Дэвид Ауфхаузер, генераль-
ный советник министерства
финансов США, который
контролирует усилия по об-
наружению состояния Сад-
дама. - Мы также должны
продемонстрировать миру,
что клептократы, тираны и
деспоты не могут просто
похитить деньги у своего
народа и скрыться». Пример-
но то же в эти дни говорит
и Барзан.

Программой НАТО «Партнерство
во имя мира» предусмотрена

подготовка грузинских военных

В них примут участие 250 грузинских военнослу-
жащих. Как сообщили в пресс-службе Министер-
ства обороны, готовность направить своих предста-
вителей на маневры подтвердили Украина, Турция,
Болгария, Албания и Молдова. Российская сторона
не примет в них участия. Основные расходы по про-
ведению учений возьмет на себя Правительство
США, сообщает Сакинформи.

При поддержке Правительства Соединенных Шта-
тов Америки в сентябре планируется проведение в
Грузии военных учений по программе НАТО «Парт-
нерство во имя мира».

Президентский
срок Берлускони про-
длится шесть меся-
цев.

Берлускони вступа-
ет в должность прези-
дента ЕС лишь не-
сколько дней спустя
после того, как в Ита-
лии был прекращен
процесс против него.

Его обвиняли в даче взяток и подкупе судей в 1985
году с целью предотвращения перехода государ-
ственной компании SME под контроль одного из сво-
их конкурентов.

Судебное преследование Берлускони было пре-
кращено только после того, как парламент страны
принял законопроект, дающий статус неприкосно-
венности пяти высшим представителям всех вет-
вей власти Италии.

Берлускони вступает
в должность президента ЕС

С первого июля премьер-министр Италии Сильвио
Берлускони вступает в должность президента Евро-
пейского Союза, сообщает BBC News. На этом посту
он сменит премьер-министра Греции Костаса Сими-
тиса.

По мнению экспертов, желательно, чтобы Грузия
постепенно перешла к системе исполнения наказа-
ний открытого типа, использовала механизм аль-
тернативного наказания, который предусматрива-
ет работу осужденных на гражданских объектах.

Как заявил руководитель Криминального депар-
тамента Совета Европы Ганс Юрген Барчи, при про-
ведении реформы Департаменту по исполнению на-
казаний следует активно начать работу в этом на-
правлении.

Министр юстиции Роланд Гилигашвили считает,
что человек, совершивший преступление по нео-
смотрительности и вставший на путь исправления,
не должен быть изолирован от общества, передает
Сакинформи.

Рекомендации о реформе
системы исполнения  наказаний

Реформа пенитенциарной системы стала предме-
том обсуждения на состоявшемся 1 июля семинаре в
Министерстве юстиции с участием экспертов Евро-
совета, руководителей Министерства юстиции и Де-
партамента по исполнению наказания.

Перед началом перего-
воров оба премьера дали
совместную пресс-конфе-
ренцию, на которой под-
твердили свое стремление
добиться решения ближне-
восточного конфликта дип-
ломатическими средства-
ми. При этом Шарон зая-
вил, что Израиль не пре-
кратит борьбы с террориз-
мом и не подпишет соглашения с палестинцами до
тех пор, пока нападения на израильтян будут про-
должаться. Аббас заявил, в свою очередь, что мир
будет достигнут только при условии создания не-
зависимого Палестинского государства и освобож-
дения палестинских заключенных из израильских
тюрем. Аббас добавил, что по итогам переговоров
во вторник он рассчитывает подписать с Шароном
договор о создании совместных израильско-пале-
стинских комитетов, которые займутся работой
над реализацией мирного плана. Встреча Шарона
и Аббаса стала третьей за последнее время. В на-
чале июня израильский и палестинский премье-
ры провели переговоры при посредничестве Пре-
зидента США Джорджа Буша в иорданском городе
Акаба. На этом саммите Шарон пообещал ликви-
дировать все незаконные еврейские поселения на
Западном берегу, а Аббас призвал палестинских
террористов отказаться от вооруженной интифа-
ды.

Добавим, в воскресенье палестинские террори-
стические группировки объявили о трехмесячном
перемирии с Израилем. Сразу после этого изра-
ильское командование начало вывод войск из сек-
тора Газа. Во вторник источники в палестинских си-
лах безопасности сообщили, что израильтяне так-
же согласились вывести войска из Вифлеема.

Начались переговоры
Шарона с Аббасом

В Иерусалиме началась встреча премьер-министра
Израиля Ариэля Шарона с главой нового палестинс-
кого правительства Махмудом Аббасом (Абу Мазе-
ном), на которой будут обсуждаться меры по реали-
зации плана мирного урегулирования на Ближнем
Востоке, сообщает газета Ha’aretz.

Салат - за тысячу долларов

Салат Florette Sea & Earth, авторское произведе-
ние повара высшей квалификации Рэймона Блана,
готовится, в частности, из черной икры, трюфелей,
лангустов, лобстеров и других деликатесов. Он по-
дается всем желающим его заказать, сообщает
Ananova.com.

Ресторан Le Manoir aux Quat Saisons в британском
городе Оксфорд начал в рамках своего меню пода-
вать салат, признанный самым дорогим салатом в
мире - его стоимость составляет 600 фунтов стер-
лингов (около 1000 долларов).





 

“СЕГОДНЯ МЫ ДОЛЖНЫ ГОВОРИТЬ О ТОМ, КАК НАЙТИ ОБЩИЙ
ЯЗЫК С ОСЕТИНАМИ, ЧТОБЫ МИРНЫМ ПУТЕМ ПРИЙТИ
К ПРИМИРЕНИЮ И ВОЗВРАЩЕНИЮ КАЖДОГО ИЗ ВАС”

Окончание
Президент Грузии при-

ветствовал участников фо-
рума и выразил благодар-
ность, прежде всего, ини-
циаторам и организаторам
столь нужного и обязатель-
ного мероприятия, его уча-
стникам, выступавшим,
людям, которые представ-
ляли осетин и грузин и за-
интересованы в восстанов-
лении братских и дружес-
ких отношений двух наро-
дов и усилении Грузии.

“Могу уверенно заявить,
что присоединяюсь к каж-
дому слову, каждой фразе
обращения и полностью
разделяю его в силу моих
возможностей и прав, что-
бы тем самым поддержать
мнение о том, что у изгнан-
ных, проживающих в Цхин-
вальском и других регионах
граждан должны быть свои
представители или пред-
ставительство в парламен-
те. Этот вопрос будет не-
легко решить, он требует
конституционного измене-
ния, но нет ничего невоз-
можного. Считаю, что мож-
но работать с парламентом
и осуществить эту идею”, -
заявил Президент Грузии.

По заявлению Эдуарда
Шеварднадзе, вполне воз-
можно также создание го-
сударственных структур
или представительского
органа. Он провел некото-
рую параллель с Абхазией,
легитимные структуры ко-
торой давно существуют, и
отметил, что “и сейчас не
поздно подумать об исполь-
зовании накопившегося за
эти годы опыта”.

“Однако только структу-
рами делу не поможешь.
Существуют правитель-
ство, Верховный Совет,
Прокуратура, Министер-
ство внутренних дел, гамге-
бели, школы, университе-
ты Абхазии, но мы все еще

не смогли вернуться в Аб-
хазию. Хотя сделали для
Грузии большое дело уже
тем, что сохранили школы,
высшие учебные заведе-
ния, кадры и, когда мы вер-
немся, то вернемся дос-
тойно, так, как надо. То же
самое надо сделать в отно-
шении Цхинвальского ре-
гиона”, - заявил глава госу-
дарства и здесь же отме-
тил, что такой важный воп-
рос, как назвать регион,
должен стать предметом
отдельного рассмотрения.
“Название должно быть
приемлемым, прежде все-
го, для людей, которые там
живут, или вернутся в бу-
дущем”, - считает Эдуард
Шеварднадзе.

По мнению Президента
Грузии, на данном этапе не
является предметом спора
и то, было ли в свое время
ошибкой создание Юго-
Осетинской области. Это,
по его оценке, было резуль-
татом имперской политики
России, целью которой
была русификация других
наций. “Сегодня нам надо
решать новые задачи и
проблемы. Это, прежде
всего,территориальная це-
лостность Грузии, восста-
новление юрисдикции Гру-
зии в принадлежащих ей
границах, признанных ООН
границах. Это главная зада-
ча. Если грузины, осетины,
абхазы и другие объеди-
нятся, если у нас будет еди-
ная граница, остальные
проблемы мы решим срав-
нительно легко, хотя и по-
лучили сложнейшее насле-
дие”, - подчеркнул он и
здесь же категорически
выразил свою позицию в
связи с тем, что ни в коем
случае не поддержит при-
менение силы для восста-
новления территориаль-
ной целостности. “Пока я
Президент Грузии, не стану

применять оружие против
абхазов и осетин”, - одно-
значно заявил Эдуард Ше-
варднадзе.

“Люди истосковались по
мирной жизни, хотят быть
вместе”. Он прекрасно зна-
ет, что если эта проблема
не будет решена мирным
путем, придут второе, тре-
тье поколения и, возмож-
но, вновь прольется кровь.
“В Грузии никто не хочет
кровопролития”, - отметил
Президент. По его заявле-
нию, как свидетельствуют
социальные опросы, 85-90
процентов населения – сто-
ронники решения грузино-
абхазского и грузино-осе-
тинского конфликтов мир-
ным путем. “Нам понадоби-
лось 10-15 лет, чтобы убе-
диться, что для грузин и
осетин, грузин и абхазов
нет иного пути, кроме мир-
ного сосуществования”, -
отметил Президент Грузии.
Он еще раз напомнил пре-
дысторию грузино-осетин-
ского конфликта и подчер-
кнул, что по сей день не
смог ответить на вопрос,
почему началось это проти-
востояние, тем более, что
был большой опыт сосуще-
ствования и сотрудниче-
ства. “В конце концов, как
уже говорилось, мы хрис-
тиане, посещаем одну цер-
ковь, у нас одна вера и мы
понимаем друг друга.  Се-
годня мы должны говорить
о том, как найти общий
язык с осетинами. И мы не
во всем правы, нам должно
хватить мужества при-
знать это. Это первое тре-
бование для того, чтобы
мирным путем прийти к
примирению и возвраще-
нию каждого из вас”, - зая-
вил Президент Грузии.

Он обнадежил участни-
ков форума, что пути воз-
вращения будут найдены.
Вместе с тем сказал и то,

что Евросоюз и Всемир-
ный банк ежегодно выделя-
ли 2,5-3 миллиона на реа-
билитацию региона, в том
числе грузинских сел. Кон-
трольная комиссия же так
повела дело, что Евросоюз
вдвое сократил столь важ-
ную для региона помощь.
По заявлению Эдуарда Ше-
варднадзе, другие между-
народные организации го-
товы, как только начнется
процесс возвращения из-
гнанных, подключиться к
реабилитации городов и
сел края. “Сегодня иной
мир, другие люди и госу-
дарства. Они прекрасно
знают, что нерешенный
конфликт, который сегодня
не очень волнует мир, зав-
тра может взорваться и
вовлечь в эту беду немало
регионов и государств”, -
заявил он.

Президент Грузии коснул-
ся и других проблем страны.
“Не могу сказать, что мы все
делаем идеально, у нас мно-
жество недостатков”, - зая-
вил Эдуард Шеварднадзе и
отметил, что, несмотря на
это, стало возможным при-
нятие Программы преодо-
ления бедности в стране. В
соответствии с этой про-
граммой через три года, по
заявлению Президента Гру-
зии, число бедных в нашей
стране должно сократиться
до четырех процентов. Эту
важнейшую программу Гру-
зинское государство осуще-
ствляет при содействии
Всемирного банка, Между-
народного валютного фонда
и стран-друзей, в том числе
Соединенных Штатов Аме-
рики.

Президент Грузии гово-
рил о вопросах взаимоот-
ношений с проживающими
в Грузии гражданами дру-
гих национальностей и под-
черкнул, что с этой точки
зрения Грузия осуществля-

ет не просто мудрую, а че-
ловечную политику.

“Ко всем гражданам
страны, грузинам, азер-
байджанцам, армянам
надо относиться так, чтобы
они чувствовали, что явля-
ются ее гражданами  и на
них возлагается ответ-
ственность”, - заявил глава
государства и отметил, что
в результате проводимой
властями Грузии политики
почти все негрузинское на-
селение страны без всяко-
го принуждения и навязы-
вания, с энтузиазмом изу-
чает государственный
язык. “Пожилому человеку,
наверное, трудно, но что ка-
сается молодежи, она с ог-
ромным интересом и гор-
достью взялась за это. Мо-
лодые учителя едут в эти
районы. Мы обеспечили их
высокой зарплатой. Все
изучают грузинский язык.
Что это, как не результат
новой политики? Как не
действие, радикально про-
тивоположное тому, кото-
рое было совершено в 90-х
годах в отношении осетин
и абхазов? Только этим пу-
тем можно работать с на-
шими гражданами”, - одно-
значно заявил Президент
Грузии и добавил: “Эти
граждане прекрасно пони-
мают, что Грузия будет не-

зависимой, единой и цело-
стной страной и их жизнен-
ным интересам отвечает
изучение грузинского язы-
ка как государственного.
Без этого излишне гово-
рить о полноценном граж-
данстве Грузии. Люди уви-
дели это. Для этого не по-
требовались ни принужде-
ние, ни экспансия. Обычны-
ми человеческими метода-
ми мы убедили людей, что
это необходимо им, их де-
тям и будущим поколени-
ям”.

Эдуард Шеварднадзе
подчеркнул также, что для
граждан других националь-
ностей в высших учебных
заведениях Грузии специ-
ально выделены места. “Мы
идем на эти затраты и вы-
деляем места для армян,
осетин, азербайджанцев и
других. Хотим, чтобы они
знали, это и их вуз, но по-
мнили, что лишь тогда ста-
нут полноценными гражда-
нами Грузии, когда изучат
государственный язык”, - от-
метил он.

Глава государства еще
раз подтвердил, что очень
серьезно поддерживает
новое движение, а вместе
с тем и молодежные движе-
ния, предпринятые студен-
тами – абхазами, осетина-
ми, грузинами и т.д. По его
заявлению, власти по мере
возможности способству-
ют их сближению, встре-
чам, совместному отдыху и
т.д. “Это движение уже на-
чалось в Грузии. Уверен,
через два-три года у гру-
зинских, абхазских, осе-
тинских детей, молодежи
уже не будет этой пробле-
мы - проблемы несовмес-
тимости. Именно с этого
начинается восстановле-
ние доверия. Если мы хо-
тим примирения, тогда
должны доверять друг дру-

гу. Если осетины не дове-
ряют вам, а вы не доверяе-
те осетинам, излишне гово-
рить о примирении. Надо
создать атмосферу дове-
рия”, - такова позиция Пре-
зидента Грузии.

Эдуард Шеварднадзе
коснулся проблемы грузин-
ских сел в Цхинвальском
регионе и подчеркнул: “Это
главный вопрос, о котором
я хотел говорить с вами.
Сохраним села, которые
мы пока не покинули, и на
государственном уровне

поможем людям, которые
приняли смелое решение и
вернулись в свои села,
хотя прекрасно знали, что
это было рискованное ре-
шение. Обещаю специаль-
но рассмотреть в прави-
тельстве, как помочь этим
людям - тем, кто остался, и
особенно тем, которые
приняли решение вернуть-
ся в свои села”, - заявил
Президент Грузии.

Он вспомнил свою пос-
леднюю поездку в Цхинва-
ли в 1992 году вместе с
Александром Дзасоховым
и Джабой Иоселиани. “Тог-
да в нас стреляли и выяс-
нилось, что стреляли со
стороны грузин, не оттуда,
откуда должны были, каза-
лось бы, стрелять, а со сто-
роны грузин. Это были
наши общие предатели. В
нас стреляли те, кто пре-
дал и грузин, и осетин”.

Затем Эдуард Шевард-
надзе обратился к Мини-
стерству культуры Грузии с
просьбой внимательно изу-
чить состояние Цхинвальс-
кого грузинского театра.
“Мы должны сохранить этот
театр. Он нужен вернув-
шимся туда. Государство
должно сохранить его, так
же, как и другие учрежде-
ния. Мы должны быть гото-
вы к тому, чтобы достойно

вернуться”, - подчеркнул
Эдуард Шеварднадзе.

Президент Грузии выра-
зил свое отношение к зат-
ронутой на форуме теме,
какой должна быть ориен-
тация проживающих в ре-
гионе осетин. “Ориентация
их будет зависеть от того,
какую политику мы осуще-
ствим в отношении осетин,
осетинского языка, осетин-
ской литературы, искусст-
ва. Это действительно дос-
тижение, если говорить об
осетинской культуре, о

Временная комиссия
Парламента Грузии по Абха-
зии провела вчера закры-
тое заседание, в котором
приняли участие министр
иностранных дел Ираклий
Менагаришвили, министр
по особым делам Малхаз
Какабадзе, заместитель
секретаря Совета Нацио-
нальной безопасности Дже-
мал Гахокидзе, первый за-
меститель министра топли-
ва и энергетики Нодар Уп-
лисашвили, заместитель
министра транспорта и
коммуникаций Георгий Ни-
жарадзе, парламентарии.

Участники заседания
рассмотрели вопросы, свя-
занные с началом очеред-
ного этапа урегулирования
абхазской проблемы, осно-
ва которого была заложена
на Женевской и Сочинской
встречах.

За прошедший период
было проведено несколько
рабочих встреч и созданы

Аб хаз ия

ПЕРЕГОВОРНЫЙ ПРОЦЕСС ПРОДОЛЖАЕТСЯ
рабочие группы по всем
трем направлениям – воз-
вращению беженцев, от-
крытию железнодорожного
сообщения и энергетике.
Согласовываются техни-
ческие вопросы, хотя в раз-
решении проблемы бежен-
цев есть определенные
трудности, так как этот воп-
рос крайне политизирован.
Вместе с тем участники за-
седания выразили искрен-
нее пожелание включить в
переговорный процесс аб-
хазскую сторону.

Было отмечено, что се-
годняшние инициативы,
связанные с открытием же-
лезнодорожного сообще-
ния и реабилитацией
объектов энергетики, – пока
всего лишь проекты. Этот
механизм будет запущен
лишь после выполнения оп-
ределенных условий: в час-
тности, необходимо решать
политические аспекты, свя-
занные с возвращением

беженцев и вынужденно пе-
ремещенных лиц на всей
территории Абхазии.

Участники встречи опро-
вергли различные слухи,
распространяемые в после-
днее время средствами
массовой информации, о
том, что целью визита в
Тбилиси Президента Рес-
публики Армения Роберта
Кочаряна было только об-
суждение вопроса восста-
новления железнодорожно-
го сообщения между Росси-
ей, Грузией и Арменией, и
что якобы этот отрезок же-
лезнодорожного полотна
будут охранять российские
миротворцы.

В ходе заседания было
отмечено, что для оконча-
тельного решения пробле-
мы потребуется еще много
встреч. Консенсус достиг-
нут, но ни процесс перего-
воров, ни консультации еще
не завершены.

Лили ГАБУНИЯ

Глава сепаратистского
режима Цхинвальского
региона Эдуард Кокойты
во вторник вернулся из
Москвы и... отправил в
отставку «министров»
обороны и по чрезвычай-
ным ситуациям, юсти-
ции, «председателя КГБ»,
начальника «таможенной
службы» и секретаря сво-
его «совета безопаснос-
ти». Такова официальная
информация, поступив-
шая из Цхинвали.

Между тем вчера около
17.00 распространились
сообщения о стрельбе в
городе. Как передают ин-
формационные агент-
ства, имело место воору-
женное противостояние
между различными ве-
домствами. Арестованы
руководители специаль-
ных отрядов «министер-
ства обороны» Алан Гиго-
ев и «КГБ» Эдуард Гаглоев.
В ходе ареста Гаглоев был

Си туац ия

ЦХИНВАЛЬСКИЙ «ПЕРЕВОРОТ»
ранен. В «бега» ушел «пред-
седатель КГБ» Роберт Або-
ев. Как сообщают инфор-
мационные агентства, в
Цхинвали за масштабными
кадровыми изменениями
усматривают директивы
Москвы.

В полиции региона Шида
Картли, в свою очередь, за-
явили, что в течение всей
ночи на вторник и утром со
стороны Цхинвали была
слышна стрельба. На конт-
ролируемых грузинской
стороной территориях си-
туация нормальная и ника-
ких эксцессов зафиксиро-
вано не было.

По информации лично-
го представителя Прези-
дента Грузии по урегулиро-
ванию грузино-осетинско-
го конфликта Ираклия Ма-
чавариани, вооруженное
противостояние действи-
тельно было, как среди
сторонников Кокойты, так
и среди его противников

имеются раненые.
Позднее стало известно,

что временное исполнение
обязанностей «министра
обороны» возложено на
Бала Бестауты, и.о. «пред-
седателя КГБ» стал Олег
Алборов. Кокойты расфор-
мировал некоторые подраз-
деления этих «ведомств».

По словам источника, в
обращении к народу, пере-
данном по телевидению и
радио, Эдуард Кокойты
объяснил свое решение от-
править в отставку руково-
дителей силового блока
неоднократными случаями
превышения полномочий
как ими самими, так и их
подчиненными.

А представитель прави-
тельства сепаратистов Эду-
ард Котаев сообщил, что в
цхинвальских больницах
раненых нет.

Начальник штаба Сме-
шанных сил по поддержа-
нию мира в зоне грузино-

осетинского конфликта пол-
ковник Юрий Ахметов ска-
зал, что ситуация в зоне гру-
зино-осетинского конфлик-
та из-за этих отставок пока
не осложнилась.

Но, по словам парламен-
тария Гурама Вахтангашви-
ли, в Цхинвали отмечается
возросшее число российс-
ких миротворцев, а в горо-
де еще долго раздавались
выстрелы.

Они стихли к восьми ве-
чера во вторник. Под осо-
бым контролем находятся
все въезды в Цхинвали, пат-
рулируются улицы, объявле-
но чрезвычайное положе-
ние. Чрезвычайное положе-
ние объявлено и в располо-
жении Смешанных мирот-
ворческих сил, которые по
информации грузинских
СМИ, взяли на себя конт-
роль над жизненно важны-
ми объектами в городе.

Согласно свидетель-
ствам очевидцев, в ходе

арестов ранены несколько
человек.

По последним данным,
Эдуард Кокойты провел эк-
стренное совещание с
участием исполняющих
обязанности руководите-
лей ведомств, назначен-
ных на места уволенных в
ходе вчерашних кадровых
перестановок.

В то же время, как отме-
тил Мачавариани, внутрен-
ние разборки осетинских
сепаратистов мало волнуют
грузинское правительство,
однако допустить эскалации
конфликта и последующей
за ним дестабилизации в
регионе нельзя. «Для избе-
жания подобного развития
событий Правительство Гру-
зии приложит максимум
усилий», - отметил Мачава-
риани.

По сообщениям
информационных

агентств Прайм-Ньюс и
Интер-Пресс

вкладе представителей
Осетии в науку, это доволь-
но серьезный вклад. Ду-
маю, и для наших ученых
это очень нужная и важная
тема. Все мы вместе долж-
ны найти подход, который
сформирует у них правиль-
ную ориентацию. Тогда ни
для вас, ни для осетин не
будет спорным вопрос, как
жить вместе. Мы должны
жить вместе так, как это
отвечает интересам на-
шим двух народов”, - тако-
ва позиция Президента Гру-
зии.

Эдуард Шеварднадзе
подтвердил, что однознач-
но поддерживает обраще-
ние форума и отметил не-
обходимость создания оп-
ределенной структуры, за-
дачей которой станет ока-
зание помощи осетинам,
грузинам и абхазам найти
общий язык и поставить ак-
туальные вопросы перед
правительством. Он обра-
тился с просьбой к Бадри
Хатидзе, как председателю
Временной комиссии пар-
ламента по изучению про-
блем Цхинвальского реги-
она, заострить внимание
на этой точке зрения. “По-
стоянно напоминайте нам:
решение того или иного
вопроса, либо вашего обе-
щания затянулось, или не

выполнено. Я обещаю, что
всесторонне помогу вам”, -
заявил Президент Грузии.

В завершение Эдуард
Шеварднадзе пожелал
всем участникам форума
радости и счастья, изгнан-
ным – мирного возвраще-
ния в родной край и выра-
зил благодарность за эту
деловую и очень важную
встречу.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи





 

Мнение

«ДВЕ РОССИИ» И ОДНА ПРОБЛЕМА - ГРУЗИНСКАЯ
Не так давно мне при-

шлось с «восхищением»
слушать «глубокомыслен-
ные, весьма трезвые и про-
никнутые уважением к на-
шему народу» выступления
Затулина и Миграняна по
проблеме грузино-абхазс-
ких взаимоотношений, вы-
ступления, насыщенные
«замечательным» понима-
нием основ и причин этого
конфликта и еще более «за-
мечательным» разъяснени-
ем путей его урегулирова-
ния. Все это было столь ув-
лекательно и при этом
столь «профессионально»,
что я решил уничтожить все
мои научные работы и га-
зетные статьи, посвящен-
ные проблемам Абхазии,
посоветовать сделать то же
самое и моим коллегам...
Кому еще нужны наши не-
квалифицированные рабо-
ты, наша писанина, когда
есть на свете политики и
аналитики столь высокого
ранга, как Затулин и, в осо-
бенности, Мигранян!

За прошедшие десять с
лишним лет мы столько раз
слушали и читали подоб-
ную галиматью, насыщен-
ную великорусским (да,
даже у армянина Миграня-
на) высокомерием, искаже-
нием не только истории, но
и современных событий и
фактов, что перестали даже
возмущаться, сочли унизи-
тельным реагировать на
подобные выпады ,т.н. «по-
литиков», из России и их
приспешников.

Первое время, когда кон-
фликты в Южной Осетии и
Абхазии только назревали,
мы еще пытались найти об-
щий язык и с политиками,
и с журналистами, и с пред-
ставителями интеллиген-
ции, но реальных результа-
тов это почти не принесло
(см. мои статьи в «Свобод-
ной Грузии» от 29.V.1991 и
26.XI.1992 гг.). Самое неожи-
данное было то, что весьма

уважаемые представители
русских интеллектуальных
кругов стали обвинять нас,
пойдя на поводу политичес-
ких группировок, и даже ок-
рестили Грузию «малой им-
перией», что и историчес-
ки, и по существу являлось
явной клеветой. Конечно,
были и исключения. К при-
меру, в 1993 году вышла в
свет весьма объективная и
содержательная книга
С.Червонной, в которой с
завидной точностью было
зафиксировано все, что
происходило в 1998-1993 гг.
в Абхазии. Но это было ис-
ключением, и тогда же по-
явилось, вернее, возроди-
лось понятие - «две России».

Проблема сепаратистс-
кого мятежа в Абхазии нео-
днократно рассматрива-
лась в различных аспектах,
ей посвящены и отдельные
статьи, и монографии, и
сборники. В этих работах
дан подробный обзор исто-
рии данного региона, ис-
следованы такие темы, как
этногенез местного населе-
ния, культура и ее развитие,
языковые и филологичес-

кие проблемы.
Общий вывод, ко-
торый делают все
квалифицирован-
ные и объектив-
ные ученые, все
без исключения
специалисты (я,
конечно, не имею
в виду поддержи-
вающих сепарати-
стов лжеученых),
заключается в
следующем: как
бы ни решался
вопрос этничес-
кой принадлежно-
сти населения се-
веро-западной об-
ласти Западной
Грузии, т.е. исто-
рической Абха-
зии, она никогда
не имела соб-
ственной госу-

дарственности, всегда
входила в состав грузинс-
ких государств, в этно-
культурном смысле всегда
являлась неотъемлемой
частью грузинского куль-
турного мира. Исходя из
этих неоспоримых фактов,
можно с полной ответствен-
ностью утверждать, что не
существует никаких, абсо-
лютно никаких оснований –
ни исторических, ни право-
вых – для отделения этой
территории от Грузии. Важ-
но и то, что абхазы состав-
ляли лишь 17 процентов на-
селения региона.

Я должен сказать, что
вновь обратиться к этой
теме на этот раз меня под-
толкнула прекрасная ста-
тья Ады Маршания, недав-
но опубликованная в «Са-
картвелос Республика»
(18.VI.2003). Представи-
тельница замечательной
семьи Маршания, Ада,
считая неправильным име-
новать данный конфликт
«конфликтом между грузи-
нами и абхазами», пишет:
«Я сама этнически являюсь
абхазкой, но не особенно

отделяю себя от грузин.
Только одна цифра – 45 про-
центов смешанных (имеет-
ся в виду грузино-абхазс-
ких – Н.Л.) семей говорит о
многом». Это является лей-
тмотивом всей статьи -
правильным, благород-
ным, единственно оправ-
данным. И тут же опять-
таки совершенно обосно-
ванно подчеркивается не-
приглядная роль России в
развитии конфликтов как в
Абхазии, так и в Осетии,
роль, которую она играла и
продолжает играть поны-
не...

...Вспоминаю недавнее
событие: празднование
300-летия Санкт - Петербур-
га. Я отсюда, из Тбилиси,
присоединился к этому
юбилею, и в душе моей воз-
родилось все, что меня свя-
зывало с этим прекрасным
городом. В первую очередь,
передо мной как бы ожили
те замечательные ученые,
которые, по существу сыг-
рали роль учителей нашего
поколения; я как бы  вновь
общался с моими любимы-
ми друзьями и коллегами,
с теми, от кого я помню
столько тепла и внимания...
Я вновь гулял по Невскому
и в Летнем саду, передо
мной высился Исакиевский
собор и куда-то скакал Мед-
ный всадник. Я с восхище-
нием обозревал хранилища
Эрмитажа и бродил по ауди-
ториям Петербургского
университета. Университе-
та, где получили образова-
ние столько наших ученых,
в том числе и мой отец! Да,
все это ожило передо мной
и во мне -  такое никогда не
забывается!

И вдруг все это как бы
заволокло густым тума-
ном, покрылось черными
облаками, и оттуда послы-
шался гул военных самоле-
тов, летевших с русской
базы в Гудаута бомбить Гаг-
ры и Сухуми, послышался

рев русских танков и грохот
русских орудий, обстрели-
вавших подступы к реке Гу-
миста... Мне слышались
рыдания матерей, оплаки-
вавших сыновей, обезглав-
ленных наемными боевика-
ми из России и бандитски-
ми формированиями «Кон-
федерации горских наро-
дов Кавказа»... Передо
мной оживали эти ужасные
картины, которые я видел
собственными глазами,
бывая в осажденном Суху-
ми. А стенания и плачь де-
тей, женщин, стариков, бе-
жавших через Кодорское
ущелье в лютый мороз,
снежные сугробы, гибнув-
шие там десятки и сотни
людей... От кого они бежа-
ли, кто их выгнал из соб-
ственных домов? Те же наем-
ники и боевики, помогав-
шие абхазским изменни-
кам – сепаратистам! Да,
такое тоже никогда не забы-
вается!

Что же это?! Две разные,
совершенно противоречи-
вые России! Одна – почита-
емая нами, давшая нам
столько хорошего и ценно-
го... Россия великих ученых,
поэтов, художников, компо-
зиторов... И вторая – жес-
токая, кровожадная, та, про
которую еще Пушкин писал
как о «немытой» стране «ра-
бов и господ», от которой
хотел укрыться «за хребтом
Кавказа».

И вот эта вторая Россия
фактически оккупировала
Абхазию, поддержав реак-
ционные силы сепаратис-
тов, да, именно сепаратис-
тов, а не абхазский народ:
последний не боролся и не
борется с Грузией. А что
происходит сегодня? Если
первая, передовая Россия
как будто пытается поддер-
жать нас -  грузин и абхазов,
защитить права исконных
жителей Абхазии – грузин
и абхазов, выступить с
предложениями помощи,

вторая Россия блокирует
признание всемирными
организациями официаль-
ного геноцида, осуществ-
ленного в Абхазии, выдает
здесь русские паспорта и
активно осуществляет при-
ватизацию здешних угодий,
организаций, строений, т.е.
делает все, чтобы оконча-
тельно узаконить оккупа-
цию. Или, может быть, «над-
менные потомки известной
подлостью прославленных
отцов» - Жириновские, За-
тулины, Ивановы и их при-
служники Миграняны –
объяснят, что же такое «ге-
ноцид»? Когда более трех-
сот тысяч жителей изгнано
с места жительства и вы-
нуждено в ужасных услови-
ях ютиться в различных ре-
гионах Грузии, что это? Или,
может быть, российские
Вооруженные Силы и наем-
ники не были причастны ко
всему этому?! Так кто - же
изгнал этих людей? 17 про-
центов абхазов одержали
победу над всей Грузией, а
русские войска, русское во-
оружение тут ни при чем?!
Ведь  мы очевидцы всех этих
событий, мы еще живы!

Нас давно интересует та-
кой вопрос: почему Россия
сочла закономерным силой
оружия подавить стремле-
ние чеченцев к независимо-
сти, а вот абхазских экстре-
мистов фактически поддер-
живает? Ведь Чечня имеет
больше прав – и историчес-
ки и этнически – на незави-
симость, чем Абхазия! Что,
положение о неприкосно-
венности границ государств
СНГ распространяется
только на Россию, а на Гру-
зию - нет?!

Особое внимание при-
влекает одно обстоятель-
ство. На официальных
встречах, переговорах,
саммитах правительствен-
ные представители России,
как будто, соглашаются с
тем, что надо восстановить

единую Грузию, однако ре-
ально ничем не помогают
Грузии осуществить это
объединение, отстранив от
власти незаконное, само-
званное правительство Аб-
хазии; более того, разными
способами содействуют
ему, причем неоднократно
и упорно упоминают т.н.
«третью сторону» в процес-
се переговоров, при реше-
нии этого или иного вопро-
са. Что это за «третья сто-
рона»? Сепаратистское, не-
законное, самозванное
правительство, не имею-
щее никакого официально-
го статуса и никем не при-
знанное?! Это же полный
абсурд, политический нон-
сенс!

И еще одно. Особое раз-
дражение русских полити-
ков, командования т.н. «ми-
ротворческих сил» вызыва-
ют действия грузинских во-
оруженных групп или отря-
дов на абхазской террито-
рии Грузии, отрядов, кото-
рые они именуют «бандитс-
кими формированиями»,
«криминальными отряда-
ми». Побойтесь Бога, госпо-
да политики: произошла
оккупация Абхазии, да,
именно оккупация, осуще-
ствилась явная узурпация
власти, произошло изгна-
ние большинства населе-
ния с его исконного много-
векового местожительства,
а т.н. «миротворцы» факти-
чески ничем не помогают
оставшемуся дома населе-
нию. Их угодья, собствен-
ность захватывают чуждые
элементы. Эти вооружен-
ные патриоты – да, именно
патриоты, не бандиты и не-
криминальные элементы –
пытаются по мере сил хоть
чем-то помочь соотече-
ственникам, защитить их,
наказать насильников, при-
звать, наконец, к  ответу за
все содеянное в Абхазии –
это тоже можно понять!
Они, по нашему глубокому

убеждению, подлинные ге-
рои, это такие же партиза-
ны, какими были во время
Отечественной войны отря-
ды Ковпака, Руднева, Мель-
ника и нашего земляка
Д.Бакрадзе. Ведь и немцы
называли их бандитами.
Однако по сей день они при-
знаны героями.

Я не хочу, чтобы читатель
воспринял мою статью как
выпад против России и рус-
ских. Для меня с детских
лет предметом преклоне-
ния и уважения был народ
России. Я об этом уже ска-
зал. Мы с надеждой смот-
рим и на сегодняшнюю Рос-
сию, вернее, на ту ее часть,
которую я назвал «Первой»,
и которая, несомненно, пы-
тается нам помочь. Поэто-
му, всецело поддерживая
политику нашего Президен-
та Эдуарда Шеварднадзе,
мы полностью солидарны с
его стремлением мирным
путем решить проблему
Абхазии и найти общий
язык с передовой мысля-
щей частью русской поли-
тической элиты, и, в первую
очередь, с Президентом
России, которого мы, не-
сомненно, считаем пред-
ставителем именно «Пер-
вой России». Россия нам
нужна, и мы нужны России.
Но нам нужна одна, «Пер-
вая», близкая Россия, а
«Вторая», «немытая», не-
сомненно наш враг! К тебе,
Россия Пушкина и Чайковс-
кого, Лермонтова и Успенс-
кого, Толстого и Репина, Ай-
вазовского и Бунина, Досто-
евского и Пастернака, к
тебе обращаемся мы и при-
зываем, раз и навсегда по-
нять, что нельзя нечестно
поступать с той страной,
которую всегда любили
твои сыны, и сыны которой
любили тебя!

Нодар ЛОМОУРИ,
доктор исторических наук,

профессор

ШВЕЙЦАРСКИЕ УРОКИ
ДЕМОКРАТИИ

В конце июня эту известную своими давними демок-
ратическими традициями страну посетила представи-
тельная делегация Грузии, которая приняла участие в
семинаре по теме: “Демократия, федерализм и муль-
тикультурализм – на примере Швейцарии”. Организо-
вала семинар Федерация союза европейских нацио-
нальностей (FUEN), которая включает в себя представи-
телей этнических меньшинств многих стран Европы.
Семинар был проведен только для делегации Грузии. С
нашей стороны партнером в организации и проведе-
нии этого проекта выступило общегражданское движе-
ние “Многонациональная Грузия”.

- Участники семинара
получили возможность
подробно ознакомиться с
культурой и политическим
устройством Швейцарии,
ее опытом на местном, ре-
гиональном и федераль-
ном уровне, со стандарта-
ми Совета Европы в сфере
защиты этнических мень-
шинств, работой средств
массовой информации на
разных, в том числе, и не-
государственных языках, -
рассказывает координатор
проекта, председатель об-
щегражданского движения
“Многонациональная Гру-
зия” Арнольд Степанян. – В
состав нашей делегации,
подбор членов которой, ис-
ходя из задач семинара,
проводился по меркам
FUEN, входили представи-
тели как государственных,
так и неправительственных
организаций и этнических
меньшинств. В их числе  -
помощник Президента по
вопросам межнациональ-
ных отношений Алексей Ге-
расимов, председатель Ко-
митета по гражданской ин-
теграции парламента Бесо
Лагвилава, депутат парла-

мента Гела Кварацхелия,
сотрудник Совета нацио-
нальной безопасности
Александр Налбандов,
председатель Координаци-
онного Совета  соотече-
ственников Валерий Свар-
чук, представители регио-
на Квемо Картли - руково-

дитель сакребуло Марнеу-
ли Исрапил Байрамов и
гамгебели села Шаумяни
Юрий Григорян, а также
представители грузинских
средств массовой инфор-
мации.

Семинар прошел очень
интересно, мы прослушали
курс лекций по федерализ-
му и мультикультурализму,
узнали много нового о том,

как решаются
эти вопросы в
Ш в е й ц а р и и ,
имеющей много
общего с нашей
страной в плане
государственно-
го устройства и
мн ог онаци о-
нального соста-
ва населения. В
рамках семина-
ра были органи-
зованы встречи
с президентами
кантонов, являю-
щихся своего
рода государ-
ствами в госу-
дарстве, депута-
тами парламен-

та и руководителями прави-
тельства Швейцарии, с
представителями ООН, Со-
вета Европы, Швейцарско-
го фонда мира, Междуна-
родного Красного Креста,
других международных не-
правительственных органи-
зация, в беседах с которы-

ми затрагивались очень
важные для Грузии темы.

Следует особо отметить,
что в составе общей делега-
ции Грузии были и пригла-
шенные организаторами се-
минара представители Аб-
хазии и Южной Осетии, с
которыми мы смогли обсу-
дить волнующие всех нас
проблемы. Все мы были
едины в том, что нет альтер-
нативы мирному урегулиро-
ванию имеющихся в нашей
стране конфликтов, что
вместе жить и строить про-
цветающее общество очень
выгодно как политически, так
и экономически. Таким обра-
зом, наша группа внесла
свой вклад в развитие на-
родной дипломатии. Впер-
вые представители нацио-
нальных меньшинств были
подключены к процессам
урегулирования конфлик-
тов и развития межкультур-
ного общения в Грузии. Такие
встречи могут сыграть боль-
шую роль в объединении
нашего общества, поэтому
ОГД “Многонациональная
Грузия” предполагает прове-

дение подобных семинаров
в других странах, имеющих
опыт сосущестовования
многих национальностей  и
эффективные институты
федерализма в рамках еди-
ного государства.

Леван ГАЧЕЧИЛАДЗЕ

Да, видимо, наша поли-
ция переоценила свои воз-
можности и просчиталась
с движением «Кмара»,
дала, так сказать, маху. Те-
перь у нее, т.е. полиции, по-
ложение, как у пресловутой
бабочки-пестрянки: и не
улетай, и не прилетай. А
«Кмаре» что? Ей хоть кол на
голове теши, знай, гнет
свое - расписывает нашу
столицу, что твой Пиросма-
ни! Здесь, однако, надо за-
метить, что в последнем
сравнении, кроме всего
прочего, следует огово-
риться, что гениальному
Никале никогда не приходи-
ло в голову расписывать
апартаменты Тифлисской
жандармерии, а пачкуны
из «Кмары» пошли и на по-
добное деяние. Более того,
они измазали, а вернее,
изгадили своими автогра-
фами лестницы и площад-
ку у входа в здание Мини-
стерства внутренних дел
Грузии. К не в меру расша-
лившимся «художникам»
выходил министр внутрен-
них дел, уговаривал пре-
кратить пачкотню, увеще-
вал и так и эдак, однако все
впустую. И тогда министр
отдал устное распоряжение
о задержании нарушите-
лей общественного поряд-
ка. Было задержано девять
активистов «Кмары». А вот
тут-то и началась настоя-

щая заварушка. Первым к
месту происшествия при-
был отставной спикер Зу-
раб Жвания и, не переводя
духа, набросился на блюс-
тителей порядка с бранью
и угрозами, требуя немед-
ленного освобождения всех
девятерых «тинторетто».

Вслед, на подмогу, подо-
спел небезызвестный Гига
Бокерия и тут же начал да-
вать интервью направо и
налево невесть откуда
взявшимся журналистам.
Не обошлось дело, разуме-
ется, и без Кобы Давиташ-
вили, Дато Бердзенишви-
ли, Левана Гачечиладзе и
иже с ними. Эти последние
сбегались к месту проис-
шествия один за другим. В
результате их набралось
более чем достаточно. Об-
становка накалилась до
предела, казалось, что вот-
вот пойдут стенкой на стен-
ку. К счастью, в решающий
момент благоразумие во-
зобладало, и стороны огра-
ничились обычной в таких
случаях словесной пере-
бранкой,  перешедшей
впоследствии в довольно
крупную, можно сказать,
резонансную, но все же ус-
тную разборку. Выясни-
лось (а выясняли в основ-
ном сотрудники Института
свободы), что в данном слу-
чае министр нарушил (пе-
речисляем): конституцион-

ные, уголовно-процессуаль-
ные, административные,
гражданские, моральные
и, я уж не упомню, какие
еще  писаные и неписаные
законы. Короче говоря,
впору было сажать мини-
стра за решетку. Парал-
лельно дело выясняли так-
же соответствующие спе-
циальные органы, и оказа-
лось, что деяния девяти ак-
тивистов «Кмары» подпа-
дают под статью 226 Уго-
ловного кодекса Грузии, как
нарушение общественного
порядка, организованное
группой лиц. Тут же отме-
тим, что вышеуказанная
статья предусматривает в
качестве меры наказания
лишение свободы сроком
до трех лет. Что же касает-
ся вопроса о том, грозит ли
нашему министру кутузка,
то выяснилось, что все его
действия и распоряжения
по задержанию активистов
«Кмары» были в полном со-
гласии со всеми вышеука-
занными писаными и непи-
саными законами.

Как впоследствии стало
известно, полиция после
взятия в поспешном  по-
рядке показаний вынужде-
на была все-таки освобо-
дить всех девятерых задер-
жанных активистов «Кма-
ры». Этим пока все и закон-
чилось. На этом и я бы за-
вершил свой фельетон…

Но уж очень хочет-
ся дать один хоро-
ший совет нашей
полиции. А суть его
в том, что я пред-
лагаю ей (т.е. поли-
ции) новый  метод
борьбы с «Кма-
рой» и ей подобны-
ми движениями.
Вообще-то вовсе
он не новый, а уже
апробированный
самой «Кмарой».
И состоит этот са-
мый метод, напом-
ним все же читате-
лю, в разрисовке
похабными надпи-
сями наружных
стен государствен-
ных учреждений,
асфальтирован-
ных дорог, тротуа-
ров, проведении
несанкциониро-
ванных митингов,
пикетов, голодовок
и пр. и пр.

Короче говоря,
уважаемая поли-

ция, простите меня вели-
кодушно, но хватит вам
разводить китайские цере-
монии с «Кмарой» и начни-
те бороться с ней ее же ме-
тодами, ведь считают же
они их законными. В об-
щем, господа полицейс-
кие,  давайте так: кмарис-
ты вам – пикет,  вы им – пи-
кет с досмотром багажа и
проверкой документов,
удостоверяющих лич-
ность, они вам – митинг,
вы им - альтернативный
митинг с приглашением
наблюдателей из различ-
ных организаций столицы,
они вам – голодовку,  вы
им – диету наших заслу-
женных пенсионеров...  По-
жалуй, излишни более
подробные советы, ибо
умения в таких делах вам
не занимать, а числом вы
их, я уверен, возьмете -
ведь их всего-то –человек
сто, от силы – двести чело-
век… Но вот в одном я все-
таки сомневаюсь. Хватит
ли у вас, господа полицей-
ские, бесстыдства и дерзо-
сти, чтобы в ответ на их ху-
лиганскую пачкотню отве-
тить тем же?

Что ж, Бог в помощь, гос-
пода полицейские, и не
обессудьте  за, может быть,
слишком вольный стиль
изложения.

Ираклий
БУХНИКАШВИЛИ
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«Свободная Грузия»
и Ассоциации
банков Грузии
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Президент
советует вкладчикам
Хочу посоветовать граж-

данам Грузии, и не только
гражданам, но и государ-
ственным учреждениям, у
которых есть такие возмож-
ности, внести сбережения
в банки. Тем самым они,
наряду со всем прочим, бу-
дут способствовать и росту
внутреннего инвестицион-
ного фонда в стране, им га-
рантирован также рост оп-
ределенных процентов.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ,
Президент Грузии

11 процентов годовых –
такова процентная ставка
на однодневный кредит,
впервые введенная в сво-
ей практике Нацио-
нальным банком Грузии
для коммерческих банков

Процентная ставка
на однодневный

кредит
страны. При этом было
учтено, что показатель ин-
фляции в нынешнем году
прогнозируется в преде-
лах пяти процентов. Также
принимались во внима-
ние действующие ставки
на минимально срочные
кредиты на межбанковс-
ких кредитных аукционах.
Эксперты считают, что
введение процентной
ставки даст возможность
комбанкам оперативно
управлять своими финан-
совыми ресурсами, повы-
сит уровень их соответ-
ствия международным
стандартам.

Участники проходившего
в Греции саммита стран ЕС
единогласно одобрили кан-
дидатуру Жана-Клода Три-
ше  на пост главы Банка Ев-
росоюза, сообщает Reuters.

Это решение было при-
нято после того, как парижс-
кий суд  снял с Трише, в на-
стоящий момент являюще-
гося главой французского
Центробанка, обвинения в
фальсификации финансо-
вой отчетности лионского
банка Credit Lyonnais, сооб-
щил AP информированный
источник в администрации
президента Франции Жака
Ширака.

Теперь кандидатура Три-
ше на пост президента Ев-
ропейского центрального
банка (ЕЦБ), должна быть

Банк ЕС возглавит
Жан-Клод Трише

одобрена на встрече мини-
стров финансов Евросою-
за, которая состоится в се-
редине июля. Затем свое
решение должен вынести
Европарламент. После это-
го, Трише будет официаль-
но назначен на пост главы
Банка ЕС на следующем
саммите стран - членов Ев-
росоюза, который должен
пройти в сентябре 2003
года.

Учетная ставка
на уровне

7 процентов годовых

Национальный банк Укра-
ины в июле 2003 года сохра-
нит учетную ставку на уров-
не 7 проц. годовых  - сообщил

председатель НБ Украины
Сергей Тигипко. По его сло-
вам, НБУ не видит в настоя-
щее время оснований для
пересмотра учетной ставки
на следующий месяц. Всего
в прошлом году учетная
ставка снижалась четыре
раза, в том числе с 11 марта
- до 11,5 проц., с 4 апреля - до
10 проц., с 5 июля - до 8 проц.

Следующий кризис –
пенсионный

Через тридцать лет Евро-
па, Северная Америка и
Япония могут оказаться пе-
ред лицом очередного серь-
езнейшего кризиса. На этот
раз ведущим экономикам
мира угрожает старение
населения. Эта тенденция
может подорвать финансо-
вую систему всего мира,
поскольку со временем все
большая часть бюджетов
наиболее богатых госу-
дарств и значительная доля
активов финансовых струк-
тур будут тратиться на вып-
латы пенсий и медицинское
обслуживание пожилых лю-

дей, отмечает WSP.
Исследование, прове-

денное Центром стратеги-
ческих и международных
исследований и финансо-
вой группой Citigroup, пока-
зало, что даже если прави-
тельства индустриально
развитых государств не бу-
дут увеличивать размеры
пенсий своим пожилым
гражданам и оставят их на
нынешнем уровне, то к 2050
году затраты на пенсионные
выплаты достигнут 30% от
внутреннего валового про-
дукта этих стран. Это вдвое
больше, чем сегодня.

Общий напряженный
фон, на котором проходит
очередной визит в Грузию
Миссии Международного

МВФ дает позитивную оценку
политике Национального банка

валютного фонда, каза-
лось, особо подчеркивает
позитивную ситуацию,
складывающуюся в моне-

тарной сфере страны.
Как показала встреча

президента Национально-
го банка Грузии Ираклия

Манагадзе с Паоло Нойха-
уссом, у МВФ нет претен-
зий в адрес денежно-кре-
дитной политики Нацио-

нального банка Грузии. Па-
раметры, оговоренные в
меморандуме, который
заключен между Прави-
тельством Грузии и МВФ,
выполняются ими четко и
последовательно.

Миссия, можно предпо-
ложить, имеет довольно
жесткие встречи с пред-
ставителями экономичес-
кого правительственного
блока. Фискальные про-
блемы, о которых говорит-
ся уже не первый год, по-
прежнему остаются нере-
шенными.  Они служат ос-
новой невыполнения бюд-
жетных параметров, что
также волнует МВФ. Не
достигнута также рест-
руктуризация энергети-
ческого сектора, неста-
бильная тарифная поли-
тика которого вызывает
нарекания МВФ.

По итогам визита Мис-
сия подготовит документ-
заключение, который бу-
дет рассмотрен советом
директоров МВФ и послу-
жит основанием для  реше-
ния вопроса выдачи оче-
редного транша кредита в
размере 30 миллионов
долларов. Он должен по-
полнить валютные резер-
вы Национального банка.

Ираклий Манагадзе
считает, что у Нацбанка
есть возможность в слу-
чае невыдачи кредита по-
полнить резервы за счет
внутренних источников.
Однако сам факт невыда-
чи будет иметь серьезные
последствия в целом для
взаимоотношений МВФ с
Правительством Грузии, и
поэтому крайне нежелате-
лен.

Одна из рекомендаций
МВФ связана с уже ут-
вержденным Парламен-
том Грузии Законом «О
содействии пресечению
легализации незаконных
доходов». В частности,
уже в ближайшем буду-
щем исполнительная
власть должна внести из-
менения и дополнения,
вытекающие из этого за-
кона, в пять законода-
тельных актов. В частно-
сти, они касаются Кодек-
са уголовного права и
Процессуального кодек-
са уголовного права, в ко-
торых необходимо опре-
делить легализацию неза-
конных доходов как один
из видов преступления, а
также определить в свя-
зи с этим дополнитель-
ные меры наказания.

Как абсолютно стабильную
и прогнозируемую оценивает
ситуацию с обменным курсом
лари на валютном рынке Гру-
зии Каха Сехниашвили, заме-
ститель начальника Валютно-
го управления Национально-
го банка Грузии. По его сло-
вам, как и ожидалось, в связи
с наступлени-
ем летнего
сезона про-
явилась тен-
денция ук-
р е п л е н и я
курса лари.
Важно отме-
тить, что она
носит не скач-
кообразный,
а размерен-
ный, плавный
характер. И
второе, суще-
ственно сни-
зилась амп-
литуда коле-
баний курса
лари. Прове-
денные в
по сл ед ни й
период сессии Тбилисской
межбанковской валютной
биржи свидетельствуют о су-
жении ее диапазона, что яв-
ляется значительным и пози-
тивным моментом. Укрепле-
ние курса лари прогнозиро-
валось с учетом сезонного
фактора, частичную роль в
этом процессе сыграла неко-
торая активизация налоговых
органов. Важную роль, конеч-
но, играет сезонная замена
определенного семента им-
портной продукции местной
– речь идет об отраслях сель-
ского хозяйства, энергетики и
ряда других.

Дата Биржа НБ

Январь 4,638,000 0
Февраль 3,605,000 180,000
Март 8,469,000 4,580,000
Апрель 8,188,000 3,285,000
Май 9,075,500 4,882,000
Июнь 3,459,300 1,627,000,00
Июль
Август
Сентябрь
Октябрь
Ноябрь
Декабрь

Всего 37,434,800 14,554,000

ОБЪЕМ ЗАРУБЕЖНОЙ ВАЛЮТЫ, ПРИОБРЕТЕННОЙ
НАЦИОНАЛЬНЫМ БАНКОМ ГРУЗИИ С НАЧАЛА 2003 г.

НА ТБИЛИССКОЙ МЕЖБАНКОВСКОЙ ВАЛЮТНОЙ БИРЖЕ

СТАБИЛЬНЫЙ КУРС ЛАРИ
В настоящее время объем

валютных резервов Нацио-
нального банка Грузии состав-
ляет около 185 миллионов
долларов, причем в «компо-
зиции доллар – евро» не-
сколько возросла по сравне-
нию с предыдущим периодом
доля евро. Прогнозировать

о б м е н н ы й
курс – дело
неблагодар-
ное. Однако
можно  пред-
полагать, что
существую-
щее положе-
ние сохра-
нится в тече-
ние года и об-
менный курс
лари будет
стабильным.
Он будет на-
ходиться в
параметрах,
определен-
ных Между-
н а р о д н ы м
в а л ю т н ы м
фондом – в

пределах 2,20 лари за один
доллар США.

Известно, что уже продол-
жительное время лари нахо-
дится, что говорится, в сво-
бодном плавании, и обмен-
ный курс регулируется в рам-
ках «спрос – предложение».
Долларовые интервенции На-
циональный банк не осуще-
ствляет, однако в условиях
повышенного предложения
зарубежной валюты он заку-
пает ее. Так, в нынешнем году
Национальный банк уже при-
обрел свыше 14 миллионов
долларов, отметил Каха Сех-
ниашвили.

В з а и м о о б о г а щ а ю щ е е
п а р т н е р с т в о

Нацбанк и комбанки: коллегиальность, а не диктат

Давид Галегашвили, за-
меститель председателя
Таможенного департамен-
та Министерства финан-
сов, Указом Президента
Грузии Эдуарда Шевард-
надзе от 23 июня 2003 года
назначен заместителем
министра финансов.

С 28 декабря 2001 года

Новый заместитель
министра финансов Грузии

Давид Галегашвили был за-
местителем председателя
Таможенного департамен-
та Министерства налогов и
доходов. После ликвида-
ции последнего в июле
2002 года он был назначен
исполняющим обязаннос-
ти заместителя председа-
теля Таможенного департа-

мента Министерства фи-
нансов.

В таможенную службу
Давид Галегашвили при-
шел из Национального
банка Грузии, в котором
возглавлял валютное уп-
равление. Владеет англий-
ским и русским языками.
Женат. У него двое детей.

-Банковский сектор Гру-
зии в своем развитии за
последние десять-двенад-
цать лет прошел несколько
этапов, - говорит Гиоргий
Цуцкиридзе, исполнитель-
ный директор Ассоциации
банков Грузии. - Первый пе-
риод независимости Грузии
- с 1990 по 1994 гг. – стал пер-
вой фазой становления
банковского сектора стра-
ны. Это был период гипе-
ринфляции и обесценива-
ния вкладов. МВФ и Все-
мирный банк еще не начи-
нали свою деятельность в
Грузии, не были установле-
ны отношения с другими
международными органи-
зациями и со странами-до-
норами. Действитель-
но, в это время населе-
ние страны практичес-
ки потеряло свои сред-
ства, хранившиеся в
банках. Однако одно-
временно большие по-
тери понесли и сами
банки, собственные ак-
тивы которых были
обесценены.

Это был самый сложный
период в целом для страны,
ее независимости. Банков-
ский сектор, несмотря на
огромные трудности, боль-
шие потери, утрату дове-
рия со стороны населения,
все же сумел пройти этот
этап и вступить в новую
фазу своего развития.

Можно сказать, что с
1994 года ему приходилось
начинать практически с

«чистого листа». Новый
этап отмечен приходом
международных организа-
ций в Грузию, их  рекомен-
дациями Правительству
страны, которые касались,
кстати, не только бюджетно-
го и фискального секторов,
но и монетарного.

- С 1995 по 1998 годы мо-
нетарная сфера развива-
лась по восходящей, - про-
должает Гиоргий Цуцкирид-
зе. - Этот временной отре-
зок приходится, известно,
на период экономического
роста в стране.

Его завершение связа-
но не только с началом
процесса экономической
стагнации, но и с введени-

ем бывшим руководством
Национального банка Гру-
зии обязательного норма-
тива роста банковского ус-
тавного капитала до пяти
миллионов лари в течение
трех лет. На этот период
пришлась и смена руко-
водства НБ.

1994-1998 гг., по словам
Гиоргия Цуцкиридзе, услов-
но можно расценить как пе-
риод формирования бан-

ковского сектора, кото-
рый проходит исклю-
чительно болезненно.
Дело в том, что в усло-
виях конкуренции про-
исходит естественный
отсев банков. Появил-
ся момент сильного
стратегического бан-
ка. Правда, на рынке
действуют более 35
банков, но уже появля-
ются силуэты сильных
банков, располагаю-
щих системообразую-
щей функцией.

С другой стороны,
банковскому сектору
уже необходима со-
вершенная нормативная
база в целях необратимос-

ти своего развития. Ре-
альная ситуация ста-
вит задачу внесения
изменений в банковс-
кое законодательство,
в правила надзора и
регулирования Нацио-
нального банка за бан-
ковской деятельностью
с учетом новых требо-
ваний управления рис-

ками и улучшения банковс-
кого менеджмента. Иначе
говоря, Национальный банк
не должен осуществлять
только функции надзора со
всеми вытекающими отсю-
да последствиями. Он дол-
жен быть и коллегой, парт-
нером коммерческих бан-
ков, инициирующим новые
подходы, инновации и ини-
циативы. Движение должно
быть встречным: не только

снизу вверх, но и сверху –
вниз.

По мнению Гиоргия Цуц-
киридзе, с 1998 года по се-
годняшний день и реализу-
ется период партнерства,
взаимообогащающих
встречных потоков. В пре-
дыдущий период наблюда-
лось определенное проти-
востояние между Нацио-
нальным банком и коммер-
ческими банками, которое
расценивается им как сис-
темный конфликт. Причем
дилеммой не было увели-
чение само по себе устав-
ного капитала. Мы ставим
вопрос так: в каком контек-
сте оно должно было быть
осуществлено, учитывают-
ся ли при этом реальные
масштабы деятельности
банков?

Окончание на 2-й стр.





 

КРЕДИТЫ РЫНКА НЕДВИЖИМОСТИ
Развитие рынка недви-

жимости в значительной
мере определяется уровнем
существующих в стране
банковской и страховой си-
стем. Однако, по мнению
экспертов, несмотря на
прогрессивные сдвиги в
этих сферах, предстоит су-
щественно либерализовать
существующие здесь воз-
можности для привлечения
клиентов. В частности,  по-
требители к негативным
сторонам относят наличие
высоких процентных ставок
и отсутствие долгосрочных
кредитов.

Для рынка недвижимос-
ти Грузии характерна тен-
денция увеличения числа
его участников. Несмотря
на низкую покупательскую
способность большинства
населения страны, опреде-
ленная часть, причем не
очень малая, грузинских
семей готова сегодня вклю-
читься в рынок недвижимо-
сти в качестве потребите-
лей. Более того, одновре-

менно с экономическим ро-
стом прогнозируется увели-
чение спроса на объекты
недвижимости.

По оценке экспертов Ас-
социации недвижимости
Грузии, проанализировав-
ших период с 1999 по 2002
годы, 15 процентов сравни-
тельно обеспеченных семей
Грузии ежегодно планируют
закупать или строить
объекты недвижимости –
квартиры, дома, дачи. 20-25
процентов грузинских се-
мей, располагающих воз-
можностью осуществлять
финансовые накопления,
кроме улучшения жилищ-
ных условий, считают целе-
сообразным вкладывать
свои сбережения в приоб-
ретение недвижимости.

Между прочим, экспер-
ты, определяя потенциаль-
ные возможности развития
рынка недвижимости в Гру-
зии, видят их и в банковс-
кой сфере. По мнению ана-
литиков Ассоциации недви-
жимости Грузии, расшире-

нию рынка недвижимости
должны способствовать на-
личие потенциальных по-
требителей, необходи-
мость развития городского
строительства, активность
строительных компаний. В
этом ряду называется и
практика ипотечного креди-
тования, способная аккуму-
лировать свободные сред-

ства в целях развертывания
жилищного строительства.

Выдача ипотечных зай-
мов в немалой степени дол-
жна основываться на анали-
зе цен на недвижимость и
прогнозах их изменений.
По данным Ассоциации не-
движимости Грузии, в 1993-
94 гг. из-за тяжелой эконо-
мической, политической и

криминальной обстановки
цены на недвижимость
были крайне низкими. С
1995 по 1998 гг. на фоне эко-
номического роста возрос
спрос на недвижимость, что
соответственно вызвало и
увеличение цен на нее. В
свою очередь, замедление
и стагнация с 1999 года эко-
номического роста и сниже-
ние объема инвестиций
моментально отразились
на ценах на недвижимость
и земельные участки – они
упали.

Прогноз по Тбилиси выг-
лядит так: в центральных
районах будет наблюдаться
снижение цен на квартиры
большой площади, однако
возрастет спрос на кварти-
ры среднего и малого раз-
мера во вновь построенных
домах. Будет наблюдаться
тенденция роста цен на зе-
мельные участки. В пери-
ферийных районах возрас-
тут цены на квартиры сред-
него и малого размера.

Надо учитывать и реаль-

но растущие возможности
банковского страхования.
Продукты этих финансовых
институтов имеют общие
точки пересечения. В насто-
ящее время возможности
банковского и страхового
секторов в основном сосре-
доточены на страховании
имущества, отданного под
залог, при этом, конечно, не
имеется в виду страхова-
ние имущества самих бан-
ков.

В то же время, напри-
мер, по мнению экспертов
страховой компании
«B.C.I.», больше внимания
необходимо уделять страхо-
ванию как имущества, так и
бизнеса банковской клиен-
туры. Следует при этом учи-
тывать, что в Грузии уже до-
статочно развиты продук-
ты, связанные со страхова-
нием имущественных рис-
ков. Они максимально обес-
печивают безопасность
бизнеса, являясь значи-
тельным фактором опти-
мизации кредитных рисков.

Ипотека – финансирова-
ние недвижимости, креди-
ты, предназначенные для
приобретения, ремонта или
строительства недвижимос-
ти – сегодня становятся ре-
альным механизмом улуч-
шения жилищных условий
тысяч граждан, возведения
и реконструкции строитель-
ных объектов различного
назначения. Одним из пер-
вых практику ипотеки в Гру-
зии начал осваивать «Банк
Грузии».

Давид Панджакидзе, за-
меститель генерального ди-
ректора «Банка Грузии», го-
ворит, что их денежно-кре-
дитное учреждение уже три
года в рамках целевой кре-
дитной линии, выделенной
Международной финансо-
вой корпорацией – IFC, осу-
ществляет программу ипо-
течного кредитования. При-
мечательно, данные займы
выдаются на долгосрочной
основе, что до этого банку
из-за отсутствия достаточ-
ных финансовых ресурсов
не удавалось осуществлять.

Через год после открытия
кредитной линии IFC объе-
мом в три миллиона долла-
ров Немецкая инвестицион-
ная компания выделила в
целях ипотечного кредито-
вания «Банку Грузии» два
миллиона евро. Тем самым,
говорит Давид Панджакид-
зе, были созданы предпо-

сылки для освоения «Бан-
ком Грузии» рынка ипотечно-
го кредитования. Спрос –
достаточно высокий, хотя
процент кредитоспособных
заемщиков далеко не адек-
ватен ему. Из поступивших
в банк заявок профинанси-
ровано по этой причине
только 30 процентов.

У этого обстоятельства
есть определенные объек-
тивные причины. Ипотечное
кредитование предусматри-
вает наличие у заемщиков
стабильных финансовых ис-
точников в виде зарплаты
или дивидендов за долевое
участие. К сожалению, в Гру-

зии сегодня пока на-
блюдается дефицит
стабильных рабочих
мест с высоким уров-
нем оплаты.

Тем не менее, гово-
рит Давид Панджа-
кидзе, обе кредитные
линии «Банком Гру-
зии» были освоены
полностью и успеш-
но. Более того, в на-
стоящее время с
Международной фи-
нансовой корпораци-
ей ведутся перегово-
ры об открытии но-
вой кредитной линии
в рамках программы
ипотечного кредито-
вания в размере 2-3
миллионов долла-
ров.

Каким критериям должен
удовлетворять заемщик для
получения ипотечного кре-
дита? В первую очередь, ко-
нечно, он должен распола-
гать собственными финансо-
выми средствами для при-
обретения, ремонта или
строительства недвижимос-
ти, т.к. банк не кредитует не-
обходимую сумму в объеме
100 процентов. Участие за-
емщика должно покрывать
не менее 50 процентов необ-
ходимых финансовых ресур-
сов. Стоимость имущества
должна в 1,5-2 раза превы-
шать сумму выданного кре-
дита. И, наконец, доходы за-

емщика должны быть такого
объема, чтобы 20-25 процен-
тов от их суммы позволяли
бы регулярно покрывать кре-
дитную сумму на протяже-
нии всего договорного срока.
Кстати, в рамках ипотечного
кредитования срок покрыва-
емости нужно определить 5-
6 годами.

Максимальная сумма
выдаваемых кредитов со-
ставляла – 75 тысяч долла-
ров, минимальная - 1000
долларов. Процентная став-
ка – 18-22 процента. Доходы
заемщика при этом должны
были превышать на 70 про-
центов ежемесячно покры-
ваемую кредитную сумму.

IFC открыла кредитную
линию «Банку Грузии» сро-
ком на семь лет. Ее покры-
тие уже началось. Также об-
стоит дело и с кредитной
линией Немецкой инвести-
ционной компании.

В рамках этих двух кре-
дитных линий выдано до 300
долгосрочных займов как
физическим, так и юриди-
ческим лицам. Хотя физи-
ческие лица составляют
большинство заемщиков –
80 процентов. Так, кредитная
линия Немецкой инвестици-
онной компании была пред-
назначена только для физи-
ческих лиц.

Самый большой проект в
рамках программы ипотеч-
ного кредитования – финан-

сирование гостиницы
«Бони» в Батуми. Он успеш-
но реализован, и заемщик
исправно покрывает выде-
ленный ему кредит. В Тби-
лиси профинансировано
сооружение крупного ресто-
рана. Многие граждане по-
лучили возможность значи-
тельно улучшить свои жи-
лищные условия. К оценке
проектов, говорит Давид
Панджакидзе, мы подходим
очень скрупулезно. Мы ни
коммерчески, ни социаль-
но не заинтересованы вес-
ти тяжбу с заемщиками. По-
этому заинтересованы уста-
навливать партнерские от-
ношения с теми, кому ре-
ально по силам покрывать
полученный кредит. Исто-
рия ипотечного кредитова-
ния в Грузии насчитывает
всего несколько лет. Ранее
подобная практика не ис-

пользовалась. Однако по-
степенно она укореняется и
приносит ощутимые ре-
зультаты. Тем более, что
«Банк Грузии» намерен пе-
ресмотреть процентную
ставку. По словам Давида
Панджакидзе, есть реаль-
ная возможность снизить
максимальную ставку до 18
процентов.

Ипотечное кредитование
в настоящее время продол-
жается за счет реинвести-
ционных средств. По мне-
нию аналитиков «Банка Гру-
зии», в ближайшей перс-
пективе удастся инвестиро-
вать в рынок ипотечного
кредитования Грузии еще
около пяти миллионов дол-
ларов. Именно исходя из
этого, в настоящее время
ведутся новые переговоры
с Международной инвести-
ционной корпорацией.

ВАНО ЧХАРТИШВИЛИ – ЛУЧШИЙ БИЗНЕСМЕН ГОДА
БАНК «ГАЭРТИАНЕБУЛИ КАРТУЛИ БАНКИ» -

ЛУЧШАЯ КОМПАНИЯ ГОДА
В седьмом традиционном

конкурсе «Лучшая компания -
бизнесмен», который прово-
дится медиа-холдингом
«Джорджиан таймс» и компа-
нией изучения общественно-
го мнения и маркетинговых
исследований «Горби», экс-
перт аналитики и представи-
тели бизнес-структур среди
частных компаний лучшей
признали банк «Гаэртианебу-
ли картули банки», а среди
бизнесменов – председателя
Наблюдательного совета
банка «Гаэртианебули картули
банки» Вано Чхартишвили.
Заключительный этап кон-
курса – церемония награжде-
ния – состоялся недавно.

Это признание стало при-
ятной неожиданностью для
банка «Гаэртианебули картули
банки», ибо участники конкур-
са – все без исключения ком-
пании – номинанты были
именно теми бизнес-субъек-
тами, которые создают богат-
ство, трудоустраивают лю-
дей, выплачивают налоги, до-
стигают успехов на междуна-
родных рынках, работают на
экспорт, день ото дня расши-
ряют ареал грузинского биз-
неса, внедряют новые техно-
логи и делают погоду в эко-
номике Грузии. Факт особого
выделения среди них банка
«Гаэртианебули картули бан-
ки» - это большая честь и осо-
бая ответственность для
него.

Банковский сегмент сегод-
ня объективно воспринима-
ется как одно из редких ис-
ключений в национальной
экономике. Благодаря разум-
но и последовательно осуще-
ствленным конкретным ша-
гам он сохраняет позиции
ориентированного на разви-
тие сектора. Естественно, что
здесь несомненны роль и зас-
луга Национального банка как

регулирующего го-
сударственного
органа.

В настоящее
время банк «Гаэрти-
анебули картули
банки» занимает 12-
13 процентов фи-
нансового рынка
Грузии и в масшта-
бах страны посред-
ством широкой
сети своих филиа-
лов (до 40 филиа-
лов и сервис-цент-
ров) предлагает по-
требителям полное
банковское обслу-
живание.

По результатам
мониторинга Наци-
онального банка
Грузии, проведенно-
го в 2002 году, с уче-
том рейтинговой
системы «Кемел»
банку «Гаэртианебу-
ли картули банки»
была присуждена
вторая категория,
что отражает адек-
ватность позицио-
нирования банка на
рынке. В 2002 году объем об-
щих чистых активов возрос на
23 миллиона лари, или на 21
процент; 44 - процентный
рост зафиксирован в объеме
наличных денег и их эквива-
ленте. Особо следует отме-
тить рост депозитов внутрен-
него рынка: в 2002 г. внутрен-
ние депозиты банка выросли
на 21 миллион лари, или на 42
процента. Такой высокий про-
центный рост депозитов сре-
ди грузинских компаний, ра-
ботающих на местном финан-
совом рынке, можно расце-
нить как рекордный показа-
тель. По заявлению председа-
теля Наблюдательного сове-
та банка «Гаэртианебули кар-
тули банки» Вано Чхартишви-

ли, показатель «высокого про-
центного роста свидетель-
ствует о высоком уровне до-
верия со стороны клиентуры
и населения банка «Гаэртиане-
були картули банки».

Одним из учредителей
банка «Гаэртианебули картули
банки» является Европейский
банк реконструкции и разви-
тия. Именно посредством его
кредитного ресурса осуще-
ствляется программа микро-
кредитов в Тбилиси и Гори.
Банк «Гаэртианебули картули
банки» является членом меж-
дународных систем «VISA» и
«MASTER CARD». В Грузии
только банк «Гаэртианебули
картули банки» осуществляет
эмиссию пластиковых карт

«VISA» такого типа,
на которых имеется
фотография их
владельцев.

Внедрение но-
вых технологий и
их быстрое освое-
ние в условиях фи-
нансовой глобали-
зации приобретают
особую актуаль-
ность. Впервые в
Грузии наш банк
внедрил и предло-
жил потребителям
полный пакет дис-
танционного бан-
ковского обслужи-
вания. Этот сервис
для клиентуры
бесплатен и полно-
стью осуществляет-
ся в автоматичес-
ком режиме по-
средством как те-
лефонной связи,
так и программы
«б анк - кли е нт» ,
электронной почты,
Интернета и мо-
бильного Интерне-
та (WAP-техноло-
гия).

В ближайшем будущем
сеть банка «Гаэртианебули
картули банки» пополнят два
новых объекта – сервис-цен-
тры в Кутаиси и Рустави. Так-
же особое внимание будет
уделено освоению програм-
мы мирокредитов  в различ-
ных регионах страны, разви-
тию более гибкой и совер-
шенной системы потреби-
тельского кредитования,
предложению физическим и
юридическим лицам разнооб-
разных банковских продуктов.

Серьезное внимание банк
«Гаэртианебули картули бан-
ки» уделяет поддержке обра-
зовательной, культурной и
спортивной сфер. Недавно
учреждены именные стипен-

дии Джансуга Кахидзе и Гии
Канчели для студентов Тби-
лисской государственной кон-
серватории. Стипендии банка
учреждены и для студентов
факультетов математики и
экономики ТГУ им. Иванэ Джа-
вахишвили. Ежемесячная по-
мощь оказывается заслужен-
ным деятелям грузинской
культуры и спорта. При непос-
редственном финансовом
участии банка «Гаэртианебули
картули банки» один из попу-
лярных театральных коллек-
тивов Тбилиси – «Театралури
сардапи» - переселился в но-
вое помещение, где была
представлена премьера - «Ве-
нецианский купец». Банк шеф-
ствует над 80 воспитанниками
Коджорской спортивной шко-
лы-интерната для лишенных
родительской заботы детей.

Банк «Гаэртианебули карту-
ли банки» - неоднократный
лауреат популярного конкур-
са «Евромаркет». Им получен
статус «Евромаркета» для ста-
бильно развивающихся биз-
нес-структур в регионе. В
2001 году международная
платежная система «Western
Union» признала банк «Гаэрти-
анебули картули банки» луч-
шим банком-агентом Восточ-
ной Европы. То, что банк «Га-
эртианебули картули банки»
признан лучшей бизнес-
структурой, а председатель
его Наблюдательного совета
Вано Чхартишвили – лучшим
бизнесменом накладывает
на будущую деятельность
банка «Гаэртианебули картули
банки» особую ответствен-
ность как перед бизнес-сек-
тором, так и всей обществен-
ностью Грузии.

Департамент по связям
с общественностью банка

«Гаэртианебули картули
банки»

В з а и м о о б о г а щ а ю щ е е
п а р т н е р с т в о

ПЛАСТИКОВЫЕ
КАРТОЧКИ МОГУТ БЫТЬ

ИСПОЛЬЗОВАНЫ
ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ПЕНСИЙ

Пластиковые карточки
под названием «Сахалхо
барати» («Народная карточ-
ка») впервые в Грузии под-
готовлены к эмиссии бан-
ком «Сахалхо банки». Они
предназначены пенсионе-
рам-вкладчикам этого де-
нежно-кредитного учрежде-
ния – их число к настояще-
му времени превышает 115
тысяч человек.

По словам генерального
директора «Сахалхо банки»
Гиоргия Гогуадзе, новые пла-
стиковые карточки будут
выдаваться пенсионерам
бесплатно. Выдача налич-
ных денег будет также осу-

ществляться безвозмезд-
но. Использование «Са-
халхо барати» позволит
значительно упростить
процесс получения пенсий
и в определенной мере
снимет проблему т.н.
«мертвых душ», которую
не удается пока решить
стандартными админист-
ративными мерами.

«Сахалхо банки» являет-
ся посредником между
пенсионерами и Единым
государственным фондом
социального страхования
Грузии, получая от после-
днего 1,4 процента от об-
щей суммы выдаваемых
пенсий. Выбор пал на «Са-
халхо банки» в немалой
степени благодаря нали-
чию у него разветвленной
сети филиалов, насчиты-
вающей 68 региональных
отделений, 35 сервис-цен-
тров и 10 банкоматов.

БЕЛОРУССКИЙ НАЦБАНК -
ЗА ЕДИНУЮ ВАЛЮТУ?

Белорусские власти дали
понять, что они намерены
выполнять договоренности
по введению российского
рубля в качестве единой
валюты Союза России и Бе-
лоруссии.

Ранее Президент страны
Александр Лукашенко выс-
тавил ряд условий, от вы-
полнения которых за-
висит валютная интег-
рация двух стран.
Многие обозреватели
сочли эти условия не-
выполнимыми.

П р е д с е д а т е л ь
правления Нацио-
нального банка Бело-
руссии Петр Проко-
пович заявил, что пла-
тежная система стра-
ны готова к введению
параллельного обращения
российского и белорусско-
го рублей в безналичных
расчетах.

«Мы очень тщательно
изучили, и считаем, что это
будет выгодно для наших
субъектов хозяйствова-
ния», - цитирует Прокопови-
ча агентство ИТАР-ТАСС.

Следующим шагом, по
его словам, должна стать
жесткая привязка курса бе-
лорусского рубля к россий-
скому. А с 1 января 2005 года
российский рубль должен

стать единственным пла-
тежным средством на тер-
ритории Белоруссии.

Петр Прокопович зая-
вил, что устойчивого рос-
та белорусской экономи-
ки можно добиться и без
введения единой валюты,
однако «это будет сделано
более медленными тем-

пами и не так эффектив-
но».

Глава Нацбанка также
объявил о вынесении про-
екта договора о введении
единой валюты на всена-
родное обсуждение.

По мнению российских
обозревателей, это может
дать белорусским влас-
тям основание для того,
чтобы в последний момент
отказаться от объедине-
ния валют под предлогом
непопулярности этой идеи
среди населения.

Окончание
В то время Национальный

банк, говорит Гиоргий Цуцки-
ридзе, опирался на требова-
ния Базельского комитета.
Однако, по его словам, сегод-
ня в этих требованиях уже
«отражен наш подход, заклю-
чавшийся в том, что только
рост уставного капитала од-
носторонне не решит пробле-
му». Этот процесс должен осу-
ществляться в синтезе  с со-
ответствующе под-
готовленной средой,
способствующ ей
«работе» капитала.

Это – норматив-
ная база, динамика
развития банковско-
го сектора, его го-
товность результа-
тивно осваивать по-
ступающие финан-
совые потоки. С дру-
гой стороны, практи-
ка регулирования
Национального бан-
ка в условиях возросшего ус-
тавного капитала должна
быть адекватной. В частности,
любые риски – валютные или
операционные – за счет при-
нятых нормативных докумен-
тов должны быть для банков
минимизированы. Словом,
необходим синтез директив-
ных требований и экономи-
ческого базиса.

Сегодня, говорит Гиоргий
Цуцкиридзе, между Ассоциа-
цией банков и Национальным
банком Грузии установлены
тесные отношения в процес-
се выработки концептуаль-
ных подходов. В будущем,
понятно, надо будет осуще-
ствить еще ряд шагов, обес-
печивающих стабильность
банковского сектора. Необхо-
дима, в частности, поддерж-
ка Национальным банком
двух проектов – формирова-
ния Кредитного бюро и вве-
дения института страхования
депозитов, новых институци-
ональных звеньев банковско-
го пространства, которые по-
высят уровень доверия к бан-

кам. Совместными усилиями
надо ускорить постановку
этих задач перед междуна-
родными донорскими органи-
зациями. В свою очередь, се-
годня банковский сектор Гру-
зии готов к их реализации.

Кредитное бюро, в частно-
сти, позволит сформировать
базу данных о заемщиках, сни-
зить риски. Одновременно
оно будет способствовать
формированию здорового,

цивилизованного менталите-
та получателей кредитов, от-
крытости и прозрачности их
поведения.

В настоящее время сфор-
мировалась исключительно
положительная тенденция
роста депозитной базы – за
счет вкладов физических лиц
– ведущих банков Грузии. По-
этому настала необходи-
мость создания института
страхования депозитов, кото-
рый должен страховать рис-
ки депозитария в связи с воз-
можным обесцениванием
внесенных им средств.

Положительные тенден-
ции – рост доверия к банкам,
увеличение их депозитной
базы, снижение процентных
ставок, в том числе и на биз-
нес-кредиты, а отсюда и их
удлинение в долгосрочном
плане. Если банковский сек-
тор Грузии в недалеком про-
шлом можно было характери-
зовать как учреждение лом-
бардного характера, говорит
Гиоргий Цуцкиридзе, то сегод-
ня он уже переходит на прин-

ципы бизнес-финансирова-
ния. Он становится механиз-
мом финансирования роста
экономики, что имеет прямое
отношение к увеличению по-
ступлений в бюджет.

Исключительно важно и
расширение спектра обслу-
живания банков, предлагаю-
щих потребителям новые
банковские продукты. Углуб-
ляется процесс интеграции в
цепочке «клиент-банк».

Что касается воп-
роса количества де-
нежно-кредитных
учреждений, то
именно лидеры-бан-
ки – их до десяти – ре-
ально создают «пого-
ду» в банковском
пространстве стра-
ны. Они почти по-
крывают его своим
обсл ужи вани ем ,
только суммарное
количество их акти-
вов составляет, ви-

димо, до 80 процентов суще-
ствующего объема.

Это означает, что в усло-
виях роста депозитной базы
и снижения процентных ста-
вок – усиления конкурен-
ции, многие банки встанут
перед дилеммой или укруп-
нения, или присоединения к
другим денежно-кредитным
учреждениям. Естествен-
ный процесс генерации при-
ведет к переходу банковско-
го сектора в новую фазу. В
частности, благодаря новому
закону, в рамках которого в
Национальном банке создан
специальный департамент,
будут создаваться внебан-
ковские депозитные учреж-
дения. Банк, который не вы-
держит конкуренцию, мо-
жет в рамках существующе-
го у него капитала преобра-
зоваться во внебанковское
депозитное учреждение.
Это – этап новой трансфор-
мации, естественного суже-
ния количества банков и
усиления в целом банковс-
кого сектора.





 

Банковский сектор, счи-
тает президент «Банка Гру-
зии» Владимир Патеишви-
ли, является одной из дина-
мично развивающихся
сфер экономики Грузии. К
тому же, по его мнению, пос-
ледний период отмечен по-
зитивной тенденцией вос-
становления доверия насе-
ления к банкам. Желатель-
но, конечно, чтобы этот про-
цесс развивался значи-
тельно быстрее. Однако на-
лицо заметный поворот
вкладчиков к банкам, что
позволяет последним уве-
личивать свои активы за
счет растущего объема де-
позитов физических лиц.

Национальный банк Гру-
зии начал осуществлять
регулярное информирова-
ние о показателях надежно-
сти банков, что служит ос-
новой восстановления дове-
рия населения. Прежде
плохо разбиравшиеся в си-
туации, сложившейся в
банковском секторе, вклад-
чики в настоящее время по-
лучили возможность опре-
делять свои симпатии на
основе выбора. Можно на-
деяться, что канули в про-
шлое времена, когда вклад-
чики, обманутые обещае-
мыми дутыми процентными
ставками, в конечном сче-
те полностью теряли свои
сбережения. Сейчас они
могут довериться не заман-
чивым, но нереальным обе-
щаниям, а надежному бан-
ку, который не создаст угро-
зы их вкладам.

Владимир Патеишвили
считает, что финансовое
состояние членов обще-
ства формируется медлен-
но. Требования налогового
кодекса намного опережают
его, что создает дополни-

ПУТЬ К ДОВЕРИЮ
СВОБОДНЫЕ ФИНАНСОВЫЕ РЕСУРСЫ НАСЕЛЕНИЯ ВОВЛЕКАЮТСЯ В БАНКОВСКИЕ КАНАЛЫ

тельные трудности банкам.
Конкретно, это касается
анонимности вкладов, их
налогообложения, что пока
является преждевремен-
ным. Это, в частности, одна
из причин того, что боль-
шой объем денежной мас-
сы обращается вне банков-
ских каналов.

Сотрудничество на парт-
нерских основах с междуна-
родными финансовыми
институтами дало возмож-
ность «Банку Грузии» подго-
товить сравнительно деше-
вые и долгосрочные кре-
дитные ресурсы. Этому, ко-
нечно, способствовал и
процесс привлечения сво-
бодных средств населения
в банковские каналы. Соот-
ветственно определенные
изменения коснулись при-
оритетных задач кредит-
ной деятельности банка. С

сектора торговли и услуг,
на который приходилось
две трети кредитного порт-
феля, акцент постепенно
переносится на отрасли
строительства, легкой и тя-
желой промышленности. В
условиях отсутствия соот-
ветствующей ресурсной
базы эти секторы остава-
лись вне интересов банка.

Одновременно с приве-
дением существующей си-
стемы управления кредит-
ных рисков в соответствие
с международными стан-
дартами, углублением со-
трудничества с зарубежны-
ми финансовыми институ-
тами появилась возмож-
ность расширять спектр
кредитных продуктов.
«Банк Грузии» первым сре-
ди действующих в Грузии
денежно-кредитных учреж-
дений внедрил программу

ипотечного кредитования.
Успешными являются и
программы содействия
развитию объектов мало-
го и среднего бизнеса,
действующих в регионах
страны.

Кредитная деятельность
«Банка Грузии» является од-
ной из основных частей его
активных операций. Поэто-
му дальнейшее развитие
банка и его высокие финан-
совые результаты во мно-
гом зависят от объемного
и высококачественного
кредитного портфеля. Про-
цессы, происходившие в
Грузии в последние десяти-
летия, по мнению Влади-
мира Патеишвили, приве-
ли к тяжелому кризису
практически во всех секто-
рах экономики. Хозяйству-
ющие субъекты Грузии ус-
тупили свои позиции на

местном рынке. Освоение
новых сегментов требует
больших капиталовложе-
ний. Источниками финан-
сирования, наряду с инве-
стициями, должны стать
банковские кредиты. Имен-
но это побудило «Банк Гру-
зии» начать освоение ново-
го для того периода направ-
ления, связанного с долго-
срочным кредитованием.

Кредитная политика, в
целом деятельность бан-
ков, должна осуществлять-
ся без вмешательства госу-
дарственного управления.
Ведь коммерческие банки
являются собственностью
частных владельцев – акци-
онеров и независимы от го-
сударства. Не случайно,
что кредитные линии, от-
крытые зарубежными фи-
нансовыми институтами
«Банку Грузии», были при-
влечены не под государ-
ственные гарантии. В каж-
дом конкретном случае ре-
шение зарубежных финан-
совых институтов опира-
лось на финансовые пока-
затели «Банка Грузии», оп-
ределявшие их тенденции.
Естественно, достигнутые
положительные результаты
благотворно сказались на
вкладе «Банка Грузии» в Го-
сударственный бюджет. В
1997 году отчисления в каз-
ну составили 943 тысячи
лари, в 2001 году – 5,317
тысячи лари, а в 2002-м –
6.500 тысяч лари.

Владимир Патеишвили
не скрывает, что тяжелое
социально-экономическое
положение,  существующее
в стране, создает неблагоп-
риятные условия для раз-
вития банковского сектора.
Однако, несмотря на это,
правильная монетарная по-

литика, принятые законы и
нормативные акты, кото-
рые ориентированы на бан-
ковско-финансовый сек-
тор, усиление системы
банковского надзора, регу-
лирующей деятельность
коммерческих банков, ини-
циировали процесс фор-
мирования денежно-кре-
дитных учреждений нового
типа. Сегодня уже твердо
можно сказать, что дей-
ствующие в стране банки
полностью приобрели
функциональную и содер-
жательную нагрузку, кото-
рая в целом характеризует
банковский сектор. С фи-
нансовой арены исчезли
компании, которые были
созданы только лишь для
кредитных махинаций и
личного обогащения.

У населения, подчеркива-
ет Владимир Патеишвили,
постепенно возвращается
доверие к банкам. Создан-
ный в Национальном банке
Грузии обязательный ре-
зерв коммерческих банков
частично является гаран-
том вкладчиков, защиты их
накоплений.

В развитых странах, гово-
рит Владимир Патеишви-
ли, широкое распростране-
ние получила система стра-
хования вкладов. В банков-
ском секторе Грузии она
еще не существует, хотя в
настоящее время делаются
первые шаги по ее форми-
рованию.

В настоящее время фи-
нансовый рынок ставит же-
сткие требования действу-
ющим в его рамках денеж-
но-кредитным учреждени-
ям. Одним из факторов их
соответствия международ-
ным стандартам являются
современные, оснащенные

С 12 июня 2003 года всту-
пил в действие 120-дневный
период публичного обсуж-
дения документации «При-
родоохранная оценка», отно-
сящейся к проектам первой
фазы освоения офшорных
месторождений «Азери-Чи-
раг-Гюнешли» и экспортно-
го трубопровода «Баку-Тби-
лиси-Джейхан». Он предва-
ряет рассмотрение вопро-
са их финансирования
Международной финансо-
вой корпорацией (IFC) –
членом группы Всемирного
банка и Европейским бан-
ком реконструкции и разви-
тия. В рамках совместного
мандата эти крупнейшие
международные финансо-
вые организации должны
рассмотреть вопрос выде-
ления по 100 миллионов
долларов для первой фазы
освоения месторождений
«Азери-Чираг-Гюнешли».
Дополнительно ими же бу-
дет выделено по 150 милли-
онов долларов с целью фи-
нансирования проекта
«Баку-Тбилиси-Джейхан».

Напомним, что общий
объем инвестиций, осуще-
ствляемых в эти проекты,
достигает до десяти милли-
ардов долларов, из них 3,2
миллиарда предусмотрены
для развития первой фазы
и 2,95 миллиарда долларов

– для экспортного трубопро-
вода «Баку-Тбилиси-Джей-

компьютерной техникой
офисы. Политика «Банка
Грузии» направлена на улуч-
шение внешнего вида и
внутреннего интерьера
офисов, в которых располо-
жены его филиалы. Это ис-
ключительно важно как для
обеспечения высокого уров-
ня обслуживания клиентов,
так и улучшения условий
труда сотрудников банка.
Так, за последние два года
«Банк Грузии» приобрел но-
вые здания для своих фи-
лиалов в Батуми, Кутаиси,
Ахалцихе, Ткибули, Ланчху-
ти, Хашури. Полной рекон-
струкции были подвержены
офисные помещения фили-
алов Исани – Самгори и
Гори.

В «Банке Грузии» внедре-
на новая, соответствующая
мировым стандартам бан-
ковская автоматизирован-
ная система «Ва банк
плюс», которая функциони-
рует на современной техно-
логической базе. Одновре-
менно обновлен целый ряд
базовых программных вер-
сий, осуществлена корен-
ная модернизация компью-
терного парка, создан ре-
зервный коммуникацион-
ный центр. Филиалы банка
осуществляют связь с глав-
ным офисом посредством
оптико-волоконной системы
связи.

Все это в конечном сче-
те, заключает Владимир
Патеишвили, направлено
на повышение качественно-
го уровня банковского сер-
виса, банковской культуры.
Его доступность и откры-
тость и, главное, надеж-
ность служат формирова-
нию в населении доверия к
денежно-кредитным учреж-
дениям.

120 дней до открытия
кредитных линий

IFC и EBRD осенью должны принять
решение о финансировании «проекта века»

хан». Объем инвестиций на
грузинском участке нефте-
провода составит около 600
миллионов долларов.

Обещанные средства –
по 250 миллионов долларов
от Международной финан-
совой корпорации и Евро-
пейского банка реконструк-
ции и развития -будут
предложены к выдаче лишь
после завершения
обсуждения документации
«Природоохранная оцен-
ка».

Резкая реакция опреде-
ленной части общественно-
сти Грузии на то, что часть
нефтепровода «Баку-Тбили-
си-Джейхан» пройдет через
Боржомский район, не оста-
лась незамеченной потен-

циальными инвесторами.
Они хотят быть полностью

уверенными в безопаснос-
ти этой трубопроводной си-
стемы, в том
числе и экологи-
ческой.

Не случайно,
что в последний
период Грузию
посетили пер-
вый вице-прези-
дент Европейско-
го банка реконст-
рукции и разви-
тия Норин Дойл
и исполнитель-
ный директор
Всемирного бан-
ка Эд Мелкерти.
На всех важных
встречах этих
высокопостав-
ленных гостей с

р у к о -
водством Грузии, в
том числе и с Пре-
зидентом Эдуар-
дом Шеварднадзе,
присутствовал и
Георгий Чантурия,
президент Грузин-
ской международ-
ной нефтяной кор-
порации. Есте-
ственно, это не
было случайным.
Ведь одной из но-
вых ключевых об-
суждаемых тем,
наряду с традици-
онной проблемати-
кой взаимоотно-
шений этих финан-
совых институтов
с Правительством
Грузии, стали про-
екты транспорти-
ровки энергоноси-
телей Каспия че-

рез территорию Грузии.
Слово «безопасность»

Эд Мелкерти и Норин Дойл: их информация может
дать «зеленый свет» инвестициям.

было, пожалуй, одним из
часто упоминаемых в ходе
проведенных зарубежными
финансовыми чиновника-
ми переговоров в Тбилиси.
Для них было важно убе-
диться в том, что проекту не
угрожают риски обще-
ственной обструкции.

Их мнение было положи-
тельным.

Сейчас я сам убедился,
что никакая опасность окру-
жающей среде не угрожает
и с собранной мною в Гру-
зии информацией охотно
ознакомлю финансовые
институты – тех, кто должен
выделить необходимые для
строительства суммы, под-

черкнул Эд Мелкерти.
Первый вице-президент

ЕВРР Норин Дойл говорит,
что она детально обсудила с
руководством Грузии проек-
ты строительства нефте-
провода «Баку-Тбилиси-
Джейхан» и газопровода
«Баку-Тбилиси-Эрзерум».
Основной акцент был сделан
на вопросах их возможного
финансирования. Пред-
ставление этих проектов на
Совете директоров Европей-
ского банка реконструкции и
развития должно  произой-
ти осенью нынешнего года.
Она считает, что в этой
сфере сотрудничество бу-
дет развиваться успешно.

Во всяком случае, 120
дней, отсчет которых уже
начался, должны опреде-
лить готовность инвесторов
начать финансирование
проекта нефтепровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан».

В ста-
дию фи-
нансиро-
вания всту-
пил кредит
Всемирно-
го банка,
предназна-

ченный для реализации
проекта «Развитие лес-
ного сектора Грузии».
Проект утвержден на
Совете директоров Все-
мирного банка  1 авгус-
та 2002 года. Соглаше-
ние между Всемирным
банком и Правитель-
ством Грузии было под-
писано 3 декабря 2002
года. Парламентом Гру-
зии проект ратифициро-
ван 27 февраля 2003 г.
Он объявлен эффектив-
ным 22 апреля 2003 г.

Объем кредита – 12,6
миллиона SDR (15,7 мил-
лиона долларов). Он вы-
дается на стандартных
для Международного
агентства условиях –
займ сроком на 40 лет,
10-летний льготный пе-
риод, ставка за обслу-
живание – 0,75 процента. Пе-
риод осуществления проек-
та – 2002-2008 финансовые
годы. На подготовку проек-
та правительство Японии
выделило 300 тысяч долла-
ров.

Общая стоимость проек-
та – 21 миллион долларов с
учетом финансовой доли
Правительства Грузии, кото-
рая составляет пять милли-
онов долларов.

Указом Президента Гру-

Кредит Всемирного банка –
16 миллионов долларов

зии Эдуарда Шеварднадзе
от 29 октября 2002 года со-
здан Центр развития лесно-
го сектора Грузии – юриди-
ческое лицо публичного
права. Он будет занимать-
ся подготовкой и реализа-
цией проекта. В состав на-
блюдательного совета Цен-

тра, который должен обес-
печивать эффективность и
прозрачность реализации
проекта, входят представи-
тели правительственных и
неправительственных орга-
низаций.

Компоненты проекта –
улучшение управления лес-
ным сектором посредством
законодательной, финансо-
вой и институциональной
реформ; улучшение управ-
ления и планирования лес-

ного сектора на модельных
территориях Южного Кавка-
за (Амбролаурский, Лентех-
ский, Онский, Цагерский и
Местийский районы); за-
щита и восстановление
леса на выборочных при-
оритетных территориях
(Болнисский, Душетский,

Дманисский, Каспский,
Марнеульский, Мцхетский,
Сагареджойский, Тетрицка-
ройский и Гардабанский
районы).

В рамках проекта будет
осуществляться совершен-
ствование законодательной
базы, выработка рацио-
нальной методологии оцен-
ки ресурсов леса, новой аук-
ционной системы их реали-
зации. Намечается разра-
ботать новую национальную

лесную политику, осуще-
ствить структурную и фи-
нансовую, восстановить и
институциональное усиле-
ние лесного сектора. Ста-
вится цель улучшить прак-
тику инвентаризации леса,
управления им, реабилити-
ровать лесные дороги, вес-

ти заготовку древесины
с учетом природоохран-
ных требований на осно-
ве безопасных техноло-
гий. Предусмотрено уси-
лить службы охраны и
инспектирования леса,
улучшить технологию
производства и обра-
ботки семян, развивать
модельные питомничьи
хозяйства.

Центр развития лес-
ного сектора Грузии бу-
дет оформлять догово-
ры на поставку товаров,
осуществление работ и
консультационное обслу-
живание. Он будет вес-
ти финансовое управле-
ние проектом, оказы-
вать помощь Государ-
ственному департамен-
ту лесного хозяйства в

выработке годичных рабо-
чих программ.

Эксперты Всемирного
банка считают, что лесной
сектор Грузии в наиболь-
шей степени подвержен
коррупции. Особое внима-
ние поэтому должно быть
уделено реальному проти-
водействию этому негатив-
ному явлению, подтачиваю-
щему основы лесного секто-
ра, а также мониторингу за
ходом реализации проекта.

Зарубежные банки приходят в страны СНГ
Крупнейший европейс-

кий банк HSBC обнародо-
вал свои планы относи-
тельно начала работы с
физическими лицами в
России. Как сообщает
ИТАР-ТАСС, вхождение на
розничный финансовый
рынок РФ предполагается
осуществить через приоб-
ретение либо одного круп-
ного, либо нескольких
средних региональных
российских банков.

Полный просчет проек-
та будет завершен к сере-
дине 2003 года..

Что касается другого
гранда мирового банковс-
кого бизнеса - американс-
кого Citibank, то ему для
прихода в Россию понадо-
бились гарантии прави-

тельственной корпорации
США по частным капита-
ловложениям за границей.
Кредитные гарантии Корпо-
рации на сумму в 150 млн.
долларов предоставлены
Citibank для осуществления
деятельности в России, а
также Азербайджане, Ка-

захстане, Узбеки-
стане и в Украи-
не. Предполагает-
ся, что структуры
будут совместно
нести риски по
займам, выдан-
ным в этих стра-
нах.

П р е з и д е н т
американской
правительствен-
ной корпорации
Питер Уотсон вы-

разил уверенность, что
проект позволит Citibank
расширить свое присут-
ствие в указанных странах
и «сократить разрыв»
между большим спросом
на кредитные ресурсы и
ограниченным предложе-
нием их в регионе.

Снижена ставка
рефинансирования

Центральный банк Рос-
сии снизил учетную ставку
на два процента, сообщает
сайт программы «Вести»
телеканала «Россия».

В распространенном со-
общении Департамента
внешних и общественных
связей ЦБ РФ говорится,
что с 21 июня Банк России
снизил ставку рефинанси-
рования (учетную ставку) с
18% до 16% годовых. В со-
общении также отмечает-
ся, что процентная ставка
по расчетному кредиту с 21
июня устанавливается в
размере 16% годовых. Пос-
ледний раз Банк России
менял ставку рефинанси-
рования 17 февраля. Тогда
она была снижена до 18% с
21%.

Стала
членом FATF

 Россия стала полноп-
равным членом Междуна-
родной организации по
борьбе с отмыванием
преступных доходов (FATF),

Голосование и непрос-
тое предшествовавшее
ему обсуждение продол-
жались 3,5 часа. Россия
подготовилась ко вступ-
лению «основательно» -
отчет содержал более 300
пунктов, сообщает РИА
«Новости».

По словам заместите-
ля министра финасов
РФ Виктора Зубкова,
присутствовавшего на
сессии FATF в Берлине,
решение о принятии Рос-
сии в эту организацию в
качестве полноправного
члена было принято еди-
ногласно. Зубков также
отметил возрастающую
роль «Большой восьмер-
ки» в работе FATF и при-
знал, что России пред-
стоит проделать значи-
тельную работу по совер-
шенствованию законода-
тельства для успешной
деятельности в рядах
этой организации.

Принятие России в
FATF, говорит Виктор Зуб-
ков,  свидетельствует о
повышении авторитета
России среди индустри-
ально развитых стран
мира, росте доверия в
мире к российскому бан-
ковскому сектору, и поло-
жительно скажется на
экономике и банковских
структурах страны. Глава
российской финансовой
разведки сказал, что те-
перь в качестве полноп-
равного члена Россия
вместе с ведущими стра-
нами мира будет уча-
ствовать в разработке
мировых стандартов
борьбы с отмыванием.





 

Координатор проекта - Габриел Намталашвили (forgabriel@hotmail.com)

Общественности Грузии
хорошо известна история
письменного стола Ильи
Чавчавадзе, который в кон-
це семидесятых годов про-
шлого века обнаружил сре-
ди списанной мебели Вла-
димир Патеишвили, тог-
дашний президент Государ-
ственного банка Грузии
(ныне Национальный банк).

По традиции, банковские
учреждения, осуществляя
профессиональную дея-
тельность, одновременно
видели свое предназначе-
ние и во всемерном содей-
ствии сохранению и разви-
тию национального культур-
ного наследия. Этот высоко-
патриотичный нерв не толь-
ко финансиста, но и граж-
данина, патриота не позво-
лил Владимиру Патеишви-
ли безучастно отнестись к
ценной реликвии, обнару-

ФИНАНСИСТЫ СОДЕЙСТВУЮТ СОХРАНЕНИЮ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ
женной в неис-
пользуемых по-
мещениях Госу-
дарственного
банка. По его на-
стоянию, пись-
менный стол
Ильи Чавчавадзе
был отреставри-
рован, а затем и
передан литера-
турно-мемори-
альному музею
Ильи Чавчавад-
зе.

Такое отноше-
ние к культурно-
му наследию Гру-
зии характерно
и для нынешней
деятельности
Владимира Па-
теишвили, бан-
кира и обще-

ственного деятеля, являю-
щегося ныне президентом
«Банка Грузии». Напомним,
что к примеру, это денежно-
кредитное учреждение по-
могло восстановить один из
древнейших христианских
памятников Грузии – Анти-
охийскую церковь.

Высоко оценивает роль
«Банка Грузии» в этом бла-
городном деле Гурам Кипи-
ани, заместитель директо-
ра Мцхетского археологи-
ческого института АН Гру-
зии. По его словам, этот цен-
нейший исторический па-
мятник, представляющий
первое христианское куль-
товое сооружение IV века,
был исследован и реконст-
руирован благодаря финан-
совой поддержке «Банка
Грузии». К тому же его со-
трудники регулярно в вы-
ходные дни сами участвова-

ли в восстановительных ра-
ботах.

«Банк Грузии» учредил
три именные стипендии
для отличившихся студен-

тов Тбилисского государ-
ственного университета
им. Иванэ Джавахишвили.
Каждому новорожденному
ребенку  своих сотрудни-

ков банк открывает счет,
на который вносятся 500
лари. По достижении зре-
лого возраста они будут
иметь солидную сумму,

которая позволит им пол-
ноценно вступить в трудо-
вую жизнь.

Высоким уровнем благо-
творительности характери-
зуются и другие банковские
учреждения Грузии. «Гаэр-
тианебули картули банки»
также учредил для Тбилис-
ской государственной кон-
серватории стипендии.
«ТBC»- банк известен своей
поддержкой многих культур-
ных мероприятий, прово-
димых в стране. У него на-
лажены в этом плане долго-

Илье Чавчавадзе не хватало времени для банков – у него было много дру-
гих светских и духовных забот. Однако он все же встал во главе банковского
дела страны, ибо видел его огромное значение для мощи и будущего счастья
нации. Я хочу поздравить всю Грузию с тем, что она имеет такой банк, как
«Банк Грузии», который делает очень много для благосостояния нашей стра-
ны. Будьте благословенны в веках и осуществите еще много добрых дел во
имя Грузии!

Никогда не было в истории Грузии такого периода, как сейчас, когда так
массово ведется восстановление наших христианских церквей и строитель-
ство новых православных храмов.

Разве не является это многозначительным фактом возвращения нации к
Всевышнему и покаяния в связи с вековым ее безверием, историческим
явлением духовного очищения?!

Восстановлением этой исторической церкви осуществлено большое на-
циональное дело. Порушенные стены Антиохии обжигали болью сердце.

Приветствую действительно национальные усилия руководства и сотруд-
ников «Банка Грузии».

«ОСУЩЕСТВЛЕНО БОЛЬШОЕ
НАЦИОНАЛЬНОЕ ДЕЛО...»

ИЛИА ВТОРОЙ, КАТОЛИКОС-ПАТРИАРХ ВСЕЯ
ГРУЗИИ, СВЯТЕЙШИЙ И БЛАЖЕННЕЙШИЙ

временные контакты с Тби-
лисской государственной
консерваторией.

Завершена реконструк-
ция главного – операцион-

ного зала «Банка Грузии».
Его здание, расположенное
на ул. Пушкина, является ис-
торической реликвией, а
главный зал – просторный,
с высоким потолком, с ред-
кой росписью стен – под-
линная жемчужина старин-
ных тбилисских присут-
ственных мест. Здесь, кста-
ти, прошла церемония на-
граждения лауреатов лите-
ратурного конкурса.

Растет роль банков в
культурной жизни страны, и
это – отрадный процесс.

По мнению первого вице-
президента Европейского
банка реконструкции и раз-
вития Норин Дойл, именно
в банковском секторе Гру-
зии наиболее ощутимы по-
зитивные тенденции. Он хо-
рошо обслуживает бизнес-
структуры, отмечает она,
подчеркивая, что перспек-
тивы также обнадеживают.

Норин Дойл расценила
факт принятия Парламен-
том Грузии Закона «О пре-
сечении легализации неза-
конных доходов» как «поло-
жительное явление». Этот
закон является особенно
актуальным для банковско-
го сектора, что позволит ему
поднять планку доверия со
стороны населения, гово-
рит она.

Сегодня EBRR осуществ-
ляет в Грузии 28 инвестици-
онных проектов общей сто-
имостью 197 миллионов
евро.

В 2003 году инвестицион-
ный портфель возрастет
еще на 20 миллионов.

Подразумеваются реа-
билитация Ингурской гид-
роэлектростанции, кредит-
ные линии для коммерчес-
ких банков, проект Транс-
кавказской железной доро-
ги и финансовая поддерж-
ка нескольких предприятий.

В сфере энергетики
EBRR намерен работать со-
вместно с другими донора-
ми Грузии – Всемирным
банком, Евросоюзом и др.
Будет продолжено финан-
сирование процесса реаби-
литации ИнгуриГЭС. У Гру-
зии в связи с этим проек-

Приоритеты EBRR в Грузии
том есть опреде-
ленные обязатель-
ства, связанные с
самофинансиро-
ванием. Они долж-
ны выполняться,
считают эксперты

EBRR.
Важно отметить, что Ев-

робанк без государствен-
ных гарантий осуществит
инвестирование в банковс-
кий сектор. А это означает,
что сектор стал пользовать-
ся вполне заслуженным до-
верием. Кстати, это не ос-
талось незамеченным Пре-

зидентом Грузии Эдуардом
Шеварднадзе, который вы-
соко оценил тот факт, что
«один из крупнейших бан-
ков Европы не сомневается
в устойчивости грузинской
банковской системы».

EBRR является одним из
акционеров Микрофинан-
сового банка Грузии – MBG,
его доля в уставном капи-
тале этого денежно-кредит-
ного учреждения составля-
ет десять процентов. Вме-
сте с MBG Европейский
банк реконструкции и раз-
вития осуществляет по-
мощь в динамичном разви-

тии частного сектора, фи-
нансируя, в частности, ма-
лые и средние предприя-
тия.

В целом же EBRR сегод-
ня сосредотачивает свои
усилия на развитии инфра-
структуры, стремясь к даль-
нейшим рыночным преоб-
разованиям, реструктури-
зации. Его приоритеты –
улучшение инвестиционно-
го климата, финансовый
сектор, средний и малый
бизнес, региональные про-
екты.

EBRR четко определяет

свою стратегию в сфере
финансового сектора Гру-
зии: «Банк сосредоточит-
ся на дальнейшем укреп-
лении грузинского банков-
ского сектора через под-
держку регуляции, обуче-
ние управленцев и даль-
нейшую консолидацию,
что поможет увеличить
доверие клиентов секто-
ру». Причем при осуще-
ствлении своей стратегии
EBRR намерен сотрудни-
чать с МВФ, Всемирным
банком, USAID  в укрепле-
нии банковского сектора
Грузии.

Большинство
грузинских бан-
ков по-прежнему
характеризуется
следующими ад-
министративны-
ми слабостями:
неправильные
кредитная поли-
тика и процедуры,
несоответствую-
щая подготовка и
низкая зарплата
сотрудников кре-
дитных отделов, а
также недоста-
точность или полное отсут-
ствие информационных си-
стем управления. Из них
множество проблем взаи-
мосвязано, и они во многом
способствовали банкрот-
ству ряда крупных банков в
течение нескольких после-
дних лет. Подобные факты,
конечно, не содействуют по-
вышению имиджа банков в
глазах населения. Результа-
том этого является то, что

Микрофинансирование позволяет диверсифицировать активы

многие граждане страны не
проявляют желания хра-
нить свои сбережения в
банках. Они также не спе-
шат обратиться в банки за
получением кредитов. Это
особенно тревожно, ибо из-
вестно, что банковский сек-
тор в этом отношении наи-
более надежен. Если не уда-
стся преодолеть эти препят-
ствия, то долгосрочная эко-
номическая перспектива

Грузии значительно постра-
дает, т.к. банки не смогут
полностью реализовать
свой потенциал.

Это мнение высказывает
Кристиан Милаиарас, неза-
висимый консультант, в своей
статье, опубликованной в бюл-
летене «Направления эконо-
мики Грузии». Он ежеквар-
тально издается грузино-евро-
пейским консультационным
центром по вопросам эконо-
мической политики и права.

Кристиан Милаиарас
специализируется в разра-
ботке методологии финан-
сирования микро-, малых и
средних предприятий для
коммерческих банков во
многих странах мира. В те-
чение четырех лет он рабо-
тает с банками Грузии. Он
был управляющим про-
граммы проекта микрокре-
дитов – кредитной линии
Европейского банка рекон-
струкции и развития - с
2000 по 2002 гг.

Он считает, что еще не-
сколько лет назад банки Гру-
зии располагали мини-
мальной информацией о
практике микрофинанси-
рования. Это была рыноч-
ная ниша, которую банки,
занятые традиционным
рынком, легко уступили не-
правительственным орга-
низациям и специальным
программам финансиро-
вания. Хотя в связи с уси-
лением конкуренции неко-
торые банки начали рас-
сматривать выдачу микро-
кредитов как новую воз-
можность расширения
своей деятельности. Все
же они проявили опреде-
ленную осторожность, т.к. в
условиях отсутствия ноу-
хау четко не представляли
себе пути освоения этого
сегмента рынка.

Кристиан Милаиарас на-
поминает, что в октябре
2000 года Европейский банк
реконструкции и развития

начал осуществлять про-
грамму микрофинансиро-
вания, открыв кредитную
линию для выдачи займов
малым и средним предпри-
ятиям Грузии. Целью проек-
та было оказание помощи
ряду банков в развитии сво-
их резервов посредством
предложения микрокреди-
тов. Большое внимание
было уделено разработке
таких основных вопросов,
как подбор кадров, форми-
рование кредитной полити-
ки, определение процедур,
информационные систе-
мы, компенсации, марке-
тинг и профессиональная
подготовка. В течение 21
месяца в рамках програм-
мы было выдано более 700
кредитов на общую сумму
3,4 миллиарда долларов.

По мнению Кристиана
Милиараса, сегодня банки
должны быть заинтересова-
ны микрокредитованием
малого и среднего бизнеса.

Они должны осознавать, что
кредитный рынок, займы
которого составляют от
1000 до 10000 долларов, вы-
годен для развития бизне-
са. Он открывает хорошие
возможности для диверси-
фикации активов. Многие
относились скептически к
тому, что кредитование, ос-
нованное на обороте денеж-
ных средств и многообра-
зии бизнеса, могло быть
успешным в Грузии. Но  это
стало реальностью, счита-
ет Кристиан Милаиарас.

Ряд банков Грузии уже
признает, что микрофи-
нансирование позволяет
увеличить прибыль, дивер-
сифицировать активы,
расширить число клиен-
тов. Для  полной реализа-
ции этого потенциала необ-
ходимо сохранить хорошо
продуманный подход к
практике кредитования,
считает европейский экс-
перт.

Сбербанк за полгода
заработал 20 млрд. рублей
Чистая прибыль Сбербанка России за первое полу-

годие этого года, по предварительным данным, соста-
вила около 20 млрд. руб. Такие данные сообщил прези-
дент, председатель правления Сбербанка Андрей Казь-
мин, выступая на годовом собрании акционеров Сбер-
банка.

Чистая прибыль Сбербанка по итогам всего 2002 года
равнялась 31,2 млрд. рублей. При этом чистая прибыль
банка по итогам первого полугодия 2002 года составила
17 млрд. Чистые активы банка оцениваются в 948 млрд.
рублей, капитал - 101,0 млрд. рублей.

Сredit Suisse - убытки
и увольнения

Второй по величине
банк Швейцарии Credit
Suisse Group собирается
уволить еще 1250 человек
после объявления о рекор-
дных среди всех европей-
ских банков убытках по
итогам 2002 года. Credit
Suisse закончил прошлый
год с рекордно высоким
чистым убытком в 3,3
млрд. швейцарских фран-
ков (2,44 млрд. долл.), это
существенно превысило
ожидания экономистов.

Основными причинами
этого являются самый
долгий со времен Второй
мировой войны спад на
мировых биржах и расхо-
ды на приобретение дру-
гих компаний в размере
22 млрд. долл. Они были
сделаны еще до ухудше-
ния ситуации.

А расплачиваться за
это придется рядовым ра-
ботникам. С середины

2001 года сокращено уже
9,35 тыс. рабочих мест.
Одновременно с объявле-
нием об убытках, руковод-
ство банка заявило о том,
что надо будет уволить
еще 1250 человек. В насто-
ящий момент в банке ра-
ботает 78 тыс. человек по
всему миру. В заявлении
банка говорится, что 350
позиций будет сокращено
в страховом подразделе-
нии Winterthur, а еще 900
мест сократят в подразде-
лениях банка по работе с
потребителями и частны-
ми клиентами.

Рос с ий с ки й
министр финан-
сов Алексей Куд-
рин заявил, что
курсы евро и дол-
лара в скором
времени не будут

сильно различаться, передает РИА «Новости».
«Фундаментальные показатели американской и ев-

ропейской экономики не меняются настолько, чтобы так
существенно менялось соотношение курса валют», -
отметил Кудрин.

Министр также посоветовал россиянам «для хране-
ния своих сбережений не шарахаться от доллара к евро
или другой валюте, поскольку доллар - он и в Африке
доллар».

По словам Кудрина, благодаря «продуманной эконо-
мической политике России», рубль сегодня является
«достаточно надежной валютой».

Свидетельством этого могут служить растущие руб-
левые банковские вклады населения. «Сегодня это на-
дежно и прогнозируемо, и серьезной гарантией ста-
бильности является созданный правительством стаби-
лизационный фонд, составляющий 230 миллиардов
рублей», - заключил министр.

«Доллар – он и в Африке
доллар»

12-летняя девочка ус-
пешно сдала вступитель-
ные экзамены в Финансо-
вую академию при Прави-
тельстве РФ, сообщает
информационный сайт
Newsru.Com.

Абитуриент Ксения Ле-
пешкина свободно обща-
лась с приемной комис-
сией Финансовой акаде-
мии на английском языке
и показала хорошие зна-
ния самых сложных пред-
метов.

Первый класс в магни-
тогорской школе для Ксе-
нии Лепешкиной начался
в 4 года, до этого она сама
успела выучить алфавит
и основы арифметики.
Сначал все занятия прохо-

В Финансовую академию
приняли 12-летнюю

абитуриентку
дили дома с мамой, а с
учителями ученица встре-
чалась только на экзаме-
нах.

Экстерном завершив
полный курс общеобразо-
вательной школы с углуб-
ленным изучением мате-
матики на «отлично» (про-
граммы по химии, физи-
ке и иностранному языку
девочка выучивала менее
чем за месяц), на своем
выпускном Ксения встре-
тилась со своей старшей
сестрой, которая закончи-
ла школу в этот же год.

Последнее, что оста-
лось сделать первокурс-
нице - выбрать факуль-
тет, на каком она хочет
учиться.

Более 60-ти слушателей
Кавказской академии не-
движимости получили
сертификат этого первого
подобного рода учебного
заведения Грузии за более
чем годичную историю его
существования.

Грузино-немецкая Кав-
казская академия недви-
жимости была учреждена
группой физических лиц
Грузии, занимавшихся
подготовкой проекта «Об
оценочной деятельности»,
а также руководителем
службы измерений и
геоинформации немец-
кого города Саарбрюк-
кен Герхардом Лауксом.
Это учебное заведение
способствует подготов-
ке кадров профессио-
нальных оценщиков не-
движимости в соответ-
ствии с международны-
ми стандартами.

По мнению Давида
Джелия, представляю-
щего Кавказскую акаде-
мию недвижимости,
расширение деятельности
международных финансо-
вых институтов и интегра-
ция национального рынка
в мировое экономическое
пространство ставят за-
дачу формирования еди-
ной системы профессио-
нальной оценки недвижи-
мости.

Существующий в Грузии
в этом плане правовой ва-
куум должен восполнить
законопроект «Об оценоч-
ной деятельности», в раз-
работке которого приняли
участие министерства
экономики, промышленно-
сти и торговли, урбаниза-
ции и строительства, Госу-

АКАДЕМИЯ ВЫДАЕТ
СЕРТИФИКАТ ОЦЕНЩИКА

дарственный департамент
управления земельными
ресурсами, аудиторская
корпорация, ассоциация уп-
равляющих оценщиков и
консультантов, фонд «Евро-
город XXI», Международный
фонд недвижимости, феде-
рация профессиональных
оценщиков недвижимости,
ассоциация защиты прав
земельных собственников
Грузии, центр технической
помощи Германии – GTZ и
др. Законопроект основан

на многолетнем опыте веду-
щих стран мира в этой об-
ласти. Одновременно он
учитывает перспективы
стратегического экономи-
ческого развития Грузии.
Законопроект, одобренный
Правительством и подпи-
санный Президентом Гру-
зии, к сожалению, до сих пор
не вынесен на голосование
в Парламенте Грузии.

Благодаря профессио-
нальной оценке недвижимо-
сти, говорит Давид Джелия,
новое качество приобретут
такие операции, как купля-
продажа имущества, выда-
ча кредитов под его залог,
страхование, имуществен-

ные споры, установление
ущерба, наносимого зем-
летрясениями или други-
ми природными катаклиз-
мами, оценка имущества
в целях финансовых рас-
четов и др. Развитие рын-
ка недвижимости, в свою
очередь, будет способ-
ствовать увеличению по-
ступлений в Государствен-
ный бюджет Грузии.

Лекторы Кавказской
академии недвижимости
стажировались в Евро-

пейской академии не-
движимости (Саарб-
рюккен). Они прошли не
только теоретический
курс, но и участвовали
в процессах практичес-
кой оценки недвижимо-
сти.

По словам Давида
Джелия, который высту-
пал с докладом на Тби-
лисском международ-
ном семинаре по вопро-
сам развития рынка не-
движимости Грузии,
стратегическим направ-

лением деятельности Кав-
казской академии недви-
жимости является обра-
зование и повышение ква-
лификации в соответ-
ствии с международными
требованиями кадрового
состава рынка недвижи-
мости. Слушателями кур-
сов являются представи-
тели государственного
сектора – бюро техничес-
кого учета, Государствен-
ного департамента управ-
ления земельными ресур-
сами, а также частного
сектора – банков, риэлтор-
ских, строительных, юри-
дических, аудиторских и
др. фирм.

Нью-йоркский суд при-
знал виновными в мошен-
ничестве четверых сотруд-
ников фиктивной брокер-
ской компании, основан-
ной российским гражда-
нином Андреем Кудаше-
вым. Как сообщается на
сайте газеты «Коммер-
сант», они обманули почти
полторы тысячи амери-
канцев на сумму более 100
миллионов долларов.

Механизм обмана, по
данным суда, был запущен в
1997 году. В схеме участво-
вали две компании: брокер-
ская фирма Evergreen
International Spot Trading и ее
расчетная компания First
Equity Enterprises. Как уста-
новил суд, обе фирмы под
руководством Кудашева
просто обирали потенциаль-
ных инвесторов.

Сотрудники Evergreen по
телефонной книге находи-
ли нужных им клиентов и

Теракт 11 сентября раскрыл
крупнейшую аферу

предлагали через компа-
нию First Equity вложить
деньги в валютные торги,
обещая прибыль 25-30
процентов годовых. В ито-
ге, деньги инвесторов
ушли на счета в Венгрии и
Австрии, а взамен пришли
фальшивые выписки со
счетов.

Значительную часть
суммы мошенники потра-
тили на приобретение до-
мов, антиквариата, мехов
и бижутерии.

Правоохранительные
органы США заинтересо-
вались деятельностью
фирмы после теракта 11
сентября во Всемирном
Торговом Центре, где у
компаний были офисы.
Отошедшие от шока вклад-
чики решили поинтересо-
ваться состоянием дел и
обнаружили, что руковод-
ство фирм исчезло вмес-
те с их деньгами.





 

ЗЕМЛЯ ОБЕТОВАННАЯ В ОЖИДАНИИ МИРА

Эта организация была основана в 1958
году как подразделение Министерства инос-
транных дел. МАШАВ является инициатором
и исполнителем программ по развитию и
сотрудничеству во всем мире. Его задача –
обмен опытом и технологиями с другими
странами. На сегодняшний день Израиль
сотрудничает почти со 140 странами по обу-
чению специалистов -  как у себя, так и за
рубежом.

Деятельность МАШАВ охватывает широ-
кий спектр тем от общественного развития
и предпринимательства до сельского хозяй-
ства и здравоохранения. В нынешнем году,
например, предусмотрено проведение таких
курсов как лидерство женщины в гражданс-
ком обществе, женщины в малом бизнесе,
продвижение малого бизнеса, отношение

населения и полиции гражданского обще-
ства, СМИ и их роль в формировании обще-
ственного мнения в районах конфликтов и
многие другие актуальные темы. Отпразд-
новавший недавно 55-ю годовщину воссоз-
дания спустя две тысячи лет независимого
государства, Израиль представляет собой
сейчас настоящий

ПЕРЕКРЕСТОК МИРОВ
всех рас, народов, культур и религий. По-
всюду тебя здесь окружает история - бро-
дишь по улочкам старой части Иерусалима,
слушаешь экскурсовода, и как-то даже не
верится, что ходишь по библейским местам,
где рядом и знаменитая Храмовая Гора, и
Геена Огненная, а вот там - гора Армагеддон,
чуть дальше -  Назарет, река Иордан…

Едва заметный на крупномасштабной
карте мира Израиль, занимающий узкую
полоску земли, длиной 470 и шириной 135
километров в самом широком месте, пред-
ставляет собой как бы всю планету в мини-
атюре – здесь и лесистые нагорья, и плодо-
родные равнины, и пустыни, приморская
равнина, субтропики долины реки Иордан и
впадина Мертвого моря – самая низкая точ-
ка на Земле. Общая протяженность границы
1006 км - с Египтом, Иорданией, Ливаном  и
Сирией. Но из-за перманентно конфликтной
ситуации с соседями выезжать практичес-
ки некуда, поэтому израильтяне жалуются
на клаустрофобию. Для основной массы
населения выехать из страны можно только
морским или воздушным путем, не случай-
но воздушное движение здесь весьма ин-
тенсивное: в небе над Тель-Авивом постоян-
но видны идущие на посадку или взлетаю-
щие самолеты, а аэропорт Бен-Гурион рабо-
тает с полной нагрузкой.

Израиль – страна репатриантов. Смеше-
ние коренного местного населения и евре-
ев, прибывших из более чем  70 стран, со-
здало пеструю мозаику из людей с различ-
ным этническими корнями, образом жиз-
ни, вероисповеданием, культурой и тради-
циями, и все они объединены общим назва-
нием - израильтяне. В том числе и более 1
миллиона 200 тысяч арабов (не считая 200
тысяч, проживающих в Иерусалиме), состав-
ляющих почти пятую часть населения, и зам-
кнутая, но очень лояльная к властям и госу-
дарству община друзов. Хотя государствен-
ными языками страны являются иврит и
арабский, но на израильских улицах звучит
и множество других наречий и языков, в том
числе почти на каждом шагу - русский. Из-
раильтяне шутят, что, например, в медицин-
ских учреждениях иврит давно уже второй
государственный язык, первый – русский.
Всех переселенцев из бывшего СССР, вне
зависимости от национальности, здесь на-
зывают “русскими”.

“РУССКАЯ УЛИЦА”
 Живет на этой “улице” более миллиона

человек, не считая их многочисленных род-
ственников и детей, которые родились уже
в Израиле. Объединенные общим языком,
культурными традициями, опытом и воспо-
минаниями, они представляют серьезную
силу, играющую заметную роль, как в поли-
тике, так и во всех сферах жизни. Среди наи-
более известных политиков-выходцев из
СССР можно назвать двух министров - транс-
порта Авигдора Либермана и труда Натана
Щаранского. Немало “русских” и в местном
парламенте – кнессете, в том числе  третий
раз подряд избранный в парламент предсе-
датель фракции “Национальное единство”
и объединения “Наш дом – Израиль” быв-
ший москвич Юрий Штерн. Издается боль-
шое количество газет на русском языке, не-
давно открыт новый телевизионный канал
на русском языке. Среди прочих “русских” –
до 80 тысяч переселенцев из Грузии, боль-
шинство из них живет в городах Ашдод и
Ашкелон.

Многообразие общества, состоящего из
разных по своей этнической основе общин,
живущих в тесном соседстве, оказывает
влияние на формирование израильской
культуры, которая включает в себя элемен-
ты мировой культуры и при этом стремится
сохранить свое своеобразие. При этом весь-
ма парадоксальным образом сочетаются

ВЕТХОЗАВЕТНАЯ СТАРИНА
И ПОСТИНДУСТРИАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВО

Любопытно, что у Израиля, считающего-
ся страной развитой демократии, нет Кон-
ституции, а только ряд основных законов.
Гражданское право причудливо совмещает-
ся с религиозным. Например, в Израиле

Происшедший на днях в Израиле новый виток эскалации напряженности и на-
силия стал неожиданным лишь отчасти. Очередные кровавые акты палестинс-
ких террористов-самоубийц и не менее жесткие ответные действия израильской
армии и служб безопасности еще раз наглядно продемонстрировали, что Ближ-
ний Восток по-прежнему остается одной из самых “горячих”, как в прямом, так и
переносном смысле, точек планеты. Несмотря на предпринимаемые мировым
сообществом усилия, многочисленные инициативы и соглашения, в регионе по-
стоянно  ощущается напряженность, в чем еще раз пришлось убедиться группе
русскоязычных журналистов из стран СНГ -   участникам  международного семи-
нара “Роль СМИ в гражданском обществе”, организованного и проведенного в
живописном местечке кибуц Шваим Израильским Центром международного со-
трудничества МАШАВ.

официально признается только религиоз-
ный брак, те же, кто хочет вступить в граж-
данский, выезжают для этого в другие стра-
ны, оформляют там свои отношения и воз-
вращаются домой законными, с точки зре-
ния обычного современного права, супруга-
ми. Существенную роль в жизни страны иг-
рают ортодоксально-религиозные группы, со-
ставляющие примерно 10 процентов насе-
ления. Они не служат в армии, не работают,
но традиционно имеют большое влияние в
обществе. На выборах все дисциплинирован-
но голосуют по указанию своего духовного
пастыря. Вот и на прошедших недавно выбо-
рах мэра Иерусалима победил именно их
кандидат.

Наряду с этими и многими другими осо-
бенностями, Израиль имеет все черты раз-

витого, уверенно шагающего в XXI век по-
стиндустриального общества.  Это и дело-
вые центры и небоскребы Тель-Авива - мест-
ный Манхеттен, и ряды суперсовременных
отелей на приморском бульваре, и предпри-
ятия самых известных фирм в пригородах,
и отличные автомагистрали, причем, не толь-
ко в центрах, но и в сельской и пустынной
местности. Есть даже “пятизвездочные”
тюрьмы для сравнительно малоопасных для
общества преступников. Для израильской
промышленности характерно производство
товаров с исключительно высокой приба-
вочной стоимостью, что возможно, в пер-
вую очередь, благодаря применению новей-
шей технологии –медицинские электронные
приборы, агротехника, средства телекомму-
никации, технологическое и программное
обеспечение компьютеров, системы исполь-
зования солнечной энергии, продукты пита-
ния и химическая продукция.

При том, что почти 98 процентов населе-
ния живет в городах, страна обладает высо-
коразвитым сельским хозяйством. Всюду
радующие взгляд, ровно подстриженные га-
зоны и изгороди из цветов, тоненькие тру-
бочки систем орошения, протянутые бук-
вально к каждому деревцу и ростку. Любо-
пытная деталь –

В ИЗРАИЛЕ ЗАПРЕЩЕНО
РВАТЬ ПОЛЕВЫЕ  ЦВЕТЫ

Настолько бережно здесь относятся к
каждому растению.

Успехи израильского сельского хозяй-
ства – результат неустанной борьбы со слож-
ными климатическими условиями и поис-
ка способов максимальной пользы от воз-
делывания засушливых земель. Сегодня
сельскохозяйственная продукция составля-
ет 2,5 процента общенационального продук-
та и 3,5 процента израильского экспорта,
Израиль производит 95 процентов необхо-
димых стране сельхозпродуктов, импорти-
руя лишь зерновые, растительное масло,
мясо, масло, кофе, какао и сахар, что с из-
бытком компенсируется широким профи-
лем экспортируемых культур.

Более всего впечатляет то, что все это
создано на месте пустынь и болот – какой
упрек тем, кто свой цветущий край превра-
щает в пустыню. Трудолюбие и рациональ-
ный подход проявляется здесь во всем – на
крыше каждого дома установлены баки и
солнечные батареи, что в условиях большо-
го количества солнечных дней позволяет ра-
ционально использовать солнечную энер-
гию. У въезда в Иерусалим, на террасах, вы-
долбленных в возвышающихся над автотрас-
сой скалах, разбиты сады Сахарова. Часть
деревьев уже достаточно выросла, на месте
тех, что не привились, сажают новые, и мож-
но с уверенностью утверждать, что рано или
поздно здесь все здесь будет в цвету.

И все же, несмотря на все эти очевид-
ные и неоспоримые успехи, Израиль пере-
живает сейчас серьезный

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КРИЗИС
Правда, кризис этот такого качества, что

для нас, к примеру, представляется страст-
но желаемым и почти недостижимым буду-
щим. Но для привыкшего к постоянному ро-
сту экономики и благосостояния населения
Израиля это -  весьма тревожное явление:
по совокупности показателей 2002 год ока-
зался для израильской экономики самым
неудачным после 1953 года. По данным Цен-
трального статистического бюро Израиля, в
2002 году валовой национальный продукт сни-
зился по сравнению с предыдущим годом
на 1 процент, а в расчете на душу населения
– почти на 3 процента. Реальный размер
зарплаты уменьшился в среднем на 5 про-
центов, из 6,6 миллиона израильтян 1,2
миллиона оказались за чертой бедности,
безработные составляют 10,8 процента от
общего количества трудоспособного населе-
ния Израиля и прогнозы неутешительные.
От нового обострения обстановки и военных
действий пострадали традиционные отрас-
ли – текстильная, строительная, металлооб-
рабатывающая и мебельная, а также турис-
тическая и отельная, после событий 11 сен-
тября 2001 года произошел обвал рынка вы-
соких технологий. И все же главная пробле-
ма, спровоцировавшая, в том числе и эко-
номический кризис – это новая, продолжа-
ющаяся уже более двух с половиной лет

ИНТИФАДА
А ведь первая половина 90-х годов про-

шлого столетия ознаменовалась многообе-
щающим мирным процессом между араба-
ми и евреями. Тогда казалось, что в регионе

вот-вот наступит долгожданный мир. Чтобы
приблизить его, был проведен эксперимент
с неотягощенным враждой новым поколе-
нием. Группы детей евреев и арабов росли,
учились и играли вместе. Взрослые умиля-
лись их дружбе, все шло хорошо на радость
обеим сторонам, пока дети не начали влюб-
ляться друг в друга. И тут обе общины подня-
ли шум – что будет, если пойдут смешанные
семьи, кем будут считаться их дети – евре-
ями или арабами, ведь в Израиле, напом-
ним, официально признается только рели-
гиозный брак. Получалось, что такие семьи
станут изгоями в обеих общинах. В отличие
от детей взрослые не смогли на сей раз пре-
одолеть инерцию традиций, и на этом столь
многообещающий, ориентированный на бу-
дущее эксперимент провалился.

Нынешняя реальность сурова – в дни на-
шего приезда произошло сразу пять терак-
тов, погибло 12 человек, сотни были ранены.
Ответственность за теракты взяли на себя
“Бригады Азаддина эль-Касема” (ХАМАС),
“Бригады мучеников Аль-Аксы (ФАТХ), “Бри-
гады Абу Али Мустафы” (НФОП), “Бригады
Эль-Кудса” (“Исламский джихад”). За вре-
мя интифады образовалась большая про-
пасть между палестинцами и евреями, боль-
шинство последних возлагают вину за но-
вое обострение обстановки на Ясира Ара-
фата, но что с ним делать, никто не знает.
Попыткой отодвинуть его в тень было избра-
ние премьер-министром палестинской ав-
тономии Абу-Мазена, на которого возлага-
ются большие надежды в плане обуздания
террора. Но пока, несмотря на неоднократ-
ные встречи Шарона и Абу-Мазена, в том
числе - с участием президента США Буша и
достигнутые соглашения, остановить наси-
лие пока не удается,

И ВЕЧНЫЙ БОЙ
продолжается со всей неумолимостью. Надо
сказать, что происходящие теракты - только
небольшая часть айсберга ведущейся в ре-
гионе непрерывной невидимой войны. «Тер-
ритории», как израильтяне называют зем-
ли, населенные палестинскими арабами,
вплотную граничат с еврейскими поселени-
ями, часто идут вперемежку. Многие города
с преобладающим еврейским населением
окружены селами, где проживают в основ-
ном арабы – такую картину здесь можно
встретить повсеместно. Как только выезжа-
ешь из Иерусалима в сторону Тель-Авива,
рядом с трассой  - села арабов, из которых,
как говорят, периодически обстреливается
транспорт. С дороги видны строения Рама-
лы, где расположена резиденция Ясира  Ара-
фата. От трассы их отделяют склоны невы-
соких холмов, преодолеть которые, несмот-
ря на виднеющиеся то здесь, то там посты
израильской армии, не составляет никако-
го труда.

На этих нейтральных и сопредельных тер-
риториях ведется постоянная невидимая
глазу борьба. В день поступает до 70-80 пре-
дупреждений о готовящихся терактах, из них
80-90 процентов пресекается  действиями
МОССАД, по праву считающейся одной из
самых сильных разведок мира, а также
ШАБАК – службы внутренней безопаснос-
ти, ЦАХАЛа - Армии обороны Израиля и
различных спецназов. Но и противник не
дремлет, находит возможности для преодо-
ления этих многослойных заслонов и совер-
шения терактов. В ответ Израиль предпри-
нимает самые жесткие меры, наносятся
точечные удары по лидерам террористов.
Точно увязанные по времени и месту, они
свидетельствуют о сильных оперативных и
агентурных позициях израильских спец-
служб среди палестинцев, что даже при этих
«точечных» ударах, зачастую гибнут и мир-
ные жители, в том числе -  дети.

Несмотря на напряженность, на улицах
почти не видно полиции, хотя и она ведет
свою работу эффективно. Большинство аген-
тов в штатском внешне ничем не отличают-
ся от обычных граждан. Во время экскурсии
по Иерусалиму нашу группу сопровождала
такая симпатичная юная  security, кстати
сказать, русская по отцу, что невольно са-
мим хотелось ее как-то защитить. Пока идут
поиски решения проблемы терактов, разра-
батываются способы, позволяющие с при-
менением собак или новых технических ус-
тройств останавливать террористов-смерт-
ников на дальних подступах, принимаются
иные повышенные меры безопасности, наи-
более действенным остается пока выстав-

ленный повсеместно

“ЖИВОЙ ЩИТ”
из охранников, круглосуточно дежурящих у
входов во все учреждения, кафе, рестора-
ны, супермаркеты, гостиницы, металлоиска-
телями проверяются все входящие, их сум-
ки и другие вещи. Этот «живой щит», состо-
ящий, кстати сказать, в значительной мере
из выходцев из бывшего СССР, прикрывает
остальных, фактически жертвуя собой. Так,
во время взрыва в Афуле погиб молодой
парень Кирилл Шраменко. Три года назад он
приехал из России, с Урала, отслужил в
ЦАХАЛе, потом пошел в охрану – больше
просто некуда было. Знающие люди говорят,
что Кирилл Шраменко, остановив девушку-
смертницу в дверях супермаркета, ценой
своей жизни спас жизнь трем тысячам граж-
дан. При этом получают эти «живые щиты»
символические, учитывая риск, зарплаты –
около тысячи долларов. При этом, не имея
никаких социальных гарантий. Правда, пос-
ле последних взрывов поставлен вопрос о
том, чтобы на погибших или раненных ох-
ранников распространялись те же соци-
альные льготы, что и на военнослужащих.

Напряженная обстановка внешне практи-
чески не заметна, на улицах идет обычная
жизнь. Люди привыкли жить в условиях этой
необъявленной ползучей войны, и нередко
можно видеть такую сцену – рядом со взор-

ванным несколько часов назад кафе, где
погибло много людей, в соседнем кафе си-
дят люди и, попивая кофе, рассуждают о
возможных путях решения палестинского
вопроса. Ощущается патриотический на-
строй - при всеобщей воинской повинности
почти никто, за исключением ортодоксаль-
но-религиозных групп населения, не отказы-
вается служить в армии. Наоборот, это счи-
тается очень престижным: конкурс на при-
ем в элитные подразделения армии и служб
безопасности – как в самые лучшие выс-
шие учебные заведения. Говорят, что имен-
но во время терактов в Израиль прилетает
больше самолетов, чем обычно – те, кто был
в отъезде, спешат на помощь своим. Эти
настроения невольно навевают ностальгию
по тем временам, когда и у нас бытовали
подобные же, а сейчас напрочь забытые на-
строения. А когда слышишь утверждения,
что израильская дорожная полиция мзду не
берет, сначала просто не верится, а потом
так становится за свою державу обидно…  А
вот израильтянам за свою державу не стыд-
но, и все перечисленное служит наглядной
демонстрацией постоянно повторяемого
ими утверждения – нас не запугать.

Но ведь и с другой стороны -  тоже своя
правда и своя боль. Израильтяне признают,
что экономическое положение на палестин-
ских территориях очень тяжелое. До этой
новой интифады 100-150 тысяч арабов ежед-
невно приезжали на работу в Израиль, по-
том, чтобы предотвратить теракты, границы
с «территориями» закрыли. В результате и
без того тяжелое положение на палестинс-
ких территориях еще более ухудшилось, а
теракты все продолжаются...

Наоборот, у израильских арабов – граж-
дан Израиля, самый высокий уровень жиз-
ни в регионе, но сейчас есть опасность и
внутреннего конфликта. Подозрительное
отношение евреев к арабам за годы инти-
фады можно понять – каково в каждом
встречном видеть “живую бомбу”. Но и
жизнь арабов также сложна - в обществен-
ном и политическом смысле, о чем свиде-
тельствует и

ВЗГЛЯД С ДРУГОЙ СТОРОНЫ,
с которым мы могли познакомиться во вре-
мя встречи в редакции арабской газеты «Па-
норама». Она состоялась в расположенном
неподалеку от Тель-Авива небольшом город-
ке Тайбе. Автобус с трудом пробирался по
узким улочкам. Судя по заинтересованным

пристальным взглядам жителей городка,
можно предположить, что туристов здесь
видят нечасто. Городских коммуникаций
здесь практически нет. На улицах -  груды
мусора, но в домах у арабов идеальная чис-
тота. В этом мы убедились, побывав в гос-
тях у одного средней руки бизнесмена. Че-
тырехэтажный дом блистает чистотой, в
центре одного из залов бьет небольшой фон-
танчик, все жилые помещения обставлены
на уровне пятизвездочного отеля – по сло-

вам хозяина, его дом оценивается в 500 ты-
сяч долларов.

Распложенный в трехэтажном здании
офис газеты «Панорама» организован на
самом современном уровне – евроремонт,
полностью компьютеризированные кабине-
ты. Характерная деталь – хотя мусульманс-
кие женщины чаще всего не работают, в этой
редакции они составляют большинство, в
том числе два заместителя главного редак-
тора - также женщины. На работу принима-
ют в основном замужних, которые считают-
ся более серьезными и надежными.

Газета “Панорама” создана в 1982 году и,
по словам редактора Басама Джабара, раз-
вивалась собственными силами, без какой
либо поддержки. Сегодня в газете работает
60 человек, тираж по местным меркам боль-
шой - 25 тысяч экземпляров, помимо их ре-
ализации одна из основных статей финан-
совой основы – реклама. Ежедневные вы-
пуски составляют от 84 до 160 страниц, боль-
шая часть информации посвящена пробле-
мам израильских арабов. Работают в газе-
те оперативно - через 10 минут информа-
ция о нашей встрече появилась на их сайте
в Интернете.

- Линия нашей газеты направлена на мир-
ное урегулирование проблем, процветание
государства Израиль и существование ря-
дом государства Палестины, – говорит ре-
дактор газеты “Панорама” Басам Джабар. -

Образ жизни и мен-
талитет израильс-
ких арабов отлича-
ется от арабов в дру-
гих странах, хотя мы
тоже арабы, но жи-
вем прогрессивнее,
поскольку Израиль
- одна из самых пе-
редовых стран
мира, и мы участву-
ем в ее развитии.
Большая часть из-
раильских арабов
хочет мира в нашем
регионе, потому,
что когда нет мира
между Израилем и
нашими братьями
палестин цам и,
больше всего стра-
даем мы - ведь мы
являемся гражда-
нами того государ-
ства, на которое они
нападают.

С другой стороны
нам больно, когда
Израиль жестко от-
вечает на эти терак-
ты, потому, что госу-
дарство, к которому
мы принадлежим,
убивает наших бра-
тьев. Израильские
арабы не забыли,
что израильская, то
есть наша общая
полиция, в октябре
2000 года убила в
Назарете 13 моло-
дых арабов.

Я хочу мира для
своего народа и для
народа государства,
в котором я живу,
так думает большинство арабов Израиля.
Израильские арабы могут быть примером
для других арабов, но и мы чувствуем опре-
деленную дискриминацию. У нас есть много
требований к правительству, наши дети не
получают из бюджета того, что израильские
дети, часто наших людей не принимают  на
работу потому, что они арабы.

Надо нейтрализовать действия радика-
лов с обеих сторон, Израиль должен решить

свои проблемы на Ближнем Востоке путем
мира, а не войны, согласиться на создание
Палестинского государства, которое будет
жить рядом с Израилем и развиваться по
своим законам – такова наша позиция, в
этом случае здесь будет настоящий рай на
Земле.

Все это, конечно, во многом зависит и от
общего развития политического процесса в
Израиле, от того

ПРАВАЯ - ЛЕВАЯ ГДЕ СТОРОНА
Политический спектр Израиля весьма

своеобразен, деление на правых и левых
происходит не столько в социально-полити-
ческих аспектах, сколько в отношении к па-
лестинскому вопросу. Правые призывают не
идти ни на какие компромиссы, “мочить
террористов в сортирах”, левые, наоборот,
предлагают все отдать. Парадоксальность
ситуации здесь в том, что по социологичес-
ким опросам большинство общества при-
держивается левых, но голосует при этом, в
том числе и большинство “русских”, больше
за правых. Несмотря на то, что в кнессете
большинство составляют правые, а тот же
Юрий Штерн назвал предложенный амери-
канцами пресловутый план “Дорожная кар-
та” цианистым калием для Израиля, под
нажимом мировой общественности и, преж-
де всего все тех же американцев, в конце
мая Израилем был принят предложенный
Президентом США Бушем план, однако об-
суждение его в СМИ продолжается.

Пресса здесь свободная, писать можно
что угодно, есть только одно ограничение –
со стороны военной цензуры. Причем не
очень жесткое – есть что-то вроде негласной
договоренности между прессой и военны-
ми цензорами:  каждый знает «красную»
черту, которую нельзя переступать. Основ-
ные ограничения в том, чтобы не мешать
армии действовать по обстоятельствам, так,
чтобы противник не узнавал заранее, что
делают военные - однажды из-за этого попа-
ли в западню и погибли 9 десантников. Но
иностранные и всемирные СМИ занимают
по отношению к действиям Израиля против
палестинцев резко отрицательную позицию,
критикуя за жестокость. У израильтян мно-
го претензий к иностранным СМИ, в частно-
сти, CNN, которую они обвиняют в необъек-
тивном освещении проблем борьбы с тер-
роризмом, но сами они признают, что ин-
формационная война с террористами про-
играна. “Если с одной стороны копье, а с
другой ружье – всегда виновато ружье, – го-
ворит один из наиболее популярных телеве-
дущих Израиля Нафтали бен Симон. - Когда
на телевизионной картинке с одной сторо-
ны израильский танк, а с другой -  мальчик с
камнем в руке, хотя за этим мальчиком сто-
ят большие вооруженные дяди, виноват все
же танк”.

Сейчас, естественно, одной из главных
тем израильских СМИ остается обсуждение
последних договоренностей, оценка того,

КУДА ВЕДЕТ “ДОРОЖНАЯ КАРТА”
В обществе отношение к этому плану весь-

ма пессимистическое. По мнению многих,
в том числе Авигдора Либермана, это доро-
га в никуда. В то же время все понимают,
что одними силовыми акциями не обойтись,

надо искать какие-то иные пути решения
проблемы. Один знакомый “русский” рас-
сказывал, как однажды по время дружеских
посиделок с товарищами и обсуждения это-
го вопроса один из них, не находя решения,
разведя руками сказал: “Ну давайте, им что-
нибудь отдадим”, но когда его спросили, что,
растерянно замолчал.

А действительно – что? Из 20 тысяч квад-
ратных километров площади Израиля около
7 тысяч, то есть около трети, считаются спор-
ными. В том числе Галанские высоты, с ко-
торых израильские территории видны, как
на карте – отсюда на страну не раз обруши-
вались волны агрессии, здесь треть и без
того скудных водных запасов страны, понят-
но, почему израильтяне вовсе не спешат их
отдавать. Но Голанские высоты -  отдельная
тема: это территория, оспариваемая Сири-
ей, о ее передаче речь пока не идет.

А вот в случае предусмотренного планом
“Дорожная карта” реального создания неза-
висимого палестинского государства, грани-
ца в некоторых местах будет проходить все-
го в 14 километрах от линии моря – простран-
ство, на котором едва можно будет развер-
нуть боевые порядки мотострелковой бри-
гады, а у Израиля все основано на постоян-
ной мобилизационной готовности. В случае
войны столь узкая территория может быть
легко перерезана - реальность таких угроз
здесь просто не могут игнорировать.

Непонятно, как на практике будет реали-
зовано соглашение об экстерриториальном
статусе дорог между различными частями
палестинского государства, которые пройдут
по территории Израиля. Никто пока не зна-
ет, как это будет выглядеть в реальности –
не рыть же, в самом деле, тоннель между
палестинскими территориями, а иначе нет
гарантии, что палестинцы вновь не будут
незаконно переходить на израильскую тер-
риторию. Кроме этого многие отмечают, что
в достигнутых на основе “Дорожной карты”
соглашениях не решены основные узловые
вопросы – проблема Иерусалима, возвра-
щения трех миллионов беженцев, что мо-
жет принципиально изменить демографи-
ческую ситуацию в стране,

Это не говоря уже об опасениях израиль-
тян в том, что при передаче Иудеи, Самарии
и сектора Газа контроль за этими террито-
риями с их стороны ослабнет, и палестинцы
могут использовать это для накопления во-
енных потенциалов и продолжения террори-
стической деятельности. Понятно, здесь
нужны твердые гарантии, которых пока ник-
то дать не может.

И все же, несмотря на кажущуюся нераз-
решимость этих и многих других острейших
проблем, большинство все же живет

С НАДЕЖДОЙ НА МИР
Но и после достигнутых соглашений с

обеих сторон, как правило, находятся силы,
не удовлетворенные ими, и  тогда вновь про-
исходят теракты,  ответы на них, как это было
и в последние дни. Что же все-таки надо сде-
лать, чтобы разорвать замкнутый порочный
круг насилия.

- Пока не произойдут изменения в созна-
нии и образе действий палестинцев, ничего
не выйдет, – говорит представитель МИД
Израиля Зеев бен Арье. - Если арабское ру-
ководство сумеет обуздать террор и принять
меры по уничтожению его инфрастуктуры,
это даст передышку для переговоров, реше-
ния проблем, а дальше мирный процесс не-
сомненно пойдет.

- Чтобы остановить насилие, нужно пре-
кратить с обеих сторон и теракты и ответы
на них, – считает редактор газеты “Панора-
ма” Басам Джабар. - Это очень сложный
процесс, и первый шаг должен сделать  Из-
раиль. Как сильное государство оно должно
принять меры, чтобы облегчить социально-
экономическое положение на палестинских
территориях.

Нетрудно заметить, что на этот прин-
ципиальный вопрос стороны отвечают
почти одинаково, но главную ответствен-
ность все же возлагают друг на друга. А
ведь все надо начинать с себя. В этой свя-
зи вспоминается рассказ одного нашего
нового знакомого «русского» о своем дру-
ге – бойце очень крутого спецназа, посто-
янно действующего и на нейтральной и
на враждебной территории. “Как-то на
нейтральной полосе я встретил пожилого
араба, - рассказывал этот, по роду заня-
тий вовсе не склонный к излишним сан-
тиментам боец, - бедного, исхудалого. По
всему  было видно, что он никакой не тер-
рорист, просто очень нуждается и ему
надо перейти на нашу сторону в поисках
заработка. И знаешь, что я сделал? Ты не
поверишь – я перевел его на нашу сторо-
ну…”

Действительно, главное, наверное, чтобы
люди, пусть даже в самых сложных и тяже-
лых ситуациях, оставались людьми, всегда
помнили, что все мы по большому счету
одной крови. Может, тогда под пальмами и
эвкалиптами Земли Обетованной воцарят-
ся, наконец, долгожданные мир и согласие…

Артем ГУДЖЕЛАШВИЛИ,
Тбилиси-Тель-Авив-Тбилиси

Тель-Авив означает «Зеленый Холм»

Израильский блокпост, дальше - «территории»...

Иерусалим - вид на Старый город

Схема плана «Дорожная карта»



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

МЕСТЬ ПРИЗРАКА

Сегодня реальность существования привидений уже не от-
вергается наукой, поскольку на сей счет накопилось много сви-
детельств весьма авторитетных ученых. Исследователи пара-
нормальных явлений считают, что призрак - это зримое вопло-
щение души человека, которая после смерти переходит в тон-
кий мир. Пребывая там, незримые сущности знают обо всем,
что случается на земле. Причем, когда дело касается очень важ-
ных для усопших вещей, души-фантомы стремятся повлиять
на ход событий. Это может проявляться и в помощи людям, и в
наказании злодеев и преступников.

ДОРОЖНЫЕ МИРАЖИ
Джон Тимберлейк ни на се-

кунду не отрывал глаз от серой
ленты дороги, петлявшей по
лесистым холмам. «Если хо-
чешь вернуться домой, будь
предельно внимательным на
дороге», - это правило он усво-
ил вскоре после того, как стал
коммивояжером, проводящим
в разъездах пять дней в неде-
лю.

И все-таки Джон не заме-
тил, в какой момент метрах в
пятидесяти на обочине возник-
ла девица в шортах и с узень-
кой полоской лифчика на гру-
ди. Она появилась внезапно,
словно выскочила из-под зем-
ли. В ту же секунду Тимберлей-
ка с ревом обогнал мощный
джип, промчавшийся мимо
девицы. Джон тоже проскочил
мимо нее на полной скорости.
А когда притормозил и оглянул-
ся, девицы уже не было.

В другой раз Джон обяза-
тельно захватил бы такую по-
путчицу. Но в полдень в Тол-
минсе у него была назначена
встреча с владельцем магази-
на, до города оставалось еще
70 километров, а времени
было в обрез.

Словом, ничто не помеша-
ло Джону прибыть вовремя, и
ровно в два, довольный, он
выехал из Толминса обратно.
Июльское солнце пекло еще
сильнее, чем утром, машин на
шоссе не было. Он сбросил ско-
рость, поднимаясь на очеред-
ной холм. За ним, до следую-
щего холма, лежал прямой ки-
лометровый отрезок, на кото-
ром утром голосовала соблаз-
нительная девица. Не успел
Джон подумать о ней, как впе-
реди замаячила знакомая фи-
гурка. Солнце светило сзади,
и он хорошо разглядел запом-
нившиеся ярко-красные шорты
и такой же рюкзачок за спиной.
И появилась она столь же вне-
запно, как утром, но только не
на его полосе движения, а пе-
ред тем же «утренним» зеле-
ным джипом, мчавшимся те-
перь навстречу Тимберлейку с

противоположного холма. Не
иначе, подумал он, девица была
профессионалкой, промышляв-
шей «автосексом», которая за
целый день так и не смогла под-
цепить клиента на пустынном
шоссе.

В следующую секунду про-
изошло нечто ужасное, чему
Тимберлейк не мог найти объяс-
нения. Перед летевшим по шос-
се джипом вдруг блеснула осле-
пительная вспышка, машину
бросило к краю шоссе, и она, ку-
выркаясь, покатилась вниз по
крутому склону. Ее падение ос-
тановило большое дерево, рос-
шее в лощине. Через пару ми-
нут прогремел взрыв, и лежав-
ший вверх колесами джип ох-
ватило пламя.

Тимберлейк остановил ма-
шину, не доезжая до места ра-
зыгравшейся на его глазах
страшной аварии. Внизу огром-
ным костром пылала груда ис-
кореженного металла. Водите-
лю уже ничем нельзя было по-
мочь. 

Поэтому коммивояжер стал
искать девушку. Может быть,
случилось чудо, и, отброшенная
ударом, она осталась жива.
Джон обшарил редкие кусты у
шоссе и на склоне, но ее тела
нигде не было.

Озадаченный, он вернулся к
машине и позвонил по мобиль-
ному телефону в полицию Тол-
минса. 

Дело зашло в тупик.
Через полчаса первыми

примчались пожарные и приня-
лись тушить пенными струями
объятый пламенем остов джи-
па. Вслед за ними приехали сра-
зу два патруля дорожной поли-
ции и машина «скорой помо-
щи». Выслушав сбивчивый рас-
сказ Тимберлейка, полицейские,
рассыпавшись цепью, стали об-
следовать место аварии. Они
тщательно прочесали все кусты
в радиусе 50 метров, но девицу
тоже не нашли. Не оказалось ее
и возле сгоревшего джипа, из
которого санитары извлекли
обуглившийся труп мужчины. 

После того как полицейские

убедились, что ни девушки, ни
ее тела нет нигде и в помине,
Тимберлейка попросили еще раз
повторить свой рассказ об ава-
рии, записав его на диктофон.
Затем ему разрешили ехать
дальше по своим делам, предуп-
редив, что если он понадобится
в ходе расследования, ему по-
звонят.

И ему действительно позво-
нили, попросив приехать. В по-
лиции Тимберлейку сообщили,
что расследование дорожного
происшествия, проведенное по-
лицией Толминса, так и не рас-
крыло загадку исчезновения де-
вицы в красных шортах. 

- Может быть, она вам поме-
рещилась? - спросил следова-
тель, глядя в упор на Джона.

- Два раза?! - возмутился
коммивояжер.

- Нет ни тела, ни заявлений о
пропаже. Есть только ваши сло-
ва. А этого слишком мало, что-
бы заводить дело... Будем пока
все-таки считать, что вам это по-
мерещилось.

В заключении, которое дали
прочитать Джону, было написа-
но, что авария произошла по
вине водителя, который мчался
со слишком большой скоростью,
спускаясь с холма, и не справил-
ся с управлением. Дело просто
отправили бы в архив, если бы
не личность погибшего. Ранее
им интересовались в окружном
отделе. Поэтому все бумаги пе-
редали туда.

АВТОМАНЬЯК
В лесистой и малонаселен-

ной северо-западной части ка-
надской провинции Онтарио не-
большие городки разбросаны на
приличном расстоянии друг от
друга. Движение на соединяю-
щих их дорогах небольшое. 

Поэтому серьезные происше-
ствия на них случаются редко. В
контролирующем всю округу от-
деле дорожной полиции города
Пикл-Кроу их расследованием
занимался сержант Харденс.
Анализируя итоги прошлого года,
он обратил внимание на увели-
чение числа наездов со смер-
тельным исходом, которых рань-
ше почти не было. Причем тру-
пы находили на обочинах, води-
тели же с места происшествия
скрывались. Сержант изучил
протоколы и обнаружил стран-
ные вещи. Наезды совершались
в летние месяцы, а жертвами
оказывались молодые женщины
и девушки. Конечно, это могло
объясняться тем, что они были
любительницами природы, путе-

шествовавшими автостопом, и
по неосторожности попадали под
колеса водителей-лихачей. Но
почему-то случалось это только
на шоссе и проселочных дорогах
в радиусе не более ста километ-
ров от маленького городка Тол-
минса. Такая непонятная законо-
мерность поставила Харденса в
тупик. 

С наступлением лета наезды
возобновились. И опять только

на дорогах вокруг Толминса. За
июнь погибли четыре молодые
особы. И, как в прошлом году, ни
одной жертвы другого возраста
или пола. Сержант Харденс дол-
го ломал голову над этой стран-
ностью, пока ему не пришла нео-
жиданная мысль: женщин спе-
циально давит маньяк-убийца.

Сначала он отбросил эту вер-
сию, но потом решил обсудить с
коллегами из уголовной поли-
ции. Ознакомившись с выявлен-
ными фактами, те согласились
провести неофициальное рас-
следование.

Результат оказался настора-
живающим. В прошлом году в
Толминсе обосновался некий
Дейв Саймонз, «гангстер на пен-
сии». После многолетней отсид-
ки в тюрьме провинции Квебек
он забился в эту глушь, купил
дом и автомобиль. Жил тихо,
контактов с уголовным миром
не поддерживал. Его единствен-
ным развлечением были мно-
гочасовые поездки на своем
джипе по окрестностям. При-

чем гонял он сломя голову. Кста-
ти сказать, срок Саймонз отбы-
вал за участие в убийстве. С
компанией пьяных дружков он
похитил голосовавшую на шос-
се студентку. На следующий
день ее нашли в придорожной
канаве, изнасилованную и нака-
чанную наркотиками. Девушка
скончалась, не приходя в созна-
ние. Преступников взяли через
пару дней. Как хозяин машины,
Саймонз был признан организа-
тором убийства и, соответствен-
но, получил самый большой
срок.

По мнению психолога-крими-
налиста, в тюрьме у него могла
появиться навязчивая мысль,
будто во всем виновата сама
жертва. Когда же Саймонз вы-
шел на свободу, им овладела
своеобразная мания: в отмест-
ку убивать молодых женщин на
дорогах.

Понятно, что его частые мно-
гочасовые поездки ни у кого не
вызывали подозрений: у чело-
века, который провел долгие
годы за решеткой, вполне мог-
ло возникнуть стремление лю-

боваться природой и для этого
колесить по ближним и даль-
ним окрестностям Толминса.
Причем Саймонз предпочитал
совершать выезды в сухую по-
году, чтобы при наездах не ос-
тавлять следов протекторов на
обочинах. 

Такова была версия сержан-
та Харденса. Однако она разва-
лилась сразу же, как только де-
тективы тайком осмотрели джип
Саймонза и не обнаружили на
нем никаких следов. «Правда, -
сказал себе сержант, - у этого здо-
ровенного внедорожника очень
прочный стальной бампер с ре-
шеткой, закрывающей мотор и
крылья. Так что если бы он сшиб
человека, никаких вмятин и не
осталось бы».

Подозрение оставалось лишь
подозрением. Теперь же, со
смертью Саймонза, подозревать
стало некого.

Но сержанта Харденса выво-
ды коллег из Толминса не удов-
летворили. У него не выходили
из головы показания свидетеля

Джона Тимберлейка о загадоч-
ном появлении девицы, которые
Харденс отнюдь не считал пло-
дом фантазии. Он запросил из
Квебека дело о похищении сту-
дентки. В нем оказались фото-
графии жертвы, и полицейский
решил проверить возникшую у
него на первый взгляд фантас-
тическую версию относительно
причины аварии, повлекшей ги-
бель Саймонза. 

Дотошный полицейский выз-
вал свидетеля-коммивояжера и
показал ему цветное фото: лицо
улыбающейся девушки с голубы-
ми глазами и ямочками на ще-
ках. Затем дал ее снимок в би-
кини в полный рост, так что была
видна стройная фигурка. 

- Да, это она, - подтвердил
Тимберлейк, внимательно рас-
смотрев обе фотографии.

Тогда Харденс протянул ему
третье фото, на котором ее лицо
было искажено ужасной грима-
сой:

- Это тоже она, но только мер-
твая.

- Но на шоссе я видел эту де-
вушку живой! - не смог скрыть

своего изумления коммивоя-
жер.

- Нет, вы видели призрак, -
возразил сержант Харденс. - Эту
девушку восемь лет назад убил
погибший у вас на глазах води-
тель джипа Саймонз. 

- Как же это может быть?! -
растерянно произнес коммиво-
яжер.

- Хотел бы и я это знать...
Лишь три месяца спустя

Харденс связался с Тимберлей-
ком и поинтересовался, не хо-
чет ли он услышать конец зага-
дочной истории. Встретились
они не в полицейском управле-
нии, как ожидал Джон, а в ка-
бинете известного экстрасенса-
медиума, который изложил
свою версию происшедшего:
«За последние месяцы этот
маньяк-убийца загубил не одну
невинную душу, сшибая джи-
пом девушек на шоссе. Чаша
терпения тех, кто по его вине
оказался на том свете, пере-
полнилась, и они решили поло-
жить конец смертоубийствам.
Для этого была избрана пер-
вая жертва Саймонза. И ут-
ром, и днем ее призрак появ-
лялся на шоссе, чтобы выз-
вать аварию. Но в первом слу-
чае привидение не стало вы-
полнять задуманное, потому
что позади джипа мчалась
ваша машина, и вы тоже мог-
ли погибнуть. А днем призрак-

мститель дематериализовался
в форме яркой вспышки, осле-
пившей Саймонза, который по-
терял управление и встретил
свою смерть под откосом».

МСТИТЕЛИ
ИЗ ТОНКОГО МИРА

Газета «Онтарио уикли ре-
вью», рассказавшая об этом по-
разительном случае, не вдава-
лась в эзотерические детали
таких явлений. Между тем их ме-
ханизм представляет большой
интерес, поскольку проливает
свет на тайны тонкого мира.

Сегодня реальность суще-
ствования привидений уже ка-
тегорически не отвергается нау-
кой, поскольку на сей счет нако-
пилось достаточно свидетельств
весьма авторитетных ученых.
Таких как, например, академик
Российской АН Наталья Бехте-
рева, многие годы возглавляв-
шая Институт мозга. По ее мне-
нию, можно утверждать, что при-
зраки - это зримое воплощение
души человека или его энерго-
информационной сущности (по
современной терминологии), ко-

торая после смерти переходит
в тонкий мир.

Пребывая там, души-фан-
томы знают обо всем, что слу-
чается на земле. Обмануть их
или скрыть что-либо невоз-
можно. Поэтому некоторые ис-
следователи полагают, что тон-
кий мир неразрывно связан с
глобальным информацион-
ным полем, а, возможно, даже
структурно включает его. Впро-
чем, в данной связи более
важно другое. А именно то, что
энергоинформационные сущ-
ности, так сказать, сохраняют
человечность. Им вовсе не
безразлично, какие события
происходят в нашем мире.
Добро остается добром, а зло
- злом, вызывающим у них ак-
тивное неприятие.

В некоторых случаях, ког-
да дело касается очень важ-
ных для усопших вещей, их
энергетические сущности
стремятся повлиять на ход
событий. Это может прояв-
ляться и в помощи людям в
самой разной форме, и в на-
казании злодеев и преступ-
ников. Для такого вмешатель-
ства душа предстает в виде
призрака, то есть видимого,
светового образа умершего
человека. Но сетчатка наше-
го глаза воспринимает не что
иное, как электромагнитные
волны. Следовательно, при-
зрак излучает их, и только
благодаря этому мы узнаем
о его появлении в нашем
мире.

Для показа такой «картин-
ки» душе нужно еще в тонком
мире накопить определенный
запас электромагнитной энер-
гии. Другими словами, она
должна стать своеобразным
аккумулятором, который по-
том в нашем мире будет пи-
тать зримый фантом. Каков
механизм этого процесса, ис-
следователи пока выяснить не
могут. Практика показывает,
что расходование этой энер-
гии происходит постепенно,
пока ее запас не иссякнет и
призрак не исчезнет. Но, оче-
видно, душа способна мгно-
венно высвободить весь свой
заряд. Такое физическое явле-
ние будет воспринято глазом
как яркая вспышка, которая
может ослепить человека.
Именно это и произошло на
канадском шоссе перед джи-
пом маньяка-убийцы Саймон-
за. 

«Тайная власть»

1979 год
Бедфорд, Великобритания. 27 июля Вида Маквилль-

ям обнаружила в саду после сильного дождя, что земля
устлана маленькими зелеными и черными лягушками, а
на деревьях и кустах повисли ниточки их икры.

***
Малайзия. Школьники в Букит-Мертаджаме якобы ви-

дели девятнадцатого мая приземлившийся НЛО и крошеч-
ных существ. Другое маленькое блюдце двадцать шестого
мая село у Кампунг Нагалита и полыхнуло светом в студен-
тов, на время ослепив их. У Лимута несколько дней под-
ряд, начиная с одиннадцатого августа, люди видели деся-
тифутовых волосатых существ с красными глазами, кото-
рые умели растворяться в воздухе.

***
Бихар, Индия. НЛО, зависшее над школой близ Ис-

лампура двенадцатого июля, стащило большую часть кры-
ши с ее основного здания.

***
Серой, Пиренеи, Франция. Шестого августа началась

серия из девяноста странных пожаров на одной из ферм.
Пожары прекратились, когда священник благословил дом
и окропил его святой водой.

***
Валенсия, Испания. На перехват зависших НЛО на-

правлены четыре испанских истребителя с авиабазы Лья-
нос. Когда самолеты подлетели к Валенсии, НЛО подня-
лись на недосягаемую высоту, а после ухода истребите-
лей снова опустились и висели так в течение четырех ча-
сов. НЛО были засняты на пленку и фиксировались ра-
диолокаторами.

Более 25 тысяч человек
посетили территорию боль-
ницы в американском горо-
де Милтон, расположенном
близ Бостона, штат Масса-
чусетс. Руководство клини-
ки уже вынуждено было
призвать паломников огра-
ничить время посещения
больничной территории и
одновременно обратилось
в Бостонскую епархию Рим-
ско-Католической церкви
за консультацией по поводу
того, как следует себя вес-
ти с толпами верующих,
желающих увидеть чудо.

Они прибыли сюда не
для того, чтобы навестить
родственников или пройти
обследование. Взгляды
приехавших были обраще-
ны на окно третьего этажа
офисного корпуса. Здесь на

Чудо в бостонской клинике
оконном стекле неожиданно
сделался видимым черно-
белый женский силуэт,
имеющий сходство с изоб-
ражениями Богоматери,
сообщает BBC.

Почти пять лет прошло с
тех пор, как на оконном стек-
ле этого здания бостонской
больницы образовалось
светлое бесформенное
пятно. Однако только недав-
но оно начало обретать оп-
ределенные очертания, ко-
торые, как утверждают оче-
видцы, напоминают силуэт
Мадонны. Как рассказыва-
ет один из администрато-
ров госпиталя, раньше это
пятно принимали просто за
грязь на стекле, а теперь с
каждым днем оно становит-
ся вполне читаемым изоб-
ражением.

Для больницы
неожиданный на-
плыв паломников,
конечно, оборачи-
вается дополни-
тельными хлопо-
тами и расходами.
Обслуживающе-
му персоналу при-
ходится с утра до
вечера крутиться,
чтобы поддержи-
вать на террито-
рии чистоту. Не-
обходимо было приобрести
дополнительные контейне-
ры для мусора. Однако со-
трудники относятся к тако-
му повороту событий спо-
койно.

Глава администрации
госпиталя заявил в интер-
вью газете «The Boston
Globe», что возникший

ажиотаж считает искрен-
ним проявлением религи-
озности. Ему хочется
лишь быть уверенным в
том, что в подведомствен-
ном ему учреждении не
совершается ничего ко-
щунственного или непоч-
тительного по отношению
к Деве Марии.

У сборной России
есть два пути выиграть
чемпионат мира по
футболу: реалистичес-
кий и фантастический.

Реалистический: при-
летят инопланетяне и
нам помогут.

Фантастический:
сами выиграют.

** *
Один мужик друго-

му:
- Представляешь!

Мой сосед вампиром
оказался!!!

- ???
- Я ему осиновый кол

в сердце вбил... Он и
умер!!!

** *
Самым большим до-

казательством суще-
ствования разумной
жизни во Вселенной яв-
ляется тот факт, что до
сих пор никто не попы-
тался с нами связаться.

** *
Жених вышел из заг-

са и увидел гадалку.

АНЕКДОТЫ
- Поворожи мне! -

протягивает он ладонь.
Та посмотрела на

руку и говорит:
- Можно сказать од-

ним словом. Поздно.

** *
Маленький мальчик

пришел на спиритичес-
кий сеанс и попросил
установить ему контакт
с любимым дедушкой.
Ему вызвали дух де-
душки.

- Привет, внучек!
- Привет, дедуля! А

откуда это ты со мной
говоришь?

- С того света, внучек,
с того света!

- Ну, ты даешь! А что
ты там делаешь - ведь
ты же еще не помер?!

** *
Объявление:
Высококвалифи-

цированный экстра-
с е нс  с ним е т  п о -
хмельный синдром.
При себе иметь: 200
рублей и 150 грам-
мов водки.

Итальянский исследова-
тель Марио Моираги утвер-
ждает, что легендарный меч
короля Артура действитель-
но существует и находится в
скале в аббатстве Сан-Гальга-
но в Италии. В книге «Тайна
Сан-Гальгано» он приводит
данные анализа, который по-
казывает, что легендарный
меч датируется 1180 годом. А
первые упоминания об Эска-
либуре датируются несколь-
кими десятками лет спустя.
Моираги в своей книге заяв-
ляет, что легенда о короле
Артуре - итальянская, хотя
традиционно предполага-
лось, что короля Артура и
Святой Грааль придумали на
севере Европы или во Фран-
ции.

Легенда аббатства Сан-
Гальгано, которое находит-
ся недалеко от города Си-
ена, гласит, что меч вотк-
нул в скалу святой Гальга-
но в знак отказа от наси-
лия. Марио Моираги отме-
чает, что в легендах о свя-

МЕЧ КОРОЛЯ АРТУРА НАШЛИ В ИТАЛИИ
том Гальгано есть ряд при-
мечательных совпадений с
преданиями о сэре Персе-
вале, который нашел Свя-
той Грааль.

Как сообщает BBC, это уже
не первая книга Моираги по
данной тематике. В своей
прежней работе он предполо-
жил, что легенда об Артуре
берет свое начало в Персии.

По преданию, святой Галь-
гано был жестоким и крово-
жадным рыцарем, который
стал отшельником после
того как ему явилось виде-
ние Иисуса и апостолов. В
знак отказа от насилия и все-
го мирского он воткнул меч
в скалу - оттуда виднеется
лишь рукоятка и небольшая
часть лезвия. Долгое время
полагали, что меч - лишь
фальшивка, предназначен-
ная для привлечения тури-
стов, однако датировка ме-
талла, проведенная учены-
ми в университете города
Павиа, показала, что это не
так. По мнению Моираги,

это дает основания пола-
гать, что именно жизнь Галь-
гано навеяла легенды о ко-
роле Артуре, а сам Гальгано
был прообразом сэра Пер-
севаля.

Первое упоминание об

Ученые разработали новое
средство от рака, гораздо бо-
лее эффективное при лече-
нии целого спектра онколо-
гических заболеваний, неже-
ли лекарства предыдущего
поколения. В настоящее вре-
мя этот препарат проходит
клинические испытания, и
медики с большой надеждой
ожидают его сертификацию.

Экспериментальный пре-
парат, условно названный
Omnitarg, уже на ранней ста-
дии лабораторных испытаний
показал потрясающие ре-
зультаты. Он предназначен
для лечения больных с серь-

ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ РАКА
езно развитыми злока-
чественными образо-
ваниями на таких жиз-
ненно важных органах,
как молочные железы,
простата, легкие, яич-
ники, прямая кишка и
поджелудочная желе-
за. Omnitarg также
подходит для лечения
рака соединительных
тканей.

По своей сути
Omnitarg является про-
теином, который акти-
визирует иммунную
систему человека та-
ким образом, чтобы

она самостоятельно справля-
лась с инородными раковыми
клетками. Ученые в восторге
от нового лекарства, потому
что на предварительной
фазе тестирования он пока-
зал себя как высокоэффек-
тивное средство. Более того,
похоже, Omnitarg не имеет
стандартного при химиотера-
пии побочного действия – и
это еще один повод для ра-
дости онкологов.

Доктор Дэвид Агус, выпол-
нявший первичное тестиро-
вание в знаменитом меди-
цинском центре «Синайские
кедры» в Лос-Анджелесе,

уверен, что за этим лекар-
ством будущее. «Очень важ-
но, что Omnitarg уменьшает
злокачественные образова-
ния самого различного гене-
за, и поэтому является фак-
тически универсальным, - за-
явил американский врач. - Это
говорит прежде всего о том,
что препарат воздействует
на ключевые клетки онколо-
гических образований, кото-
рые у разных опухолей оди-
наковы, поскольку являются
корневыми».

В ходе клинических испы-
таний 21 пациент с онкологи-
ей различного генеза получа-
ли Omnitarg перорально, при-
чем у всех добровольцев ра-
ковые образования находи-
лись далеко не на начальной
стадии развития. Два челове-
ка скончались из-за роста ме-
тастаз, который не удалось
остановить, а оставшиеся 19
прошли два цикла лечения. В
итоге у последних раковые
образования либо сократи-
лись приблизительно на 50
процентов, либо перестали
расти дальше. У троих паци-
ентов наступила стадия час-
тичной ремиссии – это были
женщина, больная раком яич-
ников, и двое мужчин с раком

простаты и поджелудочной
железы. Сейчас пациентка с
раком яичников находится в
стадии ремиссии и продолжа-
ет принимать Omnitarg уже
больше года.

Доктор Агус, представив-
ший результаты работы Аме-
риканскому обществу клини-
ческой онкологии в Чикаго,
заявил, что «...особым отличи-
ем препарата Omnitarg явля-
ется то, что он дал положи-
тельные результаты уже на
первой стадии клинических
испытаний с участием паци-
ентов с прогрессирующей
формой рака на серьезной
стадии развития. Для таких
людей в настоящий момент
не имеется других лекар-
ственных средств, и Omnitarg
подходит как нельзя лучше»,
информирует Utro.ru.

Естественно, чудо-лекар-
ство еще долго будут дора-
батывать, прежде чем оно
станет широко применяться в
международной медицинс-
кой практике. Но уже сейчас
можно с уверенностью ска-
зать, что Omnitarg станет се-
рьезной вехой на пути к из-
лечению такого серьезного и
опасного заболевания, каким
является рак…

Эскалибуре найдено в поэме
«Персеваль» французского
поэта Роберта де Борона. По
его версии, меч был воткнут
в наковальню, стоявшую на
вершине камня, сообщает
NEWSru.com.
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32 теннисиста из 16
стран стартовали вчера в
традиционном мужском
международном турнире в
Тбилиси. Пятеро из них
представляют Грузию. К
троим, допущенным в ос-
новные соревнования, доба-
вились Ираклий Ушангиш-
вили и Георгий Ревазишви-
ли, пробившиеся из квали-
фикационного турнира.

В первый день упорно
проходила встреча россия-
нина Сергея Позднякова с
немцем Мильхом Мушо-

Турнир стартовал
лем. В первых двух партиях
каждый из соперников
одержал по одной победе с
одинаковым счетом – 6:4. В
решающей партии сказа-
лась лучшая физическая
подготовка Позднякова. Он
одержал победу – 6:3.

С интересом ожидалась
встреча украинца Ореста
Терещука и россиянина
Алексея Филенкова. Одна-
ко «посеянный» вторым, Те-
рещук легко расправился с
соперником – 6:0, 6:0. Еще
один российский теннисист

Сергей Денехем выиграл у
Гайка Заграняна из Арме-
нии – 6:3, 6:2.

Начались и парные
встречи. Дуэт в составе Ер-
ванда Гаспаряна и Темура
Ломтатидзе легко победил
хозяев – Шота Паргалава и
Георгия Хрикадзе – 6:1, 6:1,
а пара Виктор Месхи (Гру-
зия) – Фарид Ширинов
(Азербайджан) в упорной
борьбе нанесла поражение
Кахаберу Майсурадзе и Ге-
оргию Ревазишвили – 3:6,
6:1, 7:5.

Женщины
ЧЕТВЕРТЫЙ КРУГ

Дженнифер Каприати (США, 8) -
Анастасия Мыскина (Рос, 10) 6:2, 6:3
Светлана Кузнецова (Рос) -
Мария Шарапова (Рос) 6:1, 2:6, 7:5
Серена Уильямс (США, 1) -
Елена Дементьева (Рос, 15) 6:2, 6:2
Жюстин Энен-Эрден (Бел, 3) -
Мари Пьерс (Фран) 6:3, 6:3
Винус Уильямс (США, 4) –
Вера Звонарева (Рос, 16) 6:1, 6:3
Линдсэй Дэвенпорт (США, 5) -
 Шинобу Асаге (Япон) 6:4, 6:1
Ким Клейстерс (Бел, 2) -
Аи Сугияма (Япон, 13) 6:3, 6:2
Сильвия Фарина-Элия (Итал, 27) -
Паола Суарес (Арг) 7:5, 7:6 (7:3)

Мужчины
ЧЕТВЕРТЫЙ КРУГ

Марк Филипуссис (Австрл) -
Андре Агасси (США, 2) 6:3, 2:6, 6:7 (4:7), 6:3, 6:4
Хуан Карлос Фереро (Исп, 3) -
С.Грожан (Фран, 13) 2:6, 6:4, 6:7 (2:7) - отложен
Роже Федерер (Швейц, 4) -
Феличано Лопес (Исп) 7:6 (7:5), 6:4, 6:4
Энди Роддик (США, 5) -
П.Шричапхан (Таил, 12) 6:4, 3:6, 6:3, 6:2
Тим Хенмэн (Великобр, 10) -
Д.Налбандян (Арг, 6) 6:2, 6:7 (4:7), 7:5, 6:3
Сьенг Шалькен (Гол, 8) -
Райнер Шутлер (Герм, 9) 7:5, 6:4, 7:5
Александр Попп (Герм) -
Оливье Рошу (Бельг) 5:7, 6:3, 6:4, 6:2
Йонас Бьоркман (Швец) -
М.Мирный (Белор) 6:4, 3:6, 6:3, 7:6 (7:4)

На кортах Уимблдона

Изменен график Олимпийских игр 2008 года, которые
пройдут в Пекине. Международный олимпийский коми-
тет выслушал предложения организаторов и национальных
спортивных федераций и перенес соревнования на две
недели. Начало соревнований было запланировано на 25
июля, окончание – на десятое августа. Но велика возмож-
ность, что в это время в Пекине будет стоять жаркая и
влажная погода. Из-за этого Игры пройдут с восьмого по
24 августа, сообщает Reuters.

Столицу Чехии посетил президент Международного олимпийского комитета Жак Рог-
ге. Как сообщили РИА «Новости» в Чешском национальном олимпийском комитете, Рог-
ге возглавит 115-е заседание МОК, участникам которого с 29 июня по четвертое июля
предстоит решить вопрос о месте проведения зимней Олимпиады 2010 года. Готовность
стать хозяином Игр-2010 подтвердили австрийский Зальцбург, южнокорейский Пхен-
чан и канадский Ванкувер. Результаты голосования станут известны второго июля. По-
бедителем объявят претендента, набравшего наибольший процент голосов. Если тако-
вого не окажется, будет назначен дополнительный этап, в котором будут участвовать два
сильнейших кандидата. В случае равенства голосов право выбора имеет президент МОК.

График ОИ-2008 изменен В Прагу прибыл Жак Рогге

Гретцки помогает Ванкуверу
Звезда и ле-

генда мирового
хоккея, 50-лет-
ний Уэйн Гретц-
ки возглавил де-
легацию Кана-
ды, которая в
Праге на ассам-
блее Междуна-
родного олим-
пийского коми-
тета будет отста-
ивать право на
п р о в е д е н и е
зимних Олим-
пийских Игр-
2010. Соперни-
ками Ванкувера
выступают авст-
рийский Зальц-
бург и южноко-
рейский Пхен-
чан.

Жители Канады, в том
числе и Гретцки, уверены,
что кандидатура Ванкуве-
ра, который находится в
провинции Британская Ко-
лумбия, будет поддержана
большинством делегатов.
Ванкувер - второй канадс-
кий город, после Калгари,
который может принять
Олимпийские игры. На-
помним, что в Калгари
Зимние Игры состоялись в
1988 году.

Шансы экологически
чистого, утопающего в зе-
лени Ванкувера, где про-
живают 550 тысяч жите-
лей, расцениваются доста-
точно высоко. Президент
Национального олимпийс-
кого комитета Джон Фур-
лонг заявил, что за выдви-

жение Ванкувера в марте
2003 года проголосовало
64 процента граждан Кана-
ды. Он не скрывает, что
канадцы надеются скло-
нить чашу весов при голо-
совании по кандидатуре
столицы Игр-2010 в свою
пользу.

Инспекционная комис-
сия МОК признала воз-
можности Ванкувера к
проведению Игр, как хоро-
шие. Инспекторы вырази-
ли удовлетворение проек-
том строительства Олим-
пийской деревни, где пре-
дусмотрены великолепные
номера для атлетов. Лег-
кую критику вызвало рас-
положение на расстоя-
ниии 120 км главной хок-
кейной арены и стадиона,

где планируется организо-
вать открытие и закрытие
Игр-2010.

Не совсем удачно доби-
раться от Ванкувера и до
города Уистлер на севере,
где предполагается частью
построить, а частью рекон-
струировать трассы для
соревнований по лыжным
гонкам, по горным лыжам,
бобслею и санному
спорту. Чтобы добраться
туда на машине по совре-
менной автостраде, требу-
ется потратить 2 часа 30
мин. На реконструкцию и
строительство этих соору-
жений планируется истра-
тить 375 млн долларов.
Всего же бюджет оргкоми-
тета Игр составит 1,3 млн.
долларов.

Рекордное количество участников ожидается на Параолимпийских играх, которые пройдут в 2004 году в
Афинах. Об этом, по сообщению официального сайта оргкомитета «Афины-2004», заявил управляющий дирек-
тор оргкомитета Игр Иоаннис Спанудакис. Как подчеркнул Спанудакис, «мы побили рекорд Сиднея, получив
заявки на участие спортсменов-параолимпиоников из 139 стран». Общее число спортсменов на Параолимпий-
ских играх составит примерно четыре тысячи, добавил он.

В Афинах завершилась инспекция Международного параолимпийского комитета, которая дала удовлетво-
рительную оценку проводящимся в Афинах приготовлениям к Играм. Особое внимание делегатов привлекла
инициативная программа афинских властей по поддержке инвалидов «Гермес», которая проводится под деви-
зом «доступный выбор».

Ранее в интервью РИА «Новости» мэр греческой столицы Дора Бакоянни сказала: «Необходимо признать,
что раньше наш город не был гостеприимным для лиц с ограниченными физическими возможностями». Одна-
ко, по ее словам, олимпийская столица обязана предоставить все удобства инвалидам. «Для меня это дело
чести», - добавила Бакоянни.

Новая программа предусматривает переоборудование магазинов, развлекательных заведений, гостиниц,
аптек, автобусов для пользования лицами, которым трудно передвигаться.

Международный олимпийский коми-
тет (МОК) принял решение допустить
спортсменов из Афганистана на Олим-
пийские игры 2004 года, сообщает
Reuters. Запрет на их участие в Играх
был введен в 1999 году, когда правив-
ший в тот период талибский режим от-
казался легализовать в стране женский
спорт

Афганцы примут
у ч а с т и е

в Играх-2004

В Афинах пройдут Параолимпийские игры

Нынешний сезон рас-
сматривается руковод-
ством европейского бас-
кетбола как переходный,
заявил президент евро-
пейского отделения Меж-
дународной федерации
баскетбола (ФИБА-Европа)
грек Георг Вассилакопулос,
находящийся в Москве с

Баскетбол

ФИБА сократит количество турниров
неофициальным визитом.
«Существующих турниров
неоправданно много, никто
не сможет следить за та-
ким количеством соревно-
ваний», - так объяснил
свое мнение Вассилакопу-
лос. А в сезоне 2004-2005,
скорее всего, будет прове-
ден один турнир высочай-

шего уровня, а второй - по
региональному признаку.
Президент ФИБА-Европа
сообщил также, что 19
июля будет образован Со-
вет Лиги ФИБА-Европа из
семи человек, четверо из
которых будут представ-
лять клубы, сообщает
ИТАР-ТАСС.

Российские легкоатлет-
ки в Глазго на международ-
ной матчевой встрече Рос-
сия-США-Великобритания
подтвердили свою высо-
кую репутацию. Соревно-
вания проходили в 11-ти
видах программы, росси-
янки первенствовали в
пяти: Марина Кислова /100
м/, Анастасия Капачинская
/200 м/, Светлана Поспело-
ва /400 м/, Наталья Хруще-
лева /800 м/, Ольга Кузен-
кова /молот/. Несколько
дней назад россиянки вы-
играли Кубок Европы.
Мужская половина сбор-
ной России сегодня не
столь конкурентноспособ-
на. В Глазго на ее счету
только одна победа, кото-
рую одержал Павел Потапо-

Легкая атлетика

вич /3000 м с препятствия-
ми/. В итоге российская ко-
манда набрала 113 очков и
заняла в матче второе ме-
сто. Сильнейшими были
американцы - 137 очков. Ко-
манда Великобритании ос-
талась третьей

Сенсацией завершился
бег на 100 метров: рекорд-
смен мира Тим Монтгомери
проиграл Дуэйну Чэмберсу.
«Постепенно начинаю ве-
рить в собственные силы! Я
очень хотел выиграть и про-
бежать как можно быстрее.
Во время забега ни о чем
другом не думал», - отреа-
гировал на победу чемпион
Европы. Монтгомери же за-
метил: «Если все, на что я
сейчас способен, - это
10,26, значит, перед чемпи-

онатом мира мне предсто-
ит масса работы. В про-
шлом году у меня были про-
игрыши, но в итоге пришел
и мировой рекорд».

Еще одна сенсация - в
женском спринте, где рос-
сиянка Марина Кислова
обошла знаменитую амери-
канку Гейл Диверс. Правда,
трехкратная олимпийская
чемпионка заметила: «Сей-
час я концентрируюсь на
барьерном спринте, готов-
люсь к национальному чем-
пионату».

Начинающая летний се-
зон российская прыгунья в
длину Татьяна Котова с ре-
зультатом 6,94 метра усту-
пила американке Грейс Ап-
шоу, которая установила в
Глазго личный рекорд - 6,99.

БЕРЛИН.
Чемпионат Германии

Мужчины.
100 м. 1. Косенков - 10,25. 2. Блуме - 10,28. 400 м. 1. Шульц -

45,29.5000 м. 1. Бауманн - 13.41,22.Шест. 1. Лобингер - 5,75.2.
Шпигельбург - 5,70. 3. Отто - 5,70.Ядро. 1. Бартелс - 20,22.Диск.
1. Ридель - 66,60.Молот. 1. Кобе - 77,98.Копье. 1. Хенри - 84,92.

Женщины.
100 м. 1. Пашке - 11,41.200 м. 1. Рокмайер - 23,01.400 м. 1.

Маркс - 52,00.2. Бройер - 52,26.800 м. 1. Геселл - 2.01,07.Шест.
1. Бушбаум - 4,70. 2. Беккер - 4,65.Ядро. 1. Кумбернусс -
19,36.Диск. 1. Дитч - 62,86.Молот. 1. Киль - 71,15.Копье. 1.
Нериус - 64,42.

Мужчины
100 м. 1. Коллинз (Сент Ките и Нэвис) - 10,14. 2. Вриес (ЮАР) - 10,29. 3. Бредвуд (Ямайка)
- 10,38.
200 м. 1. Фредерике (Намибия) - 20,26. 2. Кроуфорд (США) - 20,39. 3. Йедрушинский
(Польша) - 20,44.400 м. 1. Джоне (Франция) - 45,33.800 м. 1. Бота (ЮАР) - 1.46,26. 2. Мугуа -
1.46,32. 3. М.Ротич - 1.46,36.1500 м. 1. Т.Киптануи - 3.35,16.2. Л.Ротич - 3.36,60. 3. Роно (все
- Кения) - 3.37,15.400 м с/б. 1. Томпсон (Ямайка) - 48,28. 2. Майбург - 48,61. 3. Херберт (оба
- ЮАР) - 48,73... 6. Диагана (Франция) - 49,67.Длина. 1. Тарус (Румыния) - 8,03. 2. Серелис
(Греция) - 8,00... 4. Митрофанов (Россия) - 7,91.
Молот. 1. Скварук (Украина) - 77,34. 2. Кондратович - 77,30. 3. Палышко (оба - Польша) -
77,28.Копье. 1. Трафаш (Венгрия) - 81,80.

Женщины.
100 м. 1. Фергюсон (Багамы) - 11,27. 2. Кэмпбелл - 11,29. 3. Ткалич (Украина) - 11,47.200 м. 1.
Фергюсон - 22,74. 2. Кэмпбелл - 22,81. 3. Макдональд (Ямайка) - 22,96.400 м. 1. Фентон (Ямайка)
- 50,30. 2. Стирлинг-Куинн (ЮАР) - 51,45. 3. Усович (Белоруссия) - 51,60.800 м. 1. Распопова
(Россия) - 2.01,85. 2. Волкова - 2.01,92. 3. Гуртавенко (обе - Украина) - 2.01,98... 5. Вашенцева
(Россия) - 2.02,02.1500 м. 1. Евдокимова - 4.05,33. 2. Косенкова - 4.05,73.3. Чиженко (все - Россия)
- 4.07,46.100 м с/б. 1. Алози (Испания) - 12,83. 2-3. Эдамс (США) и Трывянская (Польша) - 12,96.400
м с/б. 1. Феббрайо (ЮАР) - 54,31. 2. Харрисон (Пуэрто-Рико) - 55,03. 3. Тейлор (США) - 55,36.

ПОЗНАНЬ (Польша).
Международный турнир

После решения руковод-
ства мадридского «Реала»
не продлевать контракты с
тренером Висенте Дель
Боске и капитаном команды
Фернандо Йерро, в прессе
появились спекуляции о
возможном уходе из коман-
ды Рауля, который является
одним из доморощенных
игроков клуба. Однако, в
конце прошлой недели «ко-
ролевский клуб» выступил с
официальным опроверже-
нием подобных сообщений,
а президент Флорентино
Перес заявил, что Рауль ос-
танется в команде вплоть до
завершения карьеры.

«В «Реал» пришли и еще
придут многие звезды ми-
рового футбола, однако вне
зависимости от того, кто
будет приглашен в команду,
Рауль всегда будет оста-
ваться символом «мадри-
дизма», - сказал Перес, - Он
завершит карьеру в каче-
стве капитана «Реала».

* * *
Атакующий полузащитник сборной Брази-

лии и французского ПСЖ Роналдиньо стоит
сейчас перед трудным выбором - в какой клуб
перейти: «Реал» или «Манчестер Юнайтед».
Руководство мадридской команды уговарива-
ет его еще один год провести во Франции, что-
бы затем перейти в «королевский клуб».
«Реал» признает, что в этом году не может по-
зволить себе еще одно громкое приобрете-
ние.

Сам Роналдиньо, по словам президента
мадридцев, предпочел бы переехать именно
в Испанию, но он не хочет оставаться еще один
год во Франции. Поэтому «МЮ» имеет сейчас
преимущество. Бразилец хочет в Мадрид, но
не хочет ждать целый год.

* * *

Голкипер сборной Парагвая Хосе Луис Чи-
лаверт подписал контракт с самым популяр-
ным клубом Уругвая «Пеньяролем». 37-лет-
ний вратарь известен на весь мир тем, что в
команде обычно именно он исполняет пе-
нальти и штрафные удары. Всего за карьеру
он забил более 50 голов и намерен увели-
чить эту цифру в Урагвае, сообщает Reuters.

* * *

После ухода в мад-
ридский «Реал» Кар-
луша Кейруша пост
помощника главного
тренера «Манчестер
Юнайтед» остался
свободным. По сооб-
щениям английских
СМИ, не исключено,
что в будущем сезо-
не Сэру Алексу Фер-
гюсону будет помо-
гать француз Фи-
липп Труссье.

«Манчестер Юнай-
тед» действительно
интересуется мною»,
- заявил Труссье в ин-
тервью японским ре-
портерам, - «У меня есть два-три предложения, но если «Юнайтед» оста-
новит свой выбор на мне, я незамедлительно дам свое согласие».

Футбо л

Труссье возглавлял национальные сборные Кот дґИвуара, Нигерии, Бур-
кина-Фасо и Южной Африки. Француз стал известен широкой публике
своей работой со сборной Японии, которая под его руководством вышла
в 1/8 финала чемпионата мира 2002 года. В настоящее время специа-
лист получил предложение из Катара. «Вероятность того, что я окажусь в
Катаре, составляет 90 процентов», сказал он, - «Однако я пока не подпи-
сал соглашение и намерен подождать еще одну неделю».

* * *

Полузащитник «Манчестер Юнай-
тед» Хуан Себастьян Верон расска-
зал, что главный тренер команды
Алекс Фергюсон часто в раздевал-
ке бросается пластиковыми бутыл-
ками. Обычно это происходит, ког-
да наставник теряет терпение в раз-
говоре с игроками, сообщает
Reuters.

«Фергюсон не кидает их в кого-то
намеренно, он просто бросает их,
когда выходит из себя. Но это не
важно. Он все равно остается очень
уважаемой фигурой в клубе».

Эти слова напоминают об инци-
денте, который произошел после
проигрыша «Арсеналу». Тогда
разъяренный Фергюсон бросил
бутсу и попал в лицо Дэвиду Бекхэ-
му.

* * *

Ведущие арбитры, об-
служивающие матчи
национального чемпи-
оната Шотландии, в но-
вом сезоне будут полу-
чать большую зарпла-
ту, сообщает английс-
кая газета The Sun. Из-
дание сообщает имена
этих судей. Это Хью
Даллас, Стюарт Дугал,
Кенни Кларк и Майк
Маккерри. Известно,
что их заработок повы-
сится на 44% - с 360 до
520 фунтов за матч.

* * *

После шокирующей смерти камерунского футболиста Марка-Вивье-
на Фоэ прямо на поле во время полуфинального матча розыгрыша Кубка
конфедераций между сборными Камеруна и Колумбии врач сборной
Франции Жан-Марсель Ферре призвал Международную федерацию фут-
больных ассоциаций /ФИФА/ сократить насыщенный международный ка-
лендарь официальных матчей. Об этом он выступил с заявлением в ла-
гере французской сборной в Клафортэне, заметив, что передал эти сло-
ва лично президенту ФИФА Йозефу Блаттеру накануне. Об итоге этого
разговора врач не сообщил, сказав только «я думаю, он услышал меня».

В своих интервью после смерти Фоэ Блаттер этой темы не
затрагивал, хотя еще до начала розыгрыша Кубка конфедера-
ций наставник сборной Франции Жак Сантини жаловался на заг-
руженность расписания турнира - по одному матчу за два дня на
предварительном этапе, а его просьба разрешить проведение
пяти замен вместо трех была отклонена. Ферре добавил также,
что руководители многих клубов не заботятся должным образом
о здоровье своих футболистов, даже в случае их желания.

Не все сборные соглашаются принять участие в розыгрыше Куб-
ка конфедераций - в июне многие клубы уже начинают подготовку к
новому сезону, а некоторые - к розыгрышу Кубка Интертото.

* * *

Иранский футболист убил игрока из команды соперников за
то, что тот забил гол. Как сообщила иранская пресса, в ходе мат-
ча любительских команд, проходившего в городе Ахваз на юго-
западе Ирана, один из защитников ударил в голову нападающего
другой команды, который только что поразил ворота соперника.

Пострадавшего унесли с поля, а спустя некоторое время через гром-
коговорители было объявлено о его смерти. Игроки команды сопер-
ников схватили убийцу и передали его в руки полиции.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 27
Батуми + 27
Поти + 26
Зугдиди + 27
Озургети + 25

Кутаиси + 28
Цхинвали + 23
Гори + 25
Ахалцихе + 24
Телави + 24

ТБИЛИСИ  + 26

А лма - Ата + 26
А ш ха б а д + 34
А ф и н ы + 35
Ба ку + 26
Б е р ли н + 24
Б и ш к е к + 28
Вена + 27
Вил ь н юс + 23
Ду шан бе + 34
Женева + 24
Ереван + 25

К ие в + 25
К ишин ев + 28
Л о н д о н + 20
М а д р и д + 24
Москва + 20
М и н с к + 22
П а р и ж + 22
Рига + 24
Р и м + 31
Ташкент + 35
Таллинн + 21

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,
на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых мероп-
риятий (концерты, съезды,
конференции и др.)

- охрану и сопровождение иностранных
делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

Здоровье

Выставка

Выставка работ тби-
лисских молодых худож-
ников, посвященная Дню
независимости Соеди-
ненных Штатов Амери-
ки, состоялась 1 июля в
Национальной библиоте-
ке Парламента Грузии. Ее
открыл Председатель
тбилисского Союза ху-
дожников Демури Баше-
леишвили.

На выставке выступи-
ли директор Националь-
ной библтотеки Парла-
мента Грузии Леван Бер-
дзенишвили, вице-атта-
ше Посольства США в
Грузии по связям с прес-
сой и вопросам культу-
ры Бурк О” Коннор.

-День независимости
нашей страны, - сказал,
в частности, американс-
кий дипломат,- своеоб-
разный день рождения
для каждого гражданина
Соединенных Штатов, и
мне очень приятно, что
это знаменательное со-
бытие разделяют и в Гру-
зии ее молодые худож-
ники, радующие своих
поклонников самобыт-
ным талантом.

Как сообщил коррес-
понденту Сакинформи

МОЛОДЫЕ ХУДОЖНИКИ ГРУЗИИ -
ДНЮ НЕЗАВИСИМОСТИ США

Председатель тбилис-
ского Союза художников
Демури Башелеишвили,
в экспозиции представ-
лены работы сорока мо-
лодых художников горо-
да, являющихся членами
Союза. Эта уже вторая по
счету выставка, органи-
зованная за последние
три месяца и, полагаю, не
останется незамеченной
тбилисцами и гостями
столицы.

Нельзя не согласиться
с Д.Башелеишвили, кото-
рому было трудно выде-
лить работы отдельного
художника, но некото-
рое предпочтение мы
все же сделали. Пожа-
луй, мало кого оставят
равнодушными картины
Эки Чкуасели, Нино Ге-
лашвили, Тамрико Апри-
донидзе, Нино Мосеш-
вили, Владимира Ониа-
ни, Эки Бердзенишвили,
координатора молодеж-
ной организации Союза
художников Грузии Анны
Гелашвили. Своей яркой
творческой манерой,
неординарностью они
производят неизглади-
мое впечатление.

 Сакинформи

ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ «ЗЕЛЕНОЙ МЕДИЦИНЫ»

В обогащение мировой
сокровищницы, националь-
ной, духовной и материаль-
ной культуры грузинский
народ внес неоценимый
вклад. И это неудивитель-
но, так как на фоне много-
численных вражеских втор-
жений грузины часто оста-
вались предоставленными
самим себе, без покрови-
тельства и надежды, и им
не оставалось ничего дру-
гого, как самим искать пути
к спасению и выживанию.
Наша страна гордится не
только создателями разно-
образных сортов виногра-
да и пшеницы, гениального
эпоса, потрясающих много-
голосых песен и церковных
песнопений, но  и эффек-
тивных методов лечения
различных заболеваний.
Созданные в прошлом раз-
личные уникальные лекар-
ства сегодня усовершен-
ствованы и обогащены со-
временными народными
целителями.

Греческие и римские
классики античности: Гора-
ций, Плиний, Ксенофонт,
Страбон указывают в своих
трудах на распространен-
ные в Грузии лекарствен-
ные растения, механизм их
действия и технологию
приготовления. Эти иссле-
дования были основаны на
глубоком изучении флоры
Грузии и на богатейшем
практическом опыте гру-

зинских целителей.
Еще до нашей эры  Кол-

хида и Иберия славились
уникальными лекарствен-
ными средствами. Знали
здесь о лекарственных ра-
стениях и занимались их
разведением. С именем
жены колхидского царя Ай-
ета Гекаты и дочери его Ме-
деи связаны самые ранние
сведения о переливании
крови и омолаживании. Не
случайно и то, что само
происхождение слова «ме-
дицина» связывают с име-
нем Медеи.

Сведения о разведении
садов лекарственных рас-
тений в Грузии и их исполь-
зовании встречаются еще
в «Аргонавтике» Аполлония
Родосского. Исследовате-
лям истории медицины из-
вестно, что на Колхидской
низменности был посажен
«Сад Гекаты» (650 г. по ста-
рому летосчислению), где
произрастало более 40 ви-
дов лекарственных расте-
ний. Интересен тот факт,
что греки свои названия в
области лекарственных ра-
стений связывают с Колхи-
дой, первый же том Все-
мирной истории медици-
ны начинается с подзаго-
ловка «Древнейшая колхид-
ская медицина».

Показателями богатей-
шего прошлого народной
медицины в Грузии являют-
ся древние грузинские ру-

кописные ис-
точники: «Ус-
цоро караба-
дини» Канане-
ли (XI в.); «Циг-
ни саэкимо»
Ходжокопили
(XIII в.); «Сам-
курнало цигни
– карабадини»
Зазы Панас-
кертели-Ци-
цишвили (XV
в.); «Иадигар
Дауд» Давида
Багратиони
(XVI вв.). В сво-
ем географи-
ческом труде
« О п и с а н и е
царства Гру-
зинского или
География Гру-

зии» Вахушти Багратиони
отмечал уникальность
флоры Грузии, обусловлен-
ную природным климатом,
ее разнообразием и лечеб-
ной ценностью. Огромный
материал сохранился и в
рукописях Иоана и Тейму-
раза Батонишвили.

В период тоталитарного
режима, когда преследова-
лось все национальное, до-
стижения народной меди-
цины высмеивались, за-
малчивались. К сожале-
нию, этому способствовали
не только официальные
лица, но и некоторые пред-
ставители советской меди-
цины, видевшие в народ-
ных целителях только кон-
курентов, а верных союзни-
ков в борьбе с  болезнями
внутренних органов, ожога-
ми, открытыми перелома-
ми, инфицированными ра-
нами и др.

К сожалению, и в насто-
ящее время ряд достиже-
ний грузинской традицион-
ной медицины остается в
тени, хотя сегодня уже мно-
гие методы народной меди-
цины признаны классичес-
кой медициной и пользуют-
ся большой популярностью
среди населения.

Потомки кудесницы Ме-
деи – Турманидзе (тради-
ционная мазь от ожогов),
Берулава (фамильная
мазь от переломов), Начке-
бия (лекарство «Салхино»)

и другие являются признан-
ными корифеями «зеленой
медицины».

По сути говоря, препара-
ты народной медицины яв-
ляются плодами Божьего
дара, богатой флоры Гру-
зии многовековых поисков
и работы.

 Основу большинства
лекарств народной медици-
ны, составляют различного
вида растения, многие из
которых являются редкими
и труднодобываемыми, в
связи с чем необходимо их
разведение и окультурива-
ние. Из вышеназванных
чудо - лекарств народной
медицины «Салхино» явля-
ется редчайшим даром
грузинской флоры. Оно
приносит пользу всем, кто
предпочитает нормальную,
полноценную жизнь. Одна-
ко и этому лекарству, как и
многим другим, пришлось
преодолеть многочислен-
ные искусственные барье-
ры, так как в нашей дей-
ствительности все еще
встречаются амбициозные
люди, для которых непри-
емлемы любые новинки в
медицине или в других
сферах жизни.

В 1991 году Сакинформи
распространил сообщение
о том, что в Грузии создано
лекарство против мастита.
Автор этого лекарства Роин
Начкебия, основываясь на
фактах, доказывал реаль-
ность изобретения. Однако
Минздрав Грузии проигно-
рировал сообщение об
этом исключительном от-
крытии. Несмотря на это,
клинические исследования
препарата продолжали
проводится в специализи-
рованных клиниках и лабо-
раториях министерств
здравоохранения различ-
ных стран. Были изучены
лечебные свойства «Салхи-
но» и установлено, что ле-
карство обладает антибак-
терицидным, антисепти-
ческим, мочегонным, жел-
чегонным и жаропонижаю-
щим свойствами аналгети-
ков. Оно особенно эффек-
тивно воздействует на
стрептококки и стафило-
кокки, выводит гной из лю-

бых мягких тканей при лю-
бой неспецифической ин-
фекции.

При комплексном лече-
нии «Салхино» рекомендо-
вано против женских и мо-
чеполовых заболеваний,
болей в тазовой кости и
области почек, нефрита,
простатита, цистита, при
сексуальных расстрой-
ствах,  импотенции и др.
«Салхино» уничтожает не-
приятный запах из полос-
ти рта, эффективно при
лечении гингивита, стома-
тита,  регулирует деятель-
ность желудочно-кишечно-
го тракта, применяется
при лечении холецистита,

гепатита, гастрита, забо-
левании мочевой железы.
Употребление «Салхино»
после родов избавляет
женщин от мастита. Ре-
зультатами лечения до-
вольны и врачи, и пациен-
ты!

- Но путь к признанию
был нелегким, - рассказы-
вает Роин Начкебия. -  В
конце концов, лекарство
все-таки зарегистрирова-
ли, получены государ-
ственный патент,  лицен-
зия. Поддержку и помощь
в доказательстве эффек-
тивности «Салхино» на на-
учном уровне мне оказали
многие руководители ме-

дицинских учреждений,
ученые и врачи Грузии,
России, Азербайджана и
других стран, за что я им
очень благодарен. В пер-
вую очередь хотелось бы
отметить министра труда,
здравоохранения и соци-
альной защиты Амирана
Гамкрелидзе, руководство
Национального онкологи-
ческого центра имени Гва-
мичава, директора Инсти-
тута перинатальной меди-
цины и научно-исследова-
тельского института аку-
шерства и гинекологии
им. Чачава, лауреата Гос-
премии академика Кинт-
раиа, директора Институ-

та урологии им. Цулукид-
зе профессора Манагад-
зе, председателя фарма-
кологического комитета
академика Чумбуридзе,
сотрудников Ленинградс-
кого института усовер-
шенствования врачей –
академика Сибирцева,
профессоров Крылова,
Александрова, Федорова,
коллектив Азербайджанс-
кого национального онко-
логического центра, глав-
ного врача гинекологичес-
кой клиники N 1 имени  Га-
симова -Абасова и многих
других.

Маквала ГУРГЕНИДЗЕ

Сегодня деньги оказывают
на вас странное влияние. Вы
задаетесь вопросом, зачем
вообще они вам нужны.  По-
явится возможность ускорить
прогресс в делах, и, наконец,
запустится проект, который
некоторое время находился в
подвешенном состоянии.

Сегодня вы будете, как ни-
когда, уверены в себе. Близ-
кие вам люди с радостью выс-
лушают ваши предложения и
идеи. Они отнесутся к вам с
таким пониманием, как ник-
то другой.

Осторожность не принад-
лежит к числу ваших досто-
инств, но сейчас она необхо-
дима, особенно если вы хоти-
те частично изменить свои
взгляды. Ход событий может
опередить ваши ожидания.

Вам будет трудно усидеть
на месте, поэтому лучше и не
стараться. Смело отправляй-
тесь из дома, завязывайте
новые контакты, знакомьтесь
с людьми, просите об услугах,
которые вам необходимы.
Если вы одиноки, постарай-
тесь провести сегодняшний
вечер среди людей.

Период неопределеннос-
ти завершается, и вы осозна-
ете важность делового парт-
нерства или личных отноше-
ний. Нет смысла рисковать
тем, чем вы так дорожите,
лишь потому, что вам хочет-
ся заработать деньги или ре-
путацию.

Звезды лишают вас неко-
торой доли уверенности в
себе. Похоже, что вы достиг-
ли конца цикла и должны за-
кончить все старые дела,
прежде чем приступить к но-
вым. После этого вы не долж-
ны беспокоиться о якобы без-
дарно потраченном времени.

Не важно, насколько силь-

но будут оказывать на вас
давление определенные об-
стоятельства, и не важно, что
вы в последнее время очень
заняты на работе - это отнюдь
не повод уделять меньше
внимания своим возлюблен-
ным.

Между вами и близким
вам человеком сегодня воз-
никнет особая привязан-
ность, невероятная эмоцио-
нальная близость. Вы почув-
ствуете себя любимым, люби-
мым по - настоящему. Сегод-
ня идеальный день для того,
чтобы оказать кому-либо мо-
ральную поддержку или про-
сто чему-нибудь порадовать-
ся вместе.

Последние несколько
дней вы посвящали все свое
время и силы другим людям,
полностью забыв о себе.
Вспомните о том, чего вы хо-
тите от жизни, особенно в
вопросах, связанных с личны-
ми отношениями, путеше-
ствиями и социальной актив-
ностью.

Как правило, вы предпочи-
таете находиться в компании
людей, на которых можете
положиться и которым може-
те доверять. Звезды подтвер-
ждают, что сегодня ваше сер-
дце должно принадлежать
скорее близким друзьям, чем
случайным знакомым.

Чем бы вы ни занимались,
не позволяйте своему на-
строению или настроению
коллег мешать вам. Вы долж-
ны делать то, что решили.
Сначала проанализируйте
собственные мысли, пойми-
те, чья поддержка вам необ-
ходима, а затем обратитесь к
этим людям.

Возможно проявление
тяги к людям или местам, от
которых не приходится ждать
ничего хорошего. Впечатле-
ние такое, что вам изменило
зрение, и в своих оценках вы
исходите не из реальности, а
из овладевших вашим созна-
нием фантазий.


